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 ЮБИЛЕЙ

Областной телеканал 
«Мир Белогорья» после 
официального перехода на 
цифровое ТВ по-прежнему 
продолжает вещание в кабе-
ле и спутнике, сохраняется 
и аналоговый эфир с тради-
ционной уличной антенной. 
Тем, кто озадачился покуп-
кой телевизора с поддерж-
кой цифрового ТВ или специ-
альной приставки, первый об-
ластной также  доступен — 
после того, как вы подключи-
те кабель, коннектор и спе-
циальный переходник. Тог-
да в режиме «Видео» (AV) те-
левизор будет показывать 20 
федеральных каналов, а в ре-
жиме ТВ (TV) — «Мир Белого-
рья». Наглядная инструкция 
по подключению размещена 
на сайте телерадиокомпании 
mirbelogorya.ru, на сервисе 
YouTube и в соцсетях «Одно-
классники» и «ВКонтакте».

 ЦИТАТА
Музей народной 

культуры облада-
ет большой кол-

лекцией костюмов 
нашего региона. 

Мы формировали 
её на протя жении 

20 лет.
ОЛЬГА МАТВЕЕВА,

ЗАВОТДЕЛОМ БЕЛГОРОДСКОГО МУЗЕЯ 

НАРОДНОЙ КУЛЬТУРЫ
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Сергей ЕРЁМИН

10 июня состоится торжествен-
ное заседание учёного совета 
Белгородского государственно-
го аграрного университета, по-
свящённое 90-летию заслужен-
ного агронома РСФСР, почёт-
ного гражданина Белгородской 
области, лауреата премии име-
ни В. Я. Горина, кандидата сель-
скохозяйственных наук, веду-
щего специалиста отдела орга-
низации научных исследований 
и грантовой работы университе-
та Николая Романовича Асыки.

С молоком матери
Лауреатом премии имени Горина и почёт-

ным гражданином области он стал одним из 
первых. Но гораздо раньше Асыка стал непре-
рекаемым авторитетом для всех, кто только 
имеет отношение к аграрному сектору эко-
номики. Вклад, который он внёс в сельскохо-
зяйственную науку и производство Белгород-
ской области, просто бесценен.

«Настоящий сын Белогорья, с молоком ма-
тери впитавший горячую любовь к земле-кор-
милице, унаследовавший от предков культу-
ру трепетного отношения к родной сельской 
ниве, с раннего детства познавший высочай-
шую цену хлеба, всю свою жизнь Н. Р. Асыка 
посвятил служению русскому, белгородскому 
полю». Эти строки губернатор Евгений Сав-
ченко написал в предисловии к хроникаль-
но-документальной повести Ольги Копиной 
«След на земле», вышедшей в серии «Жизнь 
замечательных белгородцев».

Не просто почва
Земля для Николая Романовича не просто 

почва.
— Земля — мать. Земля — кормилица. Земля —  

первоисточник всего живого, — убеждён он. —  
И земледелие — особая отрасль производст-
ва, отличная от всех других тем, что мы име-
ем дело с живым веществом.

Когда Асыка говорит о земле, то он подни-
мается в своих рассуждениях на уровень вы-
сокохудожественной публицистики. Не слу-
чайно он известен как лектор, которого заслу-
шивались и на колхозных собраниях, и на на-
учных конференциях.

Известен и как автор не только огромно-
го количества научных статей, но и много-
численных публикаций на страницах наших 
областных и районных газет. Белгородский 
аграрный университет издал сборник из-
бранных статей Николая Романовича. Уви-
дев его у меня на столе, воронежский кол-
лега выпросил почитать: «Я столько слышал 

об авторе и его интересных 
статьях!»

Узнав, что сборник ещё не 
вернули, Асыка подарил ещё 
экземпляр: «Если кому ещё 
понадобится — пусть чита-
ют».

В слове от автора он пред-
лагает сообщать мнение о ма-
териалах сборника ему или в 
университет — рабочих пла-

нов, несмотря на возраст, у него меньше не 
становится.

Штрихи биографии
Родился будущий патриарх белгородского 

земледелия в корочанском селе Большая Ха-
лань в семье крестьянина-середняка. В Гусёк-
Погореловской школе Прохоровского района 
ему доверили возглавить полеводческое уче-
ническое звено. В 1952 году с отличием окон-
чил агрономический факультет Харьковско-
го сельскохозяйственного института. Работал 
агрономом Прохоровского госсортучастка, 
главным агрономом Прохоровской машин-
но-тракторной станции.

С 1962 по 1965 год — аспирант кафедры 
растениеводства Харьковского сельскохозяй-
ственного института. Блестяще защитил кан-
дидатскую диссертацию и, несмотря на пред-
ложение остаться в вузе, вернулся в родные 
края. Трудился заместителем директора Бел-
городской опытной станции по научной ра-
боте. После её преобразования в институт за-
ведовал в нём отделом… Институт стал акаде-
мией, потом получил статус университета. А 
статус Николая Романовича остаётся неизмен-
ным — Асыка. Научный руководитель и ко-
ординатор белгородского земледелия. Живая 
легенда белгородской аграрной науки.

Пример для России
В 1983 году в свет вышла книга «Научно 

обоснованная система земледелия Белгород-
ской области», руководителем авторского 
коллектива, составителем и автором глав по 
обработке почвы, структуре посевных площа-
дей и севооборотам, технологиям возделыва-
ния отдельных культур был Асыка.

Его доклад по научно обоснованной систе-
ме земледелия был заслушан на президиуме 
Российской академии сельскохозяйственных 
наук. Научно обоснованная система земле-
делия Белгородской области получила высо-
кую оценку и была рекомендована как при-
мер для других областей.

В результате большой просветительской 
организационной агрономической работы, в 
которой Николай Романович играл и игра-
ет одну из ключевых ролей, земледелие Бел-
городской области постепенно стало опере-
жать в своём развитии другие области Цен-
трально-Чернозёмной зоны и к концу 80-х го-
дов заняло лидирующие позиции не только 
в зоне, но и в России. И сегодня продолжает 
их удерживать.

8 июня — День социального 
работника в России

Дорогие белгородцы! 
Уважаемые работники  

социальных служб!
8 июня мы традицион-

но чествуем тех, кто посвя-
тил свою жизнь заботе о лю-
дях. Это профессия, которую 
выбирают не только умом, но 
и сердцем. Ведь она требует 
чуткости и доброты, тонкого 
понимания психологии, по-
требности вникать в суть ка-
ждой проблемы и с глубоким 
знанием реализовывать меры 
поддержки граждан, нужда-
ющихся в дополнительной 
защите.

Белгородские социальные 
службы находятся в постоян-
ном поиске, активно иници-
ируют и успешно проводят 
важные благотворительные 
акции, объединяют усилия 
земляков и организаций для 
решения проблем различных 
категорий населения. Регио-
нальное правительство все-
мерно поддерживает эту дея-
тельность.

Во многом благодаря до-
бросовестному, вдумчиво-
му труду социальных работ-
ников на Белгородчине фор-
мируется  атмосфера взаимо-
понимания и гуманизма, на-
лажен конструктивный диа-
лог между органами власти, 
общественными организаци-
ями, бизнес-сообществом и 
гражданами. Сегодня помощь 
пенсионерам и инвалидам, 
малообеспеченным семьям и 
сиротам оказывают не только 
социальные службы, но и во-
лонтёры, меценаты. Не слу-
чайно область признана Реги-
оном добрых дел.

В день социального работ-
ника хочется высказать сло-
ва признательности всем, кто 
помогает близким и малозна-
комым материально, оказыва-
ет посильную помощь по хо-
зяйству, согревает одиноких 
людей тёплым словом и вни-
манием.

Дорогие социальные ра-
ботники, примите пожела-
ния крепкого здоровья, сча-
стья и новых свершений на 
благо Белгородчины! Сер-
дечная чуткость и душевная 
щед рость способны творить 
чудеса.

Е. САВЧЕНКО,
губернатор Белгородской 

области
В. ПОТРЯСАЕВ,

председатель Белгородской 
областной Думы

А. ЗАКОРЖЕВСКИЙ,
главный федеральный  

инспектор по Белгородской 
области

Служение полю

ЗЕМЛЯ — МАТЬ. ЗЕМЛЯ — КОРМИЛИЦА. 

И ЗЕМЛЕДЕЛИЕ — ОСОБАЯ ОТРАСЛЬ 

ПРОИЗВОДСТВА, ОТЛИЧНАЯ ОТ ВСЕХ 

ДРУГИХ ТЕМ, ЧТО МЫ ИМЕЕМ ДЕЛО  

С ЖИВЫМ ВЕЩЕСТВОМ.

  ЭНЦИКЛОПЕДИЯ БЛАГОУСТРОЙСТВА  
 

Агроном  
Николай Асыка 

в родной  
стихии —  

в белгородском 
поле 

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые работники служб  

социального обеспечения!
Примите самые сердечные поздравления с профессиональным 

праздником — Днём социального работника!
Наша профессия по праву признаётся одной из самых востребо-

ванных в обществе. Ежедневно свой существенный вклад в улучшение 
жизни отдельных категорий граждан вносит слаженный механизм ор-
ганизаций социальной направленности, важнейшим звеном которого 
является Пенсионный фонд России. Благодаря профессиональной ра-
боте коллектива ПФР своевременно производятся выплаты пособий 
и пенсий каждому клиенту, реализуется программа материнского ка-
питала, ведутся пенсионные счета каждого жителя региона, успеш-
но внедряются инновационные технологии, приближающие помощь 
к потребителям.

От всей души благодарю вас за внимание, заботу и чуткость к судь-
бам людей. Крепкого здоровья, мудрости и терпения, счастья и благо-
получия вам и вашим семьям!

Д. В. ХУДАЕВ,
управляющий Отделением ПФР по Белгородской области

Тамара АКИНЬШИНА

На ремонт и реконструк-
цию общественно значи-
мых территорий потра-
тят более 736 млн рублей.

В этом году дворы и парковые 
зоны обустроят в 11 муниципали-
тетах региона: Белгороде, Грайво-
ронском, Старооскольском, Шебе-
кинском и Губкинском городских 
округах, в Борисовском, Вейделев-
ском, Корочанском, Краснояруж-
ском, Ракитянском и Чернянском 
районах. Большую часть денег 
на реконструкцию — 454 млн —  
выделит федеральный бюджет, 
остальные дадут область, муници-
палитеты и внебюджетные источ-
ники — 19 млн, 130 млн и 133 млн 
соответственно.

Депутаты — кураторы муници-
пальных территорий отчитались о 
ходе ремонтно-строительных ра-
бот перед координатором проек-
та «Городская среда»  депутатом 
Госдумы Валерием Скругом.

— У нас практически все муни-
ципальные образования провели 
торги по отбору подрядных ор-
ганизаций, контракты заключе-
ны, — подчеркнул первый замна-
чальника регионального департа-
мента ЖКХ Сергей Некипелов. — 
Сейчас подрядчики либо уже при-
ступили, либо приступают к рабо-
там по благоустройству.

Так, в Белгороде планирует-
ся благоустроить 15 дворов и  
9 общественных зон. В их числе, 
например, двор дома № 120 на  
ул. Садовой, № 5 — на ул. Вос-
точной. В некоторых дворах — на 
Народном бульваре, 63а и ул. Не-
красова, 24а — ремонт практиче-
ски завершили, отметила секре-

тарь городского отделения пар-
тии «Единая Россия» Ольга Мед-
ведева.

Благоустройство остальных 
дворов началось с 6 июня.

В Грайворонском округе ре-
конструируют две общественные 
зоны. Это парк им. В. Г. Шухова в 
Грайвороне и спортивно-парковая 
зона в селе Головчино. Отремон-
тируют также четыре двора мно-
гоквартирных домов.

В Борисовском районе ремонт 
двух дворов и сквера в селе Зозу-
ли обойдётся в более чем 21 млн 
рублей.

— Это, конечно, огромные 
деньги, которые нужно освоить, 
сделать так, чтобы всё получилось 
хорошо для людей, — отметил се-
кретарь Борисовского отделения 
партии Сергей Кравченко.

Проект «Городская среда» 
реализуется в Белгородской об-
ласти с 2017 года. Он предпо-
лагает создание благоприятной 
современной городской среды. 
В прошлом году благодаря про-
екту привели в порядок общест-
венные территории в Белгород-
ском, Волоконовском и Чернян-
ском районах, а также в Алек-
сеевском, Валуйском, Старо-
оскольском, Губкинском и Яков-
левском округах.

Все проекты ремонта и рекон-
струкции обсуждались и согласо-
вывались с местными жителями. 
Зампредседателя облдумы Юрий 
Клепиков отметил:

— Наша задача — не просто ос-
воить деньги, хоть они и большие, 
а выполнить наказы и поручения 
избирателей. И второе — эффек-
тивно использовать финансовые 
средства при отличном качестве 
работ.

Хорошо  
для людей
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Производство — это 
фантастически красиво!
Ирина МИЛОХИНА

Оказывается, даже площадка промышленно-
го предприятия может послужить источни-
ком творческого вдохновения для художника. 

Накануне 45-летия ОЭМК управление корпо-
ративных коммуникаций (УКК) предприятия ор-
ганизовало пленэр для старооскольских худож-
ников на территории комбината. В нём приня-
ли участие Елена Маркова, Ольга Гладких, Анато-
лий Галюзин, Юрий Болотов, Александр Филип-
пов, с творчеством которых знакомы не только 
старооскольцы, но и любители живописи из дру-
гих городов нашей страны и мира. 

— Нынешний год для ОЭМК юбилейный, и 
мы попытались по-особому подойти к этому со-
бытию, — отмечает начальник УКК Михаил Ка-
ширин. — О комбинате написаны многочис-
ленные статьи и книги, есть огромное количе-
ство фотоснимков, начиная с первого колышка 
на месте будущего предприятия и заканчивая 
сегодняшним днём. Но вот в изобразительном 
искусстве ОЭМК и оскольские металлурги от-
ражены мало, поэтому возникла идея провести 
пленэр для старооскольских художников, чтобы 
они увидели мощь и масштабы комбината, как 
трудятся люди, какую продукцию выпускают. И 
не только увидели, но и воодушевились на созда-
ние новых полотен, которые и работники пред-
приятия, и все горожане смогут увидеть на вы-
ставке, посвящённой 45-летию ОЭМК. 

Перед тем как взяться за кисти и краски, ху-
дожники побывали на обзорной экскурсии в ос-
новных цехах комбината, познакомились с не-
лёгким трудом металлургов, восхитились чисто-
той и порядком на территории предприятия. А 
затем в течение четырёх дней они приезжали на 
площадку ОЭМК и, переодевшись в спец одежду, 
надев каски и очки и прослушав инструктаж спе-
циалистов предприятия по технике безопаснос-
ти, писали с натуры этюды и картины. 

— Мы очень благодарны за то, что нам разре-
шили поработать на территории комбината, — 
говорит директор художественного музея Еле-
на Маркова. — Оказалось, индустриальный 
ландшафт — это очень интересно, он необы-
чен и лаконичен по форме: трубы, кубы, другие 
г еометрические фигуры. Каж-
дый цех интересен и индивиду-
ален, здесь и разная фактура, и 
сложные виды, да и технику та-
кую мы видим впервые. 

— Работникам ОЭМК  — 
низкий поклон за их нелёгкий 
труд, — продолжает директор 
детской художественной школы 

Ольга Гладких. — Этот проект стал для меня на-
стоящим открытием, новой ступенькой в жизни и 
творчестве. Думаю, было бы полезно иногда про-
водить такие пленэры для художников, чтобы они 
понимали, что такое металлургическое производ-
ство, и затем отразили это в своих полотнах, ведь 
мы живём в городе металлургов. 

По мнению члена Союза художников России 
Александра Филиппова, у Оскольского элек-
трометаллургического комбината особый харак-
тер — серьёзный, брутальный, суровый и муже-
ственный. 

— Здесь строгая дисциплина, все чётко отла-
жено, людей практически не 
видно — всё делает автомати-
ка. В облике завода чувствует-
ся какая-то строгость и в то же 
время красота форм, — говорит 
он. — Очень сильное впечатле-
ние осталось от экскурсии, ком-
бинат — он как огромное жи-
вое существо! Я бывал на мно-

гих пленэрах различного уровня, но индустри-
альный пейзаж — это отдельная история, он 
имеет свою психологию, свою метафизичность, 
открывает простор для творческой мысли худож-
ника, и я чувствую, что эта громадина не ложится 
на маленькие холсты. Нужен больший масштаб. 

— Здесь непочатый край работы для худож-
ника, это стихия огня, которую человек укроща-
ет, — воодушевлённо рассказывает член Союза 
художников России Юрий Болотов. — В лю-
бую сторону посмотрите — столько нюансов, 
столько оттенков, это же произведение искусст-
ва! Знаете, в период социализма художники ча-
сто писали картины, посвящённые человеку тру-
да, думаю, и сейчас нужно больше уделять это-
му внимания. За четыре дня мы соберём столь-
ко материала, что это даст возможность в буду-
щем написать какие-то большие произведения, 
которые будут экспонироваться на выставках. 
Наша задача — показать эти картины зрителю, 
чтобы и люди увидели, что производство — это 
фантастически красиво. 

ВОЗНИКЛА ИДЕЯ ПРОВЕСТИ ПЛЕНЭР 

ДЛЯ СТАРООСКОЛЬСКИХ ХУДОЖНИ-

КОВ, ЧТОБЫ ОНИ УВИДЕЛИ МОЩЬ И 

МАСШТАБЫ КОМБИНАТА.

  ОПЫТ

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

В соответствии с федеральными законами: «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции» от 06.10.2003 № 131-ФЗ, «Об охране окружающей среды» от 
10.01.2002 № 7-ФЗ, «Об экологической экспертизе» от 23.11.1995 
«174-ФЗ», постановлением Правительства Российской Федерации 
от 11.06.1996 № 698 «Об утверждении Положения о порядке про-
ведения государственной экологической экспертизы», Положени-
ем об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
верждённым Приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 
16.05.2000 № 372, распоряжением председателя Совета депута-
тов Яковлевского городского округа от 04.06.2019 №  16 «О на-
значении публичных слушаний», назначены публичные слушания 
по материалам объекта Государственной экологической экспер-
тизы федерального уровня (далее по тексту — ГЭЭ): «АО «Яков-
левский ГОК». Строительство комплекса сушки руды» 17 ию-
ля 2019 г. в 15.00 часов в МКУ «Яковлевский дом культуры» по 
адресу: Белгородская область, Яковлевский район, п. Яковлево, 
ул. Октябрьская, д. 11.

Целевым назначением проведения общественных обсуждений 
является оценка воздействий на окружающую среду при строи-
тельстве и намечаемой хозяйственной деятельности «Комплекса 
сушки руды» АО «Яковлевский ГОК».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности — Российская 
Федерация, Белгородская область, посёлок Яковлево.

Заказчик ГЭЭ — АО «Яковлевский горно-обогатительный ком-
бинат», Белгородская область, Яковлевский район, посёлок Яков-
лево, 632 км трассы М-2 Территория, дом 1. Уполномоченный пред-
ставитель Заказчика: Топоров Алексей Николаевич, Белгородская 
область, Яковлевский район, посёлок Яковлево, 632 км трассы М-2 
Территория, дом 1, +7 (4724) 46-80-03, an.toporov@severstal.com.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно в течение срока, обозначенного в информацион-
ном сообщении на сайте: yakovl-adm.ru.

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Срок проведения — 30 дней.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-

щую среду можно в течение срока, обозначенного в информацион-
ном сообщении на официальном сайте МО: yakovl-adm.ru.

Свои замечания и предложения направлять в течение 30 кален-
дарных дней со дня публикации данного извещения в адрес АО 
«Яковлевский ГОК»: Белгородская область, Яковлевский район, 
посёлок Яковлево, 632 км трассы М-2 Территория, дом 1, +7 (4724) 
46-80-03, an.toporov@severstal.com.

Нотариус производит розыск наследника АГЕЕВА КОНС-
ТАНТИНА АНАТОЛЬЕВИЧА 14 ноября 1976 года рождения. 
Просьба обратиться в нотариальную контору по адресу: го-
род Белгород, улица Князя Трубецкого, дом 26а.

Коллектив Белгородского государственного университета скор-
бит о скоропостижной кончине крупного учёного, почётного профес-
сора НИУ «БелГУ», доктора биологических наук, профессора кафед-
ры биологии института фармации, химии и биологии НИУ «БелГУ»

Александра Владимировича ПРИСНОГО
и выражает глубокие и искренние соболезнования родным и близким.

Светлая память об Александре Владимировиче навсегда сохра-
нится в сердцах его соратников и учеников

 СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
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Анна ЕМЕЛЬЯНОВА

Губернатор Евгений Савченко посетил 
Яковлевский городской округ, где об-
судил реализацию регионального про-
екта «Управление здоровьем». Перед 
этим глава региона заехал в центр се-
мейной медицины в Стрелецком.

В шаговой доступности
Этот офис семейного врача обслуживает 

участок в 1 800 жителей, 400 из которых — 
дети. Радиус обслуживания — 15 км, на ко-
торых расположены ещё четыре населённых 
пункта: Пушкарное, Драгунское, Красный От-
рожек и хутор Домнино. В состав офиса вхо-
дит фельдшерский пункт в селе Драгунское. 
Его капитально отремонтировали и оснасти-
ли всем необходимым.

На участке трудится семейный врач 
С ергей Шишов. Он рассказал, что работает 
здесь 34 года: был участковым терапевтом, 
а с введением семейной медицины перешёл 
работать врачом общей практики.

— Ранее здесь располагался Стрелецкий 
сельский медпункт. Это было старое здание, 
требующее капремонта. Сейчас же у нас бла-
гоустроенный офис, который построили в 
конце 2017 года, — говорит он. — Офис осна-
щён всем необходимым оборудованием для 
оказания диагностической и неотложной по-
мощи. Мы проводим здесь физиотерапевти-
ческие про цедуры, есть дневной стационар. У 
нас прибавилось и медаппаратуры, и компью-
терной техники. Всю документацию теперь 
ведём в электронном виде.

По словам доктора, раньше жителям при-
ходилось обращаться за медпомощью в ЦРБ 
и в больницу в Томаровке. Сейчас же всё в 
шаговой доступности, и пациенты очень до-
вольны.

Благодаря поддержке
Глава администрации Яковлевского го-

родского округа Андрей Чесноков расска-
зал, что в округе создан территориальный 
центр семейной медицины, который коор-
динирует работу 31 офиса семейного врача 
(16 городских и 15 сельских). К офисам при-
креплены 16 ФАПов.

— С 2016 года в 26 офисах и ФАПах сде-
лали текущий или капитальный ремонт более 
чем на 75 млн рублей. Это стало возможным 
благодаря поддержке предприятий округа: 
холдингов «Агро-Белогорье», БЭЗРК «Бел-
гранкорм», ГК «Зелёная долина», ЗАО «Том-
молоко», Томаровского мясокомбината и 
других, — отметил Андрей Валериевич.

Капитально отремонтировали 8 офисов 
семейного врача и 10 ФАПов. После капре-
монта в центре семейной медицины Строи-
теля расположились 12 кабинетов семейного 
врача. В Томаровке после ремонта площадки 
центра семейной медицины заработали 4 ка-
бинета семейного врача.

— Следующим шагом реализации проекта 
станет перевод двух офисов семейного вра-
ча в посёлке Яковлево в реконструированное 
здание бывшего детсада. В общественно-ме-
дицинском центре также расположится школа 
искусств, а само здание, обретя вторую жизнь, 
гармонично завершит формирование нового 
облика посёлка, — считает глава округа.

Окончание работ планируют к октябрю 
этого года. Финансирует работы Яковлев-
ский ГОК.

Есть эффект
По словам заместителя губернатора Ната-

лии Зубаревой, до проекта медицинские кад-
ры в Яковлевском округе были укомплекто-
ваны менее чем наполовину, теперь же пол-
ный комплект:

— Много сил было приложено, чтобы смо-
тивировать медиков приехать сюда работать. 
Практикующие врачи проходили переподго-
товку, параллельно вели приём, начинали ра-
ботать с детьми, а это очень непросто. Работа 
была проделана колоссальная, но она сразу 
дала эффект — это рост показателей продол-
жительности жизни и снижение смертности.

Наталия Николаевна предложила оценить 
работу в рамках «Управления здоровьем» в 
Яковлевском городском округе на пять баллов.

— В рамках «Управления здоровьем» мож-
но реализовать ещё десятки маленьких терри-
ториальных проектов по повышению здоро-
вья школьников, пенсионеров и т. д., — счита-
ет Евгений Савченко. — «Управление здоро-
вьем» — это такая разминка была, за которую 
вам Наталия Николаевна поставила пятёрку.

  УПРАВЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЕМ

Разминка на пять
Анна КУЩЕНКО

В Белгороде прошла научно-прак-
тическая конференция, посвящён-
ная бережливому управлению в про-
фессиональных образовательных ор-
ганизациях. Её гостями стали око-
ло 150 человек из 11 регионов России.

Погружение вниз
Проект «Бережливый регион» у нас за-

пустили в конце 2017 года. Тогда белго-
родцы с интересом начали узнавать, что 
такое принципы бережливого управления 
и как они помогают повысить эффектив-
ность работы, сократив при этом времен-
ные затраты.

— Мы увидели инструмент, который по-
зволит переструктурировать внутренние ре-
сурсы и найти новые инструменты для повы-
шения качества системы управления. Сегод-
ня в проект «Бережливый регион» вовлече-
ны все региональные и муниципальные орга-
ны. Как только мы погрузились во власть — 
тут же дали команду, чтобы пошло погруже-
ние вниз — в учреждения бюджетной сферы 
как минимум. Сейчас идёт процесс запуска 
муниципальных проектов, создана сеть цен-
тров компетенции, — поделилась белгород-
ским опытом заместитель губернатора обла-
сти Ольга Павлова.

Большую помощь по внедрению принци-
пов бережливого управления в регионе ока-
зывает госкорпорация «Росатом».

— Время для нас — это основная ценность 
бережливого производства. Очень часто мы 
называем проекты «Оптимизация процесса». 
Многие понимают это упрощённо, даже где-
то примитивно — что надо выбрать какой-то 
процесс и просто сократить время. На самом 
деле, мы освобождаем его от рутины для то-
го, чтобы у педагога, сотрудника было время 
осмыслить, подумать — что и как мы делаем. 
Основная идея бережливого подхода — най-
ти свободное время для того, чтобы делать 
наш труд осмысленным и осознанным. Когда 
у нас много рутины, мы вообще забываем суть 
и смысл преподавательской деятельности, — 
отметила эксперт госкорпорации «Росатом» 
Надежда Давыдова.

ОБЕЯ и стендапы
По словам начальника управления проект-

но-аналитической и контрольно-организа-
ционной работы департамента внутренней и 
кадровой политики области Ирины Кирило-
вой, сейчас за реализацию бережливых про-
ектов предусмотрено материальное и нема-
териальное стимулирование. В каждом орга-
не управления создали специальную комна-
ту (ОБЕЯ), где сотрудники могут рассказать 
про свою идею.

В каждом департаменте есть свои проек-
ты: «Бережливая поликлиника», «Бережли-
вая бухгалтерия» и так далее.

Долгие заседания во всех органах влас-
ти заменили на совещания в формате 15-ми-
нутной ежедневной встречи (stand up). Везде 
повесили доски задач. За год инициировали 
248 бережливых проектов.

Белгородский центр занятости стал одной 
из пилотных бережливых площадок. Проект 
признали успешным. Один из очевидных ре-
зультатов — сокращение времени первично-
го приёма с 2 часов 16 минут до 19 минут.

Бережливый вуз и бережливый ссуз
Из учебных заведений первопроходцем 

в сфере бережливого управления стал НИУ 
«БелГУ», затем присоединились БГИИК, БГТУ 
им. В. Г. Шухова и три колледжа. Во вторую 
волну подключились 15 ссузов, а оставшиеся 
18 ставят для себя это задачей на будущее.

В БГТУ им. В. Г. Шухова разработали уже 
38 бережливых проектов. Три из них реали-
зуют. Один усовершенствует работу с абиту-
риентами, второй связан с заселением в об-
щежития, а третий — с подготовкой заявок 
на гранты.

С энтузиазмом присоединился и Белгород-
ский механико-технологический колледж. Как 
рассказал его директор Сергей Зарубин, че-
рез созданную фабрику процессов «Сувенир-
ная продукция» прошли уже 40 % студентов и 
преподавателей. Здесь реализуют 11 бережли-
вых проектов. Благодаря им у классных руко-
водителей сократилось время на подготовку 
документации, студенты-первокурсники бы-
стрее адаптируются, развивается школа на-
ставников. Также в колледже создали удоб-
ную систему навигации и организовали рабо-
чие места по японской системе 5S.

  ПРОЕКТ

По японской системе

Жители села смогли бес-
платно пройти осмотр и по-
лучить консультацию. 

В рамках диспансеризации 
пациентам определили уровень 
глюкозы и холестерина в кро-
ви, измерили артериальное дав-
ление, сделали ЭКГ. Приём ве-
ли врач -невролог из Областного 
центра медицинской профилак-
тики Светлана Курсова и семей-
ный врач Иващенковской амбула-
тории Николай Кравченко.

Помощь врачам оказали волон-
тёры-медики, которые также со-
вершили подворные обходы.

В акции приняли участие 45 че-
ловек. Отзывы у пироговцев по-
сле посещения медиков самые по-
зитивные.

— В нашем селе живут в основ-
ном пенсионеры, — говорит жи-
тельница села и председатель ТОС 
«Пироговское» Антонина Гужен-
ко. — Поэтому приезд передвиж-
ного флюорографа и обследова-
ние у врача-невролога — для всех 
очень приятная новость. Жители с 
удовольствием пришли на приём. 
Не у всех есть возможность ехать в 
городскую поликлинику.

Подготовила Анна МОРОЗОВА

  УРОКИ ЗДОРОВЬЯ

Поближе 
к дому

Продаётся зерноуборочный комбайн  
CLAAS-MEGA 204 Dominator.

Цена договорная.  
Телефоны: 8-910-745-00-73, 8-952-430-40-33.

ОБЪЯВЛЕНИЯ  
В «БЕЛГОРОДСКИХ ИЗВЕСТИЯХ» 

ПО ТЕЛЕФОНУ (4722) 32-22-63
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  КОНКУРС

Евгения ШЕХИРЕВА

«Поддеваешь кольцо зубом ковша 
и аккуратно перевешиваешь на дру-
гую стойку». Сложно? Но возмож-
но! 28 мая на конкурсе профмастерст-
ва машинисты экскаватора Лебедин-
ского ГОКа демонстрировали чудеса.

В этом году за звание лучшего состяза-
лись 10 профессионалов рудоуправления. Им 
предстояло выполнить как повседневные, так 
и творческие задания, чтобы блеснуть знани-
ями и показать навыки.

— На первом этапе участники традици-
онно проходят теоретическое испытание. 
Это тест из 50 вопросов, касающихся пра-
вил экс плуатации экскаватора, проверки и 
ремонта оборудования, а также требова-
ний охраны труда и промбезопасности, — 
пояснил ведущий специалист дирекции по 
персоналу Евгений Эпов. — Вторая часть —  
практика, где конкурсантам предлагается два 
задания: выполнить погрузку руды в 130-тон-
ный БелАЗ не больше чем за четыре с полови-
ной минуты и перевесить специальное коль-
цо с одной стойки на другую с помощью ков-
ша экскаватора.

В первом случае машинистов проверяли на 
опыт, уровень подготовки и внимательность: 
подъём в кабину, осмотр перед началом рабо-
ты, подача сигналов, скорость и аккуратность 

погрузки, выполнение паспорта — всё это вли-
яло на оценку судей и количество баллов. Но, 
несмотря на такое обилие сложных факторов 
на пути к цели, конкурсанты успешно справи-
лись с заданием. Даже те, для кого участок  
№ 1, где и проходил конкурс, непривычное ра-
бочее место. Например, Евгений Коршиков, 
который трудится на участке № 3 и занима-
ется погрузкой не авто, а думпкаров, показал 
образцовую плавную работу. Помогли в этом 
большой стаж и удивительное спокойствие 
участника.

С кольцом оказалось сложнее: здесь потре-
бовалась чуть больше чем просто точность. А 
именно — умение чувствовать гигантскую ма-
шину и управлять ею с аккуратностью ювели-
ра. Первый участник Алексей Золотухин за-
дание преодолел без проблем. У вышеупомя-
нутого Евгения Коршикова при завершении 
манёвра стойка опасно накренилась и грози-
лась вот-вот упасть. Но боком ковша, как ру-
кой, он сумел её удержать, будто пригрозив: 
«А ну-ка, стой!» И она устояла, а конкурсант 
получил заветные дополнительные баллы в 
копилку.

По итогам всех состязаний третье место 
завоевал Евгений Коршиков. На второй сту-
пени пьедестала почёта — Андрей Комардин 
(машинист участка № 3), а в лидеры вышел 
Алексей Золотухин. По традиции обладатели 
первых двух мест отправятся защищать честь 
комбината на корпоративном этапе конкурса.

С точностью ювелиров
  ЭНЦИКЛОПЕДИЯ БЛАГОУСТРОЙСТВА

Цветы вместо металлолома
Средства на всё это жители добыли, собрав и 

сдав металлолом во время капремонта двора. На 
вырученные деньги купили поливочный шланг с 
катушкой, другой инструмент — его хранят в под-
вале дома — и сами растения.

— Когда шёл капремонт, я запретила подряд-
чикам и управляющей компании забирать метал-
лолом, — поясняет глава дома. — Нашла в Ин-
тернете металлобазу с оптимальной ценой. Они 
сами приехали, всё загрузили, вывезли и запла-
тили. Выручили мы 24 тыс. рублей.

Планы по высадке растений с управляющей 
компанией не согласовывали: здесь жильцы са-
мостоятельны, главное — лишь бы не мешали.

— В этом году случилась неприятность: я по-
просила УК постричь газон — пришёл мужчина, 
покосил триммером траву. И после, когда мы с 
женщинами сгребали скошенное, то увидели, что 
триммер повредил кору на декоративной яблоне, 

сирени, катальпе. Обмотали 
изолентой пострадавшие ра-
стения, пока с ними всё тьфу-
тьфу, но что будет дальше — 
не ясно, — сетует Татьяна.

Двор — арт-квартал
В центре двора стоит те-

пловой пункт. Эта невзрач-
ная коробка двор не украша-

ла, и её решили разукрасить.
— Теплоэнергетики вначале были против, пото-

му что их объект покрашен в корпоративные цве-
та, но я договорилась — они дали добро, — вспо-
минает Подколоднева. — Раскрашенный нами те-
пловой пункт сейчас олицетворяет арт-квартал —  
так мы называем наш двор. Ведь вокруг нас —  
горсад, музей народного творчества, музыкаль-
ный колледж, городское управление культуры, 
литературное кафе.

Полигональная бело-серая раскраска тепло-
вого пункта визуально меняет его форму. Он 
стал выглядеть как кусок мела и символизиру-
ет Белый город.

Татьяна Подколоднева называет имена сво-
их соседей — самых активных помощников: Та-
мара Нечваленко, Галина Рудая, Светлана Че-
ботарёва, Галина Боровик, Людмила Ишекова, 
Зинаида Дедова, Лидия Никитина, Валентина 
Беляева, Ирина Орлова. К росписи теплового 
пункта присоединились Пётр и Яна Политика, 
Соня и Татьяна Галкины, Эдвард Калоко, Алек-
сандр Исаев, Евгений Ковалёв.

Общаться, обсуждать идеи им помогает па-
блик в соцсетях.

Кайф, когда всё расцветает
На форуме «Зелёная столица», воодуше-

вившись выступающими, мы загорелись идеей 
соз дания вертикального озеленения самого до-
ма. Хотим прикрепить на дворовый и уличный 
фасады решётки с ящиками для озеленения. И 
двор будет зелёным, и наш дом, — планирует 
Татьяна.

Реалии в России таковы, что люди не всег-
да воспринимают общий двор как зону лич-
ного комфорта, считает она. В лучшем случае 
они его не ухудшают и делают что-то по ми-
нимуму.

— Но если появляются неравнодушные эн-
тузиасты, которым нужно что-то большее, лю-
ди склонны поддерживать их начинания, — на 
своём опыте знает глава дома на Чумичова, 11. —  
Было очень интересно наблюдать за тем, как 
процесс озеленения нашего двора эволюцио-
нировал от усилий отдельных энтузиастов до 
формирования сплочённого коллектива, объ-
единённого общей идеей. Большой кайф, ког-
да всё это расцветает, двор наполняется зеле-
нью, становится уютнее.

Коллективный 
комфорт

Олег ГОНЧАРЕНКО

Жителей дома на улице Николая Чумичо-
ва, 11 наградили на форуме «Зелёная столи-
ца» в номинации «Наш двор» за лучшее озе-
ленение. За свои труды они получили серти-
фикат на 14 тыс. рублей на посадочные ма-
териалы. Старшая по дому Татьяна Под-
колоднева рассказывает, как уже третий 
год жильцы сами благоустраивают двор.

Вначале — территория
Своим двором люди занялись в 2017 году. Это 

был обычный неухоженный участок без нормаль-
ной детской зоны, с огромной бельевой площад-
кой посередине и самовольной парковкой. Здесь 
сделали капремонт, поделив пространство двора 
на детскую, спортивную, хозяйственную и пар-
ковочную зоны.

— Пришлось спилить старые больные дере-
вья, — рассказывает старшая по дому Татьяна 
Подколоднева. — Из-за этого пространство дво-
ра стало открытым и буквально напрашивалось 
на озеленение. И в 2018 году мы с соседями-эн-
тузиастами начали работать дальше.

Самый масштабный вопрос — создание жи-
вой зелёной изгороди для визуального отде-
ления территории двора от парковки соседне-
го фитнес-центра. Чтобы потом внутри создан-
ных определённых границ двора от души фан-
тазировать.

Посадили клумбы из многолетних растений, 
декоративных злаков и кустарников. Приори-
тетом стала неприхотливость растений в ухо-
де и их внешний вид, близкий к естественному, 
природному.

Раньше во дворе росли стандартные берё-
за, клён, каштан, липа, ряби-
на, вяз, груша, грецкий орех, 
сумах обыкновенный. А в 
прошлом и в этом году поя-
вились ещё около 40 новых 
растений. Названия многих 
из них знакомы только зна-
токам: сныть пестролистная, 
дюшенея индийская, каталь-
па, чубушник, пеннисетум 
лисохвостный.

— Я сама достала семена пеннисетума, 
высадила дома, раздала соседкам, — расска-
зывает Татьяна Подколоднева. — Вырасти-
ли рассаду, которая с этого года прекрасно 
себя чувствует уже во дворе. Всё остальное 
так же. Знатоков-ботаников среди нас нет, 
изучали всё сами. Единственное — я архитек-
тор, изучаю ландшафтное проектирование, 
это помогает.

Извещение 
о начале выполнения комплексных кадастровых работ

В отношении объектов недвижимого имущества, расположенных на территории кадастрового квартала 
(территориях нескольких смежных кадастровых кварталов): 

субъект Российской Федерации: Белгородская область, 
муниципальное образование: Ракитянский район, 
населённый пункт: посёлок Пролетарский, 
№ кадастрового квартала (нескольких смежных кадастровых кварталов):  
31:11:1205006 (ул. Пролетарская, ул. Садовая, ул. Октябрьская, ул. Ленина, ул. Победы, ул. Красноармей-

ская, ул. Первомайская, пер. Советский, пер. Кирпичного завода, пер. Почтовый).

(Иные сведения, позволяющие определить местоположение территории, 
на которой будут выполняться комплексные кадастровые работы) 

в целях исполнения муниципального контракта от 06 мая 2019 г.  № 33116001425000022 в период  
с 06 мая 2019 г. по 30 октября 2019 г. соответственно будут выполняться комплексные кадастровые работы.

Заказчиком комплексных кадастровых работ является: администрация Ракитянского района Белгород-
ской области

Адрес: 309310, Белгородская область, п. Ракитное, пл. Советская, 2
Адрес электронной почты: rakita80@yandex.ru 
Номер контактного телефона: 8 (47245) 55-6-56
Исполнителем комплексных кадастровых работ является кадастровый инженер (кадастровые инженеры): 
Фамилия, имя, отчество: Ракова Наталья Викторовна
Адрес: 309210, г. Короча, ул. Ленина, 23
Адрес электронной почты: bti31@yandex.ru
Номер контактного телефона: 8 (47231) 5-58-84
Квалификационный аттестат:
Идентификационный номер: 31-12-148. Дата выдачи: 22.02.2012
Наименование саморегулируемой организации в сфере кадастровых отношений, членом которой является 

кадастровый инженер: А СРО «КИ Ассоциация Саморегулируемая  организация «Объединение профессио-
налов кадастровой деятельности»

Наименование юридического лица, с которым заключён государственный (муниципальный) контракт и 
работниками которого являются кадастровые инженеры: государственное унитарное предприятие Белгород-
ской области «Белоблтехинвентаризация».

График выполнения комплексных кадастровых работ 
Время 

выполнения работ
Место 

выполнения работ Виды работ

с 06.05.2019 по 
06.06.2019

Белгородская область, Ракитян-
ский район, п. Пролетарский, 
31:11:1205006

Сбор и анализ исходных сведений об объекте, под-
бор картографического материала, получение све-
дений ГКН

с 20.05.2019 по 
31.05.2019

Белгородская область, Ракитян-
ский район, п. Пролетарский, 
31:11:1205006

Сбор сведений о топографо-геодезической и кар-
тографической изученности территории

с 17.05.2019 по 
21.05.2019

Белгородская область, Ракитян-
ский район, п. Пролетарский, 
31:11:1205006

Получение координат исходных пунктов геодези-
ческой сети

10.06.2019 28.06.2019 
10.00–17.00 

Белгородская область, Ракитян-
ский район, п. Пролетарский, 
ул. Пролетарская, ул. Садовая, 
ул. Октябрьская, ул. Ленина, ул. 
Победы, ул. Красноармейская, 
ул. Первомайская, пер. Совет-
ский, пер. Кирпичного завода, 
пер. Почтовый 31:11:1205006

Полевые работы

не позднее 26.07 2019 Белгородская область, г. Коро-
ча, ул. Ленина, 23

Разработка проекта карты-плана территории

не позднее 30.09.2019 Белгородская область, г. Коро-
ча, ул. Ленина, 23

Согласование местоположения границ земельных 
участков путём проведения заседаний согласитель-
ной комиссии в порядке, установленном Федераль-
ным законом от 24 июля 2007 года № 221-ФЗ «О ка-
дастровой деятельности». 

не позднее 07.10. 2019 Белгородская область, г. Коро-
ча, ул. Ленина, 23

Оформление проекта карты-плана территории в 
окончательной редакции (с учётом актов согласо-
вания местоположения границ, заключений согла-
сительной комиссии) и представление его на ут-
верждение Муниципальному заказчику на бумаж-
ном носителе

не позднее 30.10.2019 Белгородская область, г. Коро-
ча, ул. Ленина, 23

Подготовка и представление Муниципальному за-
казчику карты-плана территории в форме электрон-
ного документа для представления в орган реги-
страции прав с включением в состав карты-плана 
территории сведений об утверждении карты-пла-
на территории

Правообладатели объектов недвижимости, расположенных на территории комплексных кадастровых работ, 
не вправе препятствовать выполнению комплексных кадастровых работ и обязаны обеспечить доступ к указан-
ным объектам недвижимости исполнителю комплексных кадастровых работ в установленное графиком время. 

Правообладатели объектов недвижимости, расположенных на территории выполнения комплексных ка-
дастровых работ, в соответствии с частью 6 статьи 42.7 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности» вправе представить исполнителю комплексных кадастровых работ в письменной 
форме в течение тридцати рабочих дней со дня публикации этого извещения сведения об адресе правообла-
дателя и (или) об адресе электронной почты правообладателя либо в соответствии с частью 5 статьи 20 Фе-
дерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности» обратиться с соответствую-
щим заявлением в орган кадастрового учёта. Информация об адресах приёмных органа кадастрового учёта 
размещена на сайте Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии rosreestr.ru  
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

В отношении ранее учтённых объектов недвижимости, которые расположены на территории выполнения 
комплексных кадастровых работ, сведения о которых отсутствуют в государственном кадастре недвижимо-
сти, в соответствии с частью 4 статьи 42.6 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастро-
вой деятельности» заинтересованные лица вправе представить исполнителю комплексных кадастровых ра-
бот заверенные в установленном частью 2 статьи 22 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности» порядке копии документов, устанавливающих или подтверждающих права на 
такие объекты недвижимости, для внесения исполнителем комплексных кадастровых работ этих сведений в 
государственный кадастр недвижимости.

Указанные сведения и документы можно представить по адресу: 309210, Белгородская область, г. Коро-
ча, ул. Ленина, 23.

Заинтересованные лица в соответствии с частью 7 статьи 45 Федерального закона от 24 июля 2007 г.   
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности» вправе самостоятельно подать в орган кадастрового учёта заявле-
ние о внесении в государственный кадастр недвижимости сведений о ранее учтённом объекте недвижимости.
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  ОФИЦИАЛЬНО

 Татьяна 
Подколоднева 
сумела догово-
риться и с УК, 
и с теплоэнер-
гетиками

СРЕДСТВА НА БЛАГОУСТРОЙСТВО 

ДВОРА ЖИТЕЛИ ДОБЫЛИ, СОБРАВ 

И СДАВ МЕТАЛЛОЛОМ ВО ВРЕМЯ  

КАПРЕМОНТА.
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Конкурсанты 
показали свой 
профессиона-

лизм и лов-
кость 

  КУЛЬТУРА

 Жильцы 
поделили 

простран-
ство двора 

на детскую, 
спортивную, 

хозяйственную 
и парковочную 

зоны

Оксана ПРИДВОРЕВА

За три дня на съезде в Белгоро-
де библиотекари всех систем и 
ведомств региона вместе с при-
глашёнными федеральными экс-
пертами выясняли вероятные 
сценарии будущего библиотек. 

По национальному проекту 
«Культура» в стране до конца 2024 
года создадут 660 библиотек ново-
го типа, переоснащённых по модель-
ному стандарту. В этот список уже 
включили четыре белгородские би-
блиотеки. Центральные библиоте-
ки Шебекинского и Алексеевского 
городских округов и две библиоте-
ки-филиала в Старом Осколе и Бел-
городе получат на переоснащение 
в общей сложности 30 млн рублей. 

Подискутировать о будущем би-
блиотек, поделиться собственными 
наработками и позитивным опытом 

приехали специалисты из всех муни-
ципалитетов области. 

— Сегодня глобальны измене-
ния в информационном мире — ми-
ре, который увеличивается в геоме-
трической прогрессии, и библиотеки 
берут на себя роль экспертов, циф-
рового куратора, — говорит дирек-
тор Белгородской государственной 
универсальной научной библиотеки 
Надежда Рожкова. — Потому что 
мы работаем не только в традици-
онном книжном мире, мы берём на 
себя ещё и большую роль навигато-
ра в мире электронном. 

По словам Надежды Петровны, 
задача, которую обозначили перед 
собой на съезде её коллеги, — по-
говорить о том, какая информация 
и услуги в настоящее время важны 
и необходимы читателям. 

 — Библиотеки никогда не сто-
яли в стороне от социальных, об-
щественных вызовов. Мы реагиру-
ем на них, мы меняемся вместе с ми-
ром, ставим перед собой такие зада-
чи. И могу сказать, что мы решаем 
их достаточно уверенно, потому что 
читателей к нам приходит теперь всё 
больше. Сегодня получить информа-

цию только лишь в Интернете невоз-
можно, а библиотеки дают возмож-
ность читателю получать информа-
цию из больших платных электрон-
ных агрегаций. Белгородские би-
блиотеки сейчас — это то место, ку-
да можно приходить и совершенст-
воваться, реализовываться, — гово-
рит Рожкова.

После I съезда в 2014 году библи-
отеки объединились в региональ-
ную корпорацию. Очередной съезд 
библиотекарей региона — это ещё и  
возможность сверить часы для них 
и скоординировать свои действия. 

Навигатор в Сети
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Косые в траве

Александра ТОКТАРЁВА, фото автора

Конец весны и начало лета — то самое вре-
мя, когда, прогуливаясь, можно найти ди-
ких зверёнышей или птенцов-слёток. Анас-
тасия Маликова обнаружила четырёх ди-
ких зайчат, гуляя с собакой возле дома.

Живая находка
— Собака начала рычать, бросаться на что-

то в траве, я её отдёрнула. Издалека показалось, 
что там или крыса лежит, или шиншилла какая-
то, — вспоминает девушка. — Подошла побли-
же, смотрю — крольчонок, точь-в-точь как у ме-
ня в детстве был декоративный. И рядом ещё 
трое таких же малышей. Сразу подумала, что, на-
верное, кто-то их выкинул из дома, потому что 
сидели они спокойно, как ручные.

Девушка принесла им корм, но ушастые есть 
не стали. Тогда Анастасия сходила за клеткой, 
чтобы забрать их домой.

— Я не боялась к ним прикасаться, потому 
что была уверена, что они домашние. Аккурат-
но подхватывала курткой и пересаживала в клет-
ку. Они были спокойными, лежали в траве, как 
камушки, только один шипел — тот, который с 
моей собакой успел поцапаться. Но это неуди-
вительно: у него был стресс.

Ночь Анастасия посвятила Интернету — иска-
ла, как отличить кроликов от зай-
цев и что делать с найдёныша-
ми дальше. Наткнулась на груп-
пу центра реабилитации диких 
зайцев и сразу же туда написала.

— Я скинула фото места, где 
нашла зайчат, спросила, может, 
отнести их обратно. Но мне от-
ветили, что в любом случае 
нужно забирать: во дворе им не 
выжить — либо собаки загры-
зут, либо газонокосилка убьёт. 
Ещё сказали, что это заяц-ру-
сак и что моим малышам все-
го день-два от роду.

У центра есть своеобразные 
филиалы в нескольких городах 
России, волонтёры, которым 
можно отдать найдёнышей на 
передержку. Анастасии повез-
ло — оказалось, что такой че-
ловек есть и в Белгороде.

Лучший друг
Ольга Колесникова работает с дикими зай-

чатами уже второй год. Началось это совершен-
но случайно.

— Моя подруга подобрала у 
себя на участке маленького зай-
чонка, — рассказывает она, — 
и, зная, что я неравнодушна ко 
всему живому, встревожила ме-
ня звонком: «Что мне с ним де-
лать?» Всё бросив, я помчалась 
к ней, по пути искала в Интер-

нете информацию: чем кормить ушастого, как 
обращаться. Во время поиска познакомилась с 
увлечённым человеком из Москвы — организа-
тором центра реабилитации диких зайцев, где 
зайчата содержатся в компании себе подобных, 
дичают и готовятся к выпуску в дикую природу.

С того зайчика — его назвали Крошем — всё 
и началось. Ольга стала волонтёром центра реа-
билитации диких зайцев в Белгороде. В этом го-
ду через её руки прошло уже шесть зайчат. По 
словам Ольги, чаще всего их либо подбирают во 
время покоса травы на окраине города (как, на-
пример, Настя), либо находят дети.

— Наша задача — организовать своевременное 
и максимально сбалансированное питание зайчат 
и подготовить их к транспортировке в Москву. По-
ка что нам доводилось иметь дело только с близле-
жащими к Белгороду районами. Однако если будет 
необходимость передержать зайчика из других, бо-
лее дальних районов области, то, конечно, примем.

До переезда в Москву зайцы живут в специ-
альном помещении с сеном и обработанным от 
паразитов песком. В планах волонтёров — воз-
вести небольшой вольер с растительностью, ко-
торую зайцы могли бы использовать как укры-
тие. Очень важно, чтобы дикие животные не кон-
тактировали с домашними.

— У нас есть и кошки, и собака, — говорит 
Ольга. — С зайцами они ни в коем случае не 
контактируют, так как запросто могут принять 
их за свою еду. Кроме этого, не стоит забывать, 
что зайчики могут быть источником инфекции.

Никаких морковок
Настя рассказывает, что, до того как связалась с 

волонтёрами, она не знала, чем 
кормить малышей. Пришлось 
действовать, полагаясь на инту-
ицию и воспоминания о домаш-
нем кролике.

— Положили им травки, огур-
чиков, сметанки — а они сели и 
сидят, как курица на яйцах, не по-
нимают, чего от них хотят. Потом, 

когда оказалось, что они буквально вчера родились, 
я решила, что, наверное, выкормлю их коровьим мо-
локом и отпущу на волю. Но оказалось, что ко ровье 
молоко им нельзя ни в коем случае.

Ольга подтверждает: кормить диких живот-
ных коровьим молоком опасно: у зверей могут 
начаться серьёзные проблемы с пищеварением, 
которые могут привести даже к смерти. Волон-
тёры кормят малышей специальными замените-
лями молока с помощью бутылочки и соски для 
котят, хотя это не всегда легко. Например, пер-
вый зайчонок Ольги Крош отказался от буты-
лочки, принял только ложку. Так и пришлось его 
кормить несколько месяцев из чайной ложки.

Настя тоже пробовала кормить своих зайчат:
— Обошла весь рынок, пока не нашла парное 

козье молоко, посмотрела кучу видео на «Ютью-
бе», чтобы понять, как это делать. Набрала 500 
шприцов, 500 пипеток, пробовала — пробовала, 
но так и не вышло ничего.

Зайцы-путешественники
Уже на следующий день после находки Нас-

тя передала зайчат Ольге. А ещё через несколь-
ко дней малыши были в центре в Москве, где 
им дали лекарства, поселили в вольер и назвали 
звучными именами: Гроза, Буря, Гром и Молния.

— А самое интересное, что на следующий 
день, когда зайчата были уже у волонтёра, я сно-
ва гуляла с собакой и вдруг увидела их мать! — 
поражается Настя. — Прямо во двор, мимо коля-
сок с детьми, мимо старушек на лавочках, прибе-
жала огромная зайчиха. И в те кусты. Смотрит: 
детей нет — и обратно в рощу.

Но Настя уверена, что всё сделала правильно. 
Если бы она не забрала зверёнышей, мать бы их 
всё равно не нашла: как раз тем утром во дворе ко-
сили траву. Теперь же малыши получат должный 
уход, а когда они подрастут, их выпустят на волю.

ЕСЛИ ВЫ НАШЛИ ДЕТЁНЫША, СТО 

РАЗ ПОДУМАЙТЕ, ПРЕЖДЕ ЧЕМ ЕГО 

ЗАБРАТЬ! ЧАЩЕ ВСЕГО ВЗРОСЛЫЕ ОСО-

БИ СПРЯТАЛИСЬ ГДЕ-ТО НЕПОДАЛЁКУ.

  ЭТО ИНТЕРЕСНО

Наталия КОЗЛОВА

В Майском подвели итоги об-
ластного конкурса агроэко-
логических объединений 
школьников «АгроСтарт». 

В этом году в конкурсе сельско-
хозяйственных профессий участ-
вовали 19 команд, более сот ни 
школьников. Это победители отбо-
рочных этапов районов и округов.

В первом конкурсном туре жю-
ри оценивало теоретические зна-
ния конкурсантов. Во втором — 
практические. В зачёт шли жи-
вотноводство, агрономия, агро-

экология, ландшафтный дизайн, 
организация сельскохозяйствен-
ного производства.

В общекомандном зачёте пер-
вое место заняла команда Белго-
родского муниципалитета, вто-
рое — Шебекинского и третье — 
Старооскольского.

На церемонии награждения 
отметили и лучших учеников-аг-
рариев, будущих выпускников 
этого года. За индивидуальные 
достижения они получили спе-
циальные сертификаты, которые 
дадут дополнительные бонусы 
при поступлении в БелГАУ имени 
В. Я. Горина.

  КОНКУРС

Животноводы 
и агрономы

 До переезд а 
в Москву 
зайцы живут 
в специальном 
помещении 
с сеном и 
обработанным 
от паразитов 
песком

  ОБЪЯВЛЕНИЕ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о возможности ознакомления участников общей долевой 
собственности с проектом межевания земельных участков 

и необходимости его согласования
В соответствии со статьей 131 Федерального закона от 24 ию-

ля 2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» кадастровый инженер Путивцев Константин Александрович, 
ОГРН 311311602400035; 309313, Белгородская область, Ракитян-
ский район, с. Венгеровка, ул. Центральная, д. 23, электронный адрес: 
special_ko@mail.ru, тел. 8-910-329-59-42, член СРО Союз «Кадастро-
вые инженеры», уникальный номер реестровой записи в Г РСРОКИ — 
018, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность: 4970, действующий согласно до-
говору от 03 июня 2019 года по поручению заказчика — участника 
долевой собственности: Гребеник Александра Леонидовича, адрес: 
Белгородская область, Белгородский район, с. Ближняя Игуменка, 
ул. Полевая, д. 37, тел. 8-915-577-98-97,

извещаю участников общей долевой собственности на земельный 
участок из земель сельскохозяйственного назначения общей пло-
щадью 2662700 кв. м, с кадастровым номером 31:09:0000000:103 — 
для сельскохозяйственного производства, расположенный: Белго-
родская область, р-н Корочанский, в границах СПК «Большехалан-
ский», о возможности ознакомления с подготовленным проектом 
межевания земельных участков и необходимости его согласования.

Ознакомление заинтересованных лиц с указанным проектом и его 
согласование производятся в течение одного месяца с момента опу-
бликования настоящего извещения по адресу: 308000, г. Белгород, 
ул. Сумская, д. 12, 1-й этаж, офис № 116.

Возражения, предусмотренные пунктом 12 статьи 131 Федерально-
го закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения», от участников долевой собствен-
ности относительно размера и местоположения границ выделяемо-
го в счет земельных долей земельного участка прошу направлять не 
позднее тридцати дней с даты публикации по адресу: 308000, г. Бел-
город, ул. Сумская, д. 12, 1-й этаж, офис № 116, и по адресу: 308010, 
г. Белгород, пр-т Б. Хмельницкого, д. 162, в Управление Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Белгородской области.

  ПРАВОСЛАВИЕ

Сделаем раем на земле
Ольга МУСИНА, фото автора

Храм в честь Тихвинской ико-
ны Божией Матери решили вос-
создать там же, где когда-то он 
уже стоял. Церковь сможет вме-
стить в себя до 250 прихожан. 

Территорию вокруг благоустро-
ят: появится парк из роз и фрукто-
вых деревьев. 

В минувшие выходные епископ 
Губкинский и Грайворонский Соф-
роний совершил чин освящения за-
кладного камня будущего собора. 
Глава администрации района Нико-
лай Давыдов напомнил гостям об 
основании обители графом Шере-
метевым и о её закрытии в XX веке:

— 210 лет существовал этот мо-
настырь, но волей судьбы его за-
крыли. Летом 2014 года им снова 
занялись. Прошло пять лет, и в этом 
году губернатор Евгений Савченко 
одобрил трёхлетнюю программу 
возрождения монастыря. Я наде-

юсь, что вместе мы сделаем это 
мес то раем на Борисовской земле.

В 2016 году решением Священ-
ного синода Русской православ-
ной церкви монастырь возродили, 
а его игуменьей назначили мона-
хиню Иова (Иванова). В монастыре 
произошли большие изменения: от-
ремонтировали монашеские кельи, 
класс воскресной школы, библиоте-
ку, домовый храм в честь святителя 
Николая, расположенный на своём 
историческом месте. Обустроили 
монастырскую трапезную и домо-
вый храм в честь святого велико-
мученика и целителя Пантелеймо-
на, построили деревянную часов-
ню в честь Преображения Господня.

 Настя  
Маликова 

 Сказали, 
что это заяц-
русак и что 
малышам 
всего день-два 
от роду

Его проводят уже в третий 
раз, но в этом году фести-
валь стал ещё и конкурсом.

К нему кроме алексеевцев при-
соединились творческие коллек-
тивы из Вейделевки, Чернянки, 
Ровеньков, Нового Оскола, Валу-
ек и Новохопёрска Воронежской 
области. Алексеевку представи-
ли не только учреждения культу-
ры, но и техникум, колледж и шко-
лы. Фестиваль провели в город-
ском парке культуры и отдыха. Все 
площадки на празднике искусства 

работали одновременно. Зрители 
могли, гуляя по парку, увидеть хо-
реографические и цирковые но-
мера, театрализованные сценки, 
услышать песни, сфотографиро-
ваться с живой статуей или по-
бывать на мастер-классе, полю-
боваться работами мастеров де-
коративно-прикладного творче-
ства. А затем конкурсное жюри 
определило лауреатов в каждой 
номинации.

Подготовила   
Оксана ПРИДВОРЕВА

  КУЛЬТУРА

«ТалантТы», 
на старт!

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Николай БЕЛОВ, директор Белгородского зоопарка:

— В зоопарк диких животных не берут категорически. Дело в 
том, что у нас есть определённые нормативы, по которым запре-
щено принимать зверей без сопроводительных ветеринарных до-
кументов. Эти нормативы нас полностью сковывают. И животных 
жалко, и помочь хочется, но брать без документов не можем.

К сожалению, у нас в области нет специального реабилитацион-
ного центра, где за дикими животными был бы организован дол-
жный уход, куда их можно было бы приносить. А ведь такой центр 
был бы весьма кстати.

Сейчас как раз начался сезон — уже звонят, приходят, предла-
гают животных. В основном это маленькие косули и лисята. Сердо-
больные турис ты думают, что, если малыш один, значит, потерялся, 
нуждается в помощи — и приносят его к нам. А мы брать не можем.

Если вы нашли детёныша, сто раз подумайте, прежде чем его забрать! 
Чаще всего взрослые особи спрятались где-то неподалёку и наблюдают, 
что будет дальше, как поступит человек. Поэтому лучше просто пройти 
мимо. Ни в коем случае не надо зверей трогать, не надо гладить: если на 
детёныше останется запах человека, родители потом уже не смогут вос-
принимать его, как раньше. А если уж подобрали животное, тогда сами 
заботьтесь, покупайте козье молоко, соску, выкармливайте.

Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ

Выражение «Жить на широ-
кую ногу» означает «жить бо-
гато, в роскоши, ни в чём се-
бе не отказывая». В происхо-
ждении этого оборота участво-
вала средневековая мода, сле-
дуя которой вельможи обува-
ли туфли с длинным носком.

По легенде у одного из евро-
пейских государей — не то у гра-
фа Анжуйского Жоффруа Планта-
генета V (1113–1151), не то у его 
сына — английского короля Ген-
риха  I (1133–1189), не то у фран-
цузского короля Филиппа IV Кра-
сивого (1268–1314) — на больших 
пальцах ног были безобразные на-
росты. Срезать их не могли, и они 
мешали носить обычную обувь. 
Чтобы скрыть недостаток, зака-
зали королевский эксклюзив — 
сапоги с удлинённым и загнутым 
кверху носком. После такая обувь 
вошла в моду.

Пулены — так называли туфли 
с длинными заострёнными носка-
ми (около 60 см), которые были по-
пулярны в Европе в XIV–XV веках. 

Вельможи старались перещеголять 
друг друга, заказывая туфли с но-
ском побольше. Чтобы носы не ме-
шали при ходьбе, их подвязывали, а 
чтобы обувь не морщилась и не со-
скакивала, её заполняли соломой. 
Поэтому во Франции появилась 
фраза «Иметь сено в сапогах», что 
означает «жить в достатке».

Соревнования длинноносой 
о буви длились недолго. Король 
Англии Эдуард IV (1442–1483) 
установил размер в зависимости 
от сословия. Простолюдинам раз-
решили носить обувь с носком не 
длиннее полуфута (15 см), рыцарям 
и баронам не более фута (30 см), 
графам — не более двух. И толь-
ко королевская семья могла носить 
обувь любой длины. Так башмаки 
стали признаком знатности, и про 
богатых людей говорили, что они 
живут на широкую ногу. К концу 
XV века длинноносую обувь сме-
нили на короткую с расширенны-
ми носами. И причиной якобы по-
служила анатомическая анома-
лия ещё одного французского ко-
роля — Карла VIII (1470 –1498), ко-
торый не мог носить узкую обувь 
из-за шести пальцев.

  А ВЫ И НЕ ЗНАЛИ…

Чем длиннее, 
тем богаче
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В соответствии со ст. 12 закона Белгород-
ской области № 262 от 10 марта 2009 года «Об 
Уполномоченном по правам человека в Бел-
городской области» органам государственной 
власти и местного самоуправления, общест-
венности представляется ежегодный доклад 
о соблюдении прав человека в Белгородской 
области в 2018 году.

Главная цель доклада — привлечение вни-
мания органов власти всех уровней, депутат-
ского корпуса, судейского сообщества, право-
охранительных структур, институтов граждан-
ского общества к первопричинам, системно 
порождающим нарушения прав и свобод че-
ловека и гражданина на территории Белгород-
ской области.

Представленный доклад, кроме всего про-
чего, также является способом реагирования 
Уполномоченного на конкретные факты на-
рушения прав жителей региона. Ведь имен-
но гласность, открытое апеллирование к об-
щественному мнению являются главными ин-
струментами Уполномоченного в деле восста-
новления нарушенных прав и свобод челове-
ка и гражданина.

В докладе содержится общая оценка поло-
жению дел с правами человека в Белгородской 
области, состоянию и динамике наиболее важ-
ных правозащитных проблем отчётного года. 
Доклад содержит выводы и рекомендации, от-
носящиеся к обеспечению прав и свобод чело-
века в Белгородской области, сделанные на ос-
нове анализа информации, полученной в ходе 
личного приёма граждан, письменных и уст-
ных обращений от них.

В целях всестороннего и объективного под-
хода к рассмотрению положения в сфере за-
щиты прав и свобод человека и гражданина в 
докладе использованы статистические данные 
различных ведомств федерального и регио-
нального уровней, материалы средств массо-
вой организации, семинаров и конференций, 
прошедших с участием Уполномоченного по 
правам человека в Белгородской области.

ВСТУПЛЕНИЕ

С точки зрения справедливости

Отчётный год был богат на знаменатель-
ные события. Конституции Российской Фе-
дерации исполнилось 25 лет, Всеобщей де-
кларации прав человека, документу, ко-
торый, по мнению многих учёных, всегда 
объединял и спасал мир, — 70 лет.

Принятие Конституции Российской Феде-
рации, которая вобрала в себя всё лучшее из 
Всеобщей декларации прав человека, юриди-
чески закрепила общедемократические, соци-
ально-политические и экономические ориен-
тиры новой России, стало важнейшей вехой в 
истории нашего государства, впервые провоз-
гласившей высшей ценностью права и свобо-
ды человека.

За прошедшие годы произошло множест-
во изменений во всех сферах жизни, но Кон-
ституция, несмотря ни на что, осталась преж-
ней. Более того, она стала жизненно необхо-
димой для каждого россиянина. Сегодня ци-
таты из Конституции России, выдержки из её 
глав и статей стали обычным делом для мно-
гих. Нормативные правовые документы, реше-
ния органов власти, публикации в средствах 
массовой информации, обращения граждан в 
различные инстанции, даже рекламные роли-
ки, — вот далеко не полный перечень того, где 
можно встретить ссылки на Конституцию РФ.

А означает это то, что, являясь основным за-
коном нашего государства, Конституция рабо-
тает, и любой человек, будь то представитель 
органов власти или рядовой россиянин, мо-
жет при необходимости напрямую ссылаться 
на её положения, и, как показывает жизнь, это 
практикуется всё чаще и чаще. Не случайно 
глава государства Владимир Путин отмечал, 
что «демократический, созидательный потен-
циал Конституции поистине неисчерпаем. И 
нам ещё многое предстоит сделать, чтобы в 
полной мере воплотить в жизнь её нормы и 
ценности».

В 2018 году органы власти Белгородской об-
ласти сделали многое для обеспечения гаран-
тий прав граждан. Решались задачи, связан-
ные с ростом промышленного производства, 
ремонтировались дороги, строились и откры-
вались детские сады, проводились фестивали 
и выставки, выполнялись различные целевые 
программы и т. д.

Представляя ежегодный доклад о соблюде-
нии прав и свобод человека и гражданина на 
территории Белгородской области, Уполномо-
ченный по правам человека в большей части 
обращает внимание органов власти на суще-
ствующие проблемы, что, безусловно, не оз-
начает игнорирования положительных фак-
торов, их немало.

Однако в значительной степени именно же-
лание привлечь внимание органов власти к 
недостаткам в работе по соблюдению прав и 
свобод граждан объясняет критические заме-
чания и оценки, содержащиеся в большинст-
ве разделов доклада. Цель же подобной кри-
тики только одна — устранить имеющиеся на-
рушения, помочь исправить ошибки для того, 
чтобы конституционный принцип приоритета 
прав и свобод человека всегда находил своё 
реальное воплощение.

Уполномоченный по правам человека в 
Российской Федерации Татьяна Москалько-
ва, принимая участие в отчётном году в пар-
ламентских слушаниях Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, где об-
суждалось современное состояние и перспек-
тивы развития правозащитной деятельности, 
отметила необходимость укрепления гаран-
тий конституционных прав и свобод челове-
ка и гражданина.

«Очевидно, что за прошедшую четверть 
века в соответствии с Конституцией Россий-
ской Федерации была принята не идеальная, 

но добротная и разветвлённая нормативная 
правовая база, позволяющая на достойном 
уровне осуществлять правовое регулирова-
ние всех важнейших сфер общественных от-
ношений», — подчеркнула федеральный ом-
будсмен.

Вместе с тем анализ современной право-
вой системы и правоприменительной пра-
ктики, обращений граждан, поступающих к 
государственному правозащитнику, резуль-
татов социо логических исследований свиде-
тельствует о том,что ещё многое предстоит 
сделать, чтобы высокие демократические на-
чала прав и свобод человека, правового и со-
циального государства, содержащиеся в Кон-
ституции Российской Федерации, стали реаль-
ностью и нашли отражение в жизни.

Не случайно Татьяна Москалькова обратила 
внимание на необходимость принятия Нацио-
нальной стратегии государственной политики 
в сфере соблюдения и защиты прав человека, 
подчеркнув значимость разработки критери-
ев оценки эффективности правозащитной де-
ятельности, осуществляемой государством. В 
частности, Уполномоченный по правам чело-
века отметила важность поиска новых форм 
и способов защиты прав и свобод граждан.

Идея федерального омбудсмена была полно-
стью поддержана президентом Владимиром Пу-
тиным, а проводимая активная работа по её раз-
работке и принятию, несомненно, позволит вый-
ти на новый уровень защиты прав граждан.

В этой связи следует сказать о возрастаю-
щей роли правового института Уполномочен-
ного по правам человека. Напомню, что пра-
возащитная деятельность не является поли-
тической, чего, к сожалению, очень многие 
не понимают. Государственный правозащит-
ник всегда подходит к проблеме не только 
с точки зрения закона, но и с точки зрения 
юстиции (в переводе с латыни —«справедли-
вость»), т. е. защищает права человека не толь-
ко с точки зрения закона, но и с позиций спра-
ведливости, гуманности, человеколюбия. Его 
задача — помогать людям. Помощь эта всег-
да адресная и нацелена на категории наиме-
нее защищённые: старики, инвалиды, сироты, 
заключённые, бездомные и т. д., причём, по-
мощь без всякого пиара — в отличие от лю-
бой проводимой политической акции. Это по-
вседневная, будничная работа — помогать лю-
дям, защищать их права от несовершенства го-
сударства, равнодушия чиновников, тяжёлых 
жизненных обстоятельств.

В конце отчётного года к Уполномоченно-
му обратилась жительница одного из сёл Бел-
городчины, одинокая мама, одна воспитыва-
ющая восьмерых детей. Письмо это выделя-
лось из общей массы тем, что в нём не чув-
ствовалось безнадёжности, не было обид на 
весь мир и жалоб на нелёгкую судьбу. Жен-
щина привыкла сама справляться с жизнен-
ными проблемами — трудилась на двух рабо-
тах, держала большое хозяйство — двух ко-
ров, овец, кур, гусей. Просто в этот раз про-
блем скопилось слишком много и у неё не 
хватало сил со всем справиться: требовало ре-
монта жилое помещение, налоги за землю ста-
ли обременительными. А когда государствен-
ный правозащитник выехал по месту житель-
ства семьи, то ко всему ещё выяснилось, что 
домашний скот к весне может остаться без 
корма. Незамедлительно были приняты ме-
ры, задействованы ответственные лица раз-
личных инстанций, руководители хозяйств. 
В итоге проблемы были разрешены. Без вся-
кой огласки и победных фанфар. Буднично, 
но результативно.

Особенно подобная помощь нужна людям 
сейчас, на фоне происходящих событий во-
круг нашей страны. Беспрецедентное внеш-
нее давление в виде экономических санкций, 
борьба за разрушение единственной мощной 
православной силы, острые внутренние про-
блемы, связанные с понижением уровня жиз-
ни людей. Поэтому потребуется ещё больше 
усилий от власти, бизнеса и общества, чтобы 
скрепить воедино цели экономического ро-
ста и улучшение качества жизни каждого че-
ловека.

Причём изменения к лучшему должен ощу-
тить на себе каждый житель области. Это и 
поддержка строительства доступного и каче-
ственного жилья, и дальнейшая модерниза-
ция дорожной сети, всей социально-бытовой 
инфраструктуры — всё это вклад в создание 
комфортной среды для жизни белгородцев. 
Поднять региональное здравоохранение на 
качественно новый уровень, продолжить про-
грамму по ремонту и строительству школ, дет-
ских садов, организаций культуры, в полном 
объёме реализовать социальную поддержку 
на принципах адресности и нуждаемости — 
эти задачи ещё стоят перед органами власти 
всех уровней.

Большинство жалоб от жителей области в 
отчётном году было обращено в адрес муни-
ципалитетов, которые, по мнению граждан, ча-
сто бездействует в решении жизненно важных 
для них вопросов. Люди пишут о своём бесси-
лии перед администрацией. Особенно горько 
сознавать, что среди таких граждан оказыва-
ются ветераны войны, вдовы, люди почтенно-
го возраста, которые, как никто, нуждаются в 
тепле и заботе. Следует помнить, что приори-
тет государственной политики — благодар-
ность и память — должен оставаться не толь-
ко на бумаге.

Бывают отдельные случаи, когда представи-
тели власти, бросаясь защищать честь мунди-
ра, вступают в длительные переписки по тому 
или иному поводу, когда необходимо просто 
повернуться к проблеме земляков лицом и 
проявить немного гуманизма. В этом плане 
много обращений от одиноких людей, живу-
щих в частных домовладениях, которым в си-
лу возраста и здоровья трудно решать свои 
каждодневные проблемы.

У больного старика не вовремя подали ото-
пление, кого-то без разъяснения причин выве-
ли из списков нуждающихся в предоставлении 

жилья, многодетную маму с больным ребён-
ком переселяют из аварийного дома в другой, 
расположенный вне всякой инфраструктуры. 
Всё это, на первый взгляд, незначительные во-
просы, но они меняют весь уклад жизни зая-
вителей, для которых это проблемы вселен-
ского масштаба. В работе с обращениями, при 
переписке с чиновниками нередко возникает 
ощущение, что те живут и действуют сами по 
себе, а граждане — сами по себе, друг от дру-
га не зависящие. А нужно использовать раз-
личные формы открытого диалога — это по-
может уточнить, что особенно волнует граж-
дан, какие у них претензии.

Надеюсь, что настоящий доклад сумеет до-
нести проблемы и надежды на перемены, с ко-
торыми люди обращались к Уполномоченно-
му, до всех уровней и ветвей власти. Как и ра-
нее, после каждого такого отчёта многое ме-
няется в лучшую сторону, но в стремитель-
ном вихре времени, в период глобализации и 
многочисленных реформ появляются новые 
вызовы, риски и трудности — с ними надо 
справляться.

Об этом ежегодный доклад, подготовлен-
ный по итогам деятельности Уполномоченно-
го в год 25-летия Конституции и 70-летия Все-
общей декларации прав человека.

СТАТИСТИКА ОБРАЩЕНИЙ ГРАЖДАН

В 2018 году в адрес Уполномоченного посту-
пило 1 100 обращений от 2 103 граждан, со-
держащих индивидуальные и коллектив-
ные жалобы, заявления, информационные со-
общения о нарушениях прав человека.

Всего же за период функционирования ин-
ститута Уполномоченного по правам человека 
в Белгородской области (2009–2018 г.) обрати-
лось 17 405 человек, официально зарегистри-
рованных в соответствующих документах, хо-
тя истинное количество граждан, которым да-
вались конкретные рекомендации, разъясне-
ния, к примеру, во время встреч со студента-
ми, спецконтингентом, выступлений в прямом 
эфире в программах телепередач, по телефо-
ну, гораздо большее.

Основной задачей данного раздела являет-
ся общий обзор ситуации с соблюдением прав 
человека в Белгородской области, выявление 
тенденций, наиболее проблемных вопросов 
региона с учётом поступивших к Уполномо-
ченному обращений граждан.

В своей работе Уполномоченный руковод-
ствуется принципом открытости и доступно-
сти для любого человека. Перечень способов, 
с помощью которых можно подать обращение, 
весьма обширен: большую долю по-прежне-
му занимают устные (по телефону, на личных 
приёмах) и письменные (поступившие по по-
чте, по электронной почте, на личных приё-
мах, непосредственной доставкой заявителя-
ми, через помощников Уполномоченного в 
муниципальных образованиях, во время по-
сещения мест отбывания наказания).

Необходимо отметить, что Уполномочен-
ный работает с любыми видами обращений 
граждан, что полностью согласуется с совре-
менным законодательством об обращениях 
граждан.

По динамике заявителей можно сделать вы-
вод о востребованности данного правового 
института и о гражданской активности насе-
ления.

По территориальной принадлежности наи-
большее количество жалоб и обращений тра-
диционного поступает от жителей города Бел-
города (36,5 %), Белгородского района (9,6 %), 
Старооскольского городского округа (8,2 %) 
и др. Были заявления от жителей Республики 
Карелия, Республики Коми, Камчатской, Мур-
манской, Московской, Ленинградской и дру-
гих областей, а также Украины.

Большое количество вопросов по обраще-
ниям граждан удалось решить обществен-
ным помощникам Уполномоченного в муни-
ципальных районах области непосредственно 
по месту жительства заявителей. Следует от-
метить активную работу помощника в Алексе-
евском районе Ю. И. Сороколетова. За отчёт-
ный период он оказал помощь 58 жителям сво-
его района, обратившимся к нему как к пред-
ставителю Уполномоченного. Представитель 
в Чернянском районе В. Г. Сбитнев рассмо-
трел 41 обращение и принял по ним действен-
ные меры. Н. Д. Сухова — представитель Коро-
чанского района рассмотрела 40 обращений. 
Представитель в Грайворонском районе С. А. 
Хмеленко — 37 обращений от 22 граждан. По-
мощник в Старооскольском городском окру-
ге А. А. Седень принял за текущий год 23 гра-
жданина. Представитель в Борисовском райо-
не Н. М. Фоменко — 8 человек. К представите-
лям: в Шебекинском районе и г. Шебекино — 
В. С. Воротеляк (9 человек), Краснояружском 

районе — В. Н. Гоманиловой (7 человек), Ро-
веньском районе — С. А. Чернокалову (4 че-
ловека), Губкинском городском округе — А. В. 
Васютину (3 человека). Всем им была оказана 
квалифицированная помощь.

Таблица 1
№ п/п География обращений Количество 

1 город Белгород 401

2 Алексеевский район и  город Алек-
сеевка

74

3 Белгородский район 106

4 Борисовский район 13

5 город Валуйки и  Валуйский район 31

6 Вейделевский район 4

7 Волоконовский район 7

8 Грайворонский район 50

9 Губкинский городской округ 47

10 Ивнянский район 3

11 Корочанский район 48

12 Красненский район 15

13 Красногвардейский район 12

14 Краснояружский район 8

15 Новооскольский район 19

16 Прохоровский район 19

17 Ракитянский район 4

18 Ровеньский район  9

19 Старооскольский городской округ 90

20 Чернянский район 53

21 Шебекинский район и город Шебекино 36

22 Яковлевский район 35

Субъекты РФ

23 Воронежская область 1

24 Калининградская область 1

25 Камчатская область 2

26 Ленинградская область 1

27 Московская область 6

28 Мурманская область 1

29 Республика Карелия 1

30 Республика Коми 1

31 Самарская область 1

Международные

32 Украина 1

Таблица 2 отражает проблемы, которые волну-
ют граждан области в первую очередь.

Таблица 2
Категория Тематика Кол-во

Безопасность и 
охрана право-
порядка

Безопасность личности 12

Безопасность и охрана правопо-
рядка

3

Оборона Воинская обязанность 3

Социальная защита военнослужа-
щих

2

Семья Вопросы по правам детей 22

Заключение и прекращение брака 6

Опека над детьми 1

Права и обязанности родителей и 
детей

20

Гражданское 
право

Гражданство 36

Получение паспорта 7

Право собственности 11

Вопросы наследства 3

Опека и попечительство 2

Жилище Непредоставление жилья 36

Жильё: постановка на учёт 2

Коммунальное хозяйство 52

Оплата коммунальных услуг.
Тарифы и льготы

39

Содержание и ремонт жилья 15

Снос дома 1

Нежилые помещения 1

Порядок и режим проживания 
в общежитии

2

Здравоохра-
нение

Медицинская экспертиза 12

Медицинские учреждения 55

Обеспечение медикаментами 22

Санаторно-курортное лечение 14

Информация 
и информати-
зация

Правовая информация 27

Средства массовой информации 6

Предоставление информации 43

Конституцион-
ный строй

Местное самоуправление 3

Выборы. Референдумы 10

Общественные и религиозные
объединения

2

Природные ре-
сурсы. Охрана 
окружающей 
среды

Землеустройство. 
Установление границ

4

Использование, охрана и 
защита лесов, недр

3

Охрана атмосферного воздуха,
животного мира, недр

2

Охрана окружающей природной 
среды

4

Право собственности и 
иные права на землю

37

Предоставление земельных участ-
ков

3

Социальное 
обеспечение и
социальное 
страхование

Льготы 27

Пенсионное обеспечение 56

Пособия 26

Присвоение звания 3

Социальное обслуживание 14

Труд и заня-
тость населе-
ния

Оплата труда 22

Трудовые споры 51

Трудоустройство и 
занятость населения

19

Уголовное 
дело. Исполне-
ние наказаний

Исполнительное производство 35

Жалобы на действия  сотрудников 
и должностных лиц правоохрани-
тельных органов

31

Несогласие с судебным решением,
приговором

64

Нарушение судопроизводства 6

Права лиц,  
содержащихся в изоляторе
временного содержания

145

Права осуждённых 57

Финансы Налоги и сборы 3

Хозяйственная 
деятельность

Защита прав потребителей при
продаже

10

Строительство 3

Транспортные услуги. 
Тарифы и льготы

1

Другое Другое 62

На первом месте находятся обращения по 
вопросам соблюдения прав человека в систе-
ме правоохранительных, судебных органов 
и учреждений исполнения наказаний — 338 
(30,7 %), (в 2017 г. — 342 (24,1 %)). Сюда вошли 
обращения, касающиеся несоблюдения прав 
граждан в местах лишения свободы — 57; об-
ращения лиц, содержащихся в ИВС — 145; жа-

лобы на неправомерные действия судебных 
приставов по исполнению решений судов — 
35; обращения на несогласие с судебными ре-
шениями, приговорами — 64; жалобы на дея-
тельность органов следствия и дознания в хо-
де предварительного расследования престу-
плений, а также на действия сотрудников и 
должностных лиц правоохранительных орга-
нов — 31; нарушение судопроизводства — 6.

На втором месте находятся обращения, за-
трагивающие жилищные права — 148 (13,5 %), 
(2016 г. — 238 (16,8 %)). Прежде всего, это про-
блемы предоставления жилья лицам, состоя-
щим на учёте нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий (36 обращений). Далее идут 
проблемы, связанные с коммунальным хо-
зяйством (52); оплатой коммунальных услуг 
(39), неисполнением органами местного са-
моуправления обязательств по капитальному 
ремонту муниципальных жилых помещений 
(15); неправомерным отказом в постановке на 
учёт нуждающихся в улучшении жилищных 
условий (2); с порядком и режимом прожива-
ния в общежитиях (2), нежилые помещения 
(1); снос дома (1).

На третьем месте — социальное обеспече-
ние и защита граждан — 126 (11,5 %), (2017 г. — 
169 (11,9 %)). Социальная защита наших гра-
ждан всегда является приоритетным направ-
лением государственной политики, а проблем 
здесь, судя по обращениям, много. Сюда во-
шли вопросы по пенсионному обеспечению 
(небольшие пенсии, нарушение порядка сро-
ков и размеров их начисления, неправиль-
ный расчёт трудового стажа) — 56; социаль-
ное обслуживание инвалидов — 14; по льго-
там и социальным гарантиям (проезд, оплата 
ЖКХ, сельские льготы, учительские, выход на 
инвалидность) — 27; невыплата или несвое-
временная выплата пособия — 26; вопросы, 
связанные с присвоением звания — 3.

Четвёртое место  — сфера здравоохране-
ния — 103 (9,4 %), (2017 г. — 134 (9,5 %)). В сфе-
ре здравоохранения чаще поступают жалобы 
на качество медицинского обслуживания (55) 
и бесплатного лекарственного обеспечения 
(22), просьбы об оказании помощи в получе-
нии лекарств, направлении на обследование 
(12) и санаторно-курортное лечение (14).

На пятом месте — вопросы соблюдения тру-
довых прав — 92 (8,4 %), (2017 г. — 114 (8 %)). 
Что касается трудовых прав, в большинстве 
случаев в них затрагивались вопросы трудо-
вых споров между работниками и работода-
телями, заключения и расторжения трудо-
вых договоров, неправомерных действий ру-
ководителей предприятий и учреждений при 
п риёме на работу и увольнении работников 
(51); невыплаты и задолженности по заработ-
ной плате, пособиям (22); трудоустройства и 
занятости (19).

Продолжают поступать обращения с прось-
бами об оказании содействия в получении или 
восстановлении гражданства Российской Фе-
дерации — 36. 70 обращений были по предо-
ставлению информации, в том числе право-
вой, 44 — по земельным вопросам (установ-
ление границ (4), предоставление земельных 
участков (3), право собственности и иные пра-
ва на землю (37)), 22 — затрагивали соблюде-
ние прав детей и несовершеннолетних.

В категорию «другое» (62 обращения) во-
шли иные вопросы, с которыми обращались 
граждане, например, такие как просьбы о на-
правлении запросов в другие органы власти, 
организации и учреждения, куда уже обраща-
лись граждане самостоятельно, но не получи-
ли ответов; обращения о предоставлении нор-
мативных правовых актов, а также и иные, не 
отнесённые ни к одному из разделов темати-
ки обращений.

Все обращения, поступившие в адрес Упол-
номоченного, были приняты к рассмотрению. 
По каждому из принятых к рассмотрению об-
ращений осуществлялись проверки, направ-
лялись запросы и ходатайства в соответст-
вующие структуры, давались квалифициро-
ванные рекомендации и разъяснения по во-
просам федерального и областного законода-
тельств, прав граждан и путей их реализации, 
порядка защиты нарушенных прав и закон-
ных интересов своими силами, правоохрани-
тельными органами и судами, направлялись 
извлечения из нормативных правовых актов 
или ходатайства в соответствующие органы в 
поддержку требований граждан, оказывалось 
иное содействие заявителям, о чём говорится 
на конкретных примерах в следующих разде-
лах доклада.

Положительно разрешены были вопросы 
по 212 обращениям.

ПРАВО НА ЖИЛИЩЕ

Не имеет смысла проводить массовые опро-
сы граждан (их и так уже было безмерное ко-
личество), чтобы убедиться, что большин-
ство россиян одним из ключевых компонен-
тов качества жизни определяют жильё, точ-
нее — недоступность собственного жилья. Та-
кая оценка вполне понятна, поскольку воз-
можность реализации провозглашённого в 
статье 40 Конституции Российской Федера-
ции права на жилище важна для каждого.

Доклад Уполномоченного  
по правам человека в Белгородской области  
в 2018 году
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На повестке дня — студии
Исполняя предписанные основным зако-

ном нашего государства обязанности, орга-
ны власти Белгородчины не оставляли без вни-
мания вопросы обеспечения граждан жиль-
ём. Согласно данным Белгородстата, в 2018 го-
ду в области за счёт всех источников финан-
сирования сдано в эксплуатацию 1064,5 тыс. 
кв. м общей площади жилых домов, что со-
ставляет 100,7 % к уровню ввода 2017 года. По 
о бъёму введённого жилья в расчёте на 1 000 
человек Белгородская область занимает тре-
тье место среди регионов Центрального феде-
рального округа после Московской и Липец-
кой областей.

В соответствии с положениями Закона Бел-
городской области от 8 ноября 2011 года № 74 
«О предоставлении земельных участков мно-
годетным семьям» гражданам, имеющим трёх 
и более детей, из состава земель, находящих-
ся в государственной или муниципальной соб-
ственности, за период действия закона было 
предоставлено 3 235 земельных участков для 
индивидуального жилищного строительства 
и ведения личного подсобного хозяйства, в 
том числе за 2018 год — 366 участков. Кроме 
этого, АО «Белгородская ипотечная корпора-
ция», сто процентов акций которого находит-
ся в государственной собственности области, 
из состава земель, имеющих у него на праве 
собственности, многодетным семьям бесплат-
но выделено 1 176 земельных участков, в том 
числе за 2018 год — 123 участка.

На территории области созданы и осуществ-
ляют свою деятельность несколько жилищ-
ных кооперативов, в том числе накопитель-
ный кооператив «ЖБК-1», кредитно-потреби-
тельский кооператив «СтройФинанс ЖБК-1», 
СК «Свой дом», кооператив «Новая жизнь», 
«Новая жизнь Старый Оскол» (для решения 
проблемы обманутых дольщиков).

В качестве примера можно привести успеш-
но развивающийся на Белгородчине проект по 
строительству льготного жилья для молодёжи 
«Новая жизнь», о котором Уполномоченный 
уже упоминал в своём предыдущем докладе.

В июле 2018 года, как и планировалось, пер-
вые квартиры-студии в пятиэтажках на юго-за-
паде г. Белгорода начали заселяться молоды-
ми семьями. Новосёлы по достоинству оцени-
ли не только предложенную планировку сво-
их квартир, но и благоустройство территории, 
наличие комфортных условий для прожива-
ния и отдыха. Всего в рамках проекта запла-
нировано строительство 15 пятиэтажных до-
мов. Данный проект нашёл своё развитие так-
же в некоторых муниципальных районах и го-
родских округах области.

Также молодёжи областного центра пред-
ложен ещё один вариант льготного жилья — 
индивидуальные дома, строительство которых 
предполагается на участках 8–10 соток.

Кредит: за и против
В основном, как показывает практика, гра-

ждане приобретают недвижимость с помо-
щью ипотечного кредитования. В отчётном 
году белгородцы, как и россияне в целом, ста-
ли брать больше ипотечных кредитов. Высо-
кий спрос на них был обусловлен снижени-
ем ставок по ипотеке, повышением финансо-
вой грамотности населения и восстановлени-
ем реальных зарплат граждан. Важную роль 
также сыграла реализация государственных 
программ, направленных на обеспечение до-
ступности жилья и ипотеки для различных ка-
тегорий населения.

Однако, как предупреждают эксперты, не 
следует идеализировать картину в отноше-
нии повышенной доступности ипотечного 
кредитования — многие граждане попадают 
в финансовую ловушку, не имея возможности 
оплачивать его. Ипотека стала более доступ-
ной для среднего класса, но по-прежнему не-
доступна для 80 % населения.

К сожалению, в гражданско-правовых спо-
рах в судебных инстанциях практически не-
возможно защитить права граждан, попавших 
в трудную жизненную ситуацию, связанную 
с невозможностью оплатить ипотеку. Случаи, 
когда семьи из-за долгов в результате судеб-
ных разбирательств лишались приобретён-
ного жилья, в Белгородской области не еди-
ничны, как и те жалобы, с которыми обраща-
лись граждане в аппарат Уполномоченного 
за защитой жилищных прав. Например, жи-
тель Чернянского района К. через ипотечный 
кредит Сбербанка приобрёл жилой дом с зе-
мельным участком, однако обязательства по 
погашению кредита исполнял не надлежащим 
образом.

Ещё в 2013 году Сбербанк обратился в суд 
с иском к должнику о досрочном взыска-
нии долга по данному кредитному догово-
ру. Суд требования удовлетворил, и недви-
жимость перешла в собственность банка в 
счёт погашения ипотеки. Семье предложи-
ли добровольно освободить жильё, однако 
та, сколько могла, решение игнорировала. 
Однако в июне 2018 года суд, руководству-
ясь статьями 30, 35 Жилищного кодекса РФ, 
требования ПАО «Сбербанк» удовлетворил, 
и семью выселили.

Гражданам следует твёрдо запомнить: не-
смотря на то что Гражданский кодекс РФ запре-
щает забирать за долги единственное жильё, 
из этого правила есть исключения. Норма ко-
декса не распространяется на имущество, ко-
торое является предметом ипотеки, а именно 
договор залога недвижимого имущества. По-
этому при неоплате долга по займу кредитор 
получает право обратить взыскание даже на 
единственное жильё должника.

Служебное — не своё
Обращения к государственному правозащит-

нику по жилищным вопросам в основном со-
держат просьбы об улучшении жилищных усло-
вий, о предоставлении благоустроенной жилой 
площади по договору социального найма, пре-
доставлении жилищных субсидий для приобре-
тения жилой площади, о признании в качестве 
нуждающихся в улучшении жилищных условий.

С такими просьбами в 2018 году к Уполно-
моченному обращались следующие катего-
рии граждан:

— потерявшие единственное жилое поме-
щение в результате пожара;

— инвалиды, семьи, имеющие инвалидов 
(детей-инвалидов), в связи с проживанием в 
жилом помещении, не соответствующем усло-
виям доступности для инвалидов жилых по-
мещений и общего имущества в многоквар-
тирном доме;

— проживающие в аварийных и подлежа-
щих сносу жилых домах;

— имеющие право на внеочередное пре-
доставление жилых помещений и длитель-
ное время не обеспеченные жилой площадью;

— выехавшие из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей, которые в 
течение ряда лет ожидают получения жилищ-
ной субсидии за счёт средств федерального 
бюджета на приобретение или строительство 
жилых помещений;

— проживающие в бывших ведомствен-
ных общежитиях, которым новые собствен-
ники (частные лица или юридические органи-
зации) предъявляют требования о выселении 
из занимаемых жилых помещений.

В рамках обеспечения законности в сфере 
надзора за исполнением жилищного законо-
дательства органами прокуратуры было выяв-
лено 453 нарушения.

По-прежнему острой для региона остаёт-
ся вопрос выселения граждан из служебного 
жилья. По каждому такому обращению прово-
дилась скрупулёзная работа с органами мест-
ного самоуправления, новыми собственника-
ми жилых помещений, принимались все ме-
ры для защиты конституционных прав и за-
конных интересов граждан.

Среди самых заметных — жалоба от жите-
лей дома № 6 по ул. Чичерина — общежития 
ООО «Цитробел», о которых не раз сообща-
ли региональные средства массовой инфор-
мации. Речь шла о работниках предприятия, 
проживавших в общежитии по договору най-
ма, которым предложили выселение после за-
крытия завода.

В ст. 94 Жилищного кодекса РФ указано, что 
жилые помещения в общежитиях предназна-
чены для временного проживания граждан 
на период их работы, службы или обучения. 
Можно сказать, что общежития предоставля-
ются не с целью удовлетворить потребности 
граждан в жилье, а в связи с выполнением взя-
тых на себя обязанностей.

Прекращение трудовых отношений, обуче-
ния, а также увольнение со службы являет-
ся основанием прекращения договора найма. 
Помимо этого, ст. 101 Жилищного кодекса РФ 
предусматривает, что договор найма может 
быть расторгнут в любое время по соглаше-
нию сторон и по решению нанимателя. В этом 
случае гражданин должен освободить жильё, 
если же он отказывается делать это доброволь-
но, то подлежит выселению на основании ре-
шения суда. При этом другое жильё ему не 
предоставляется.

Тем не менее проживающие в общежитии 
завода лимонной кислоты «Цитробел» не 
предполагали, что могут остаться без жилья 
и в каком-то смысле оказались заложниками 
ситуации, сложившейся вокруг завода. Понять 
людей, в одночасье лишившихся крова, мно-
гие из которых отдали родному предприятию 
не один десяток лет, можно.

Однако органы местного самоуправления 
смогли решить данную проблему, переведя об-
щежитие в городскую собственность, сняв с 
помещения статус общежития. Гражданам, у 
которых имелась постоянная прописка, пре-
доставлено жильё по договорам социального 
найма. Граждане с временной регистрацией 
отстаивают свои права в суде.

Где жить сироте
В отчётном году к Уполномоченному посту-

пали обращения, связанные с защитой жилищ-
ных прав детей-сирот. Так, на личном приёме 
граждан к государственному правозащитнику 
обратилась жительница г. Корочи А. в интере-
сах своего совершеннолетнего брата по вопро-
су выполнения социальной гарантии по обес-
печению его жильём как лица, относящегося 
к категории детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

Учитывая положения Жилищного кодекса 
Российской Федерации, ФЗ от 21.12.1996 № 159-
ФЗ «О дополнительных гарантиях по социаль-
ной поддержке детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей», а также Зако-
на Белгородской области от 25.01.2007 № 93 
«Об обеспечении жилыми помещениями де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, и лиц из их числа в Белгород-
ской области», государственный правозащит-
ник обратился в администрацию района для 
принятия действенных мер, направленных на 
защиту конституционных прав сироты. В ре-
зультате комиссией по жилищным вопросам 
принято решение о предоставлении А. благо-
устроенного жилья.

В 2018 году в региональный список детей-
сирот, детей, оставшихся без попечения роди-
телей, и лиц из их числа, подлежащих обеспе-
чению жилыми помещениями по договорам 
найма специализированных жилых помеще-
ний, было включено 1 272 человека, из них в 
возрасте от 14 до 18 лет — 586 человек, от 18 
лет и старше — 686 человек.

В целях сохранения жилых помещений, в 
которых дети ранее проживали с родителя-
ми до приобретения статуса «оставшегося без 
попечения родителей», действует Постановле-
ние правительства области от 28 июня 2016 го-
да № 231-пп «О защите жилищных прав детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей». Данное постановление утверждает 
порядок и регулирует процедуру закрепления 
жилых помещений нанимателями или члена-
ми семьи нанимателя по договорам социаль-
ного найма либо собственниками которых яв-
ляются дети-сироты и дети, оставшиеся без по-
печения родителей.

Контроль за сохранностью закреплённого 
жилья осуществляют законные представите-
ли несовершеннолетних совместно с органа-
ми опеки и попечительства. По состоянию на 
1 октября 2018 года 428 детей-сирот имеют за-
креплённые жилые помещения.

Несколько слов о понятии «благоустроен-
ное жильё». К сожалению, отдельные чинов-
ники и заявители трактуют его по-разному, в 
результате чего новосёлы из этой категории 
граждан, получив новое жильё, начинают за-
ниматься устранением недостатков, допущен-
ных при его строительстве.

С такой проблемой, например, столкнулись 
заявители из Борисовского района. Там бы-
ли допущены многочисленные дефекты при 
строительстве и эксплуатации многоквартир-
ных домов для этой категории граждан. По 
информации прокуратуры области, были вы-
явлены нарушения штукатурного слоя и тре-
щины по фасаду здания; отсутствовали во-
достоки и приточные клапаны пластиковых 
окон; имелись трещины отмостки дома; не 
было утепления цоколя; разрушены входные 
группы. В квартирах домов на откосах окон 
видны пятна плесени, присутствует конден-

сат, наблюдаются течи кровли и иные дефек-
ты.

С подобным «благоустройством» столкну-
лись также новосёлы из Валуйского, Шебе-
кинского, Корочанского и Яковлевского рай-
онов, г. Белгорода, где были выявлены дефек-
ты построек, а также факты ненадлежащего 
обустройства придомовой территории. Име-
ли место факты нарушения законодательства 
о закупках при обеспечении жильём детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей в г. Шебекино. После вмешательства ор-
ганов прокуратуры области указанные строи-
тельные нарушения и недостатки были устра-
нены застройщиками в рамках исполнения га-
рантийных обязательств в соответствии с за-
ключёнными муниципальными контрактами.

Отмечу, что в текущем году по искам проку-
роров лицам данной категории граждан было 
предоставлено 13 жилых помещений.

«Вразумить» работника
Как уже отмечалось, учёт граждан, нужда-

ющихся в предоставлении жилых помещений 
по договору социального найма, как и обес-
печение их таковыми, законодательством воз-
ложены на органы местного самоуправления. 
От профессионализма работников, к компе-
тенции которых отнесено ведение этой рабо-
ты, и добросовестного исполнения ими слу-
жебных обязанностей зависит и своевремен-
ность постановки граждан на учёт, и реализа-
ция их права на улучшение жилищных усло-
вий в целом.

На практике приходилось сталкиваться с 
тем, что люди не получали должного внима-
ния к своим проблемам, исчерпывающей ин-
формации по тому или иному интересующе-
му их вопросу. Скажем, житель Чернянского 
района В. в своём обращении просил расска-
зать о том, какие жилищные программы на се-
годняшний день существуют для молодых спе-
циалистов. В настоящее время на территории 
Белгородской области в рамках реализации 
подпрограммы «Устойчивое развитие сель-
ских территорий Белгородской области» го-
сударственной программы Белгородской об-
ласти «Развитие сельского хозяйства и рыбо-
водства в Белгородской области на 2014–2020 
годы» молодому специалисту, проживающе-
му в сельской местности, может быть предо-
ставлена социальная выплата на строительст-
во (приобретение) жилья.

Вопрос этот, несомненно, волнует многих, 
поэтому рекомендовал бы органам местно-
го самоуправления с привлечением местной 
прессы провести разъяснительную работу в 
муниципальных образованиях, рассказать о 
том, кто и при каких условиях может стать 
участником программы.

Недопустимо, когда препонами в решении 
жилищного вопроса становятся непреодоли-
мые административные барьеры. Проблему 
пенсионерки, жительницы с. Истобное Губ-
кинского района Я. можно назвать классиче-
ским примером формализма в работе чинов-
ника, отсутствия элементарной ответственно-
сти. Заявительница в течение 11 лет (!) не мо-
гла оформить квартиру, которую приобрела 
без документов у работника местной адми-
нистрации. В результате того, что не было до-
говора с электросетями, она вынуждена была 
платить огромные штрафы, жила без пропи-
ски. «Вразумите работника администрации — 
бывшего собственника — оформить докумен-
ты на квартиру», — в отчаянии написала в 
своём обращении заявительница.

«Вразумить» стало возможным, только сде-
лав соответствующий запрос на главу админи-
страции Губкинского городского округа. По-
сле вмешательства Уполномоченного заяви-
тельница смогла решить свой вопрос положи-
тельно: между бывшим и настоящим владель-
цами жилого помещения был заключён до-
говор купли-продажи квартиры, и заявитель-
ница получила, наконец, правоустанавливаю-
щие документы.

За защитой своих прав и законных интере-
сов граждане активно обращались также в де-
партамент строительства и транспорта обла-
сти: в 2018 году в департамент поступило 1 099 
обращений, из которых наибольшее количе-
ство касалось вопросов обеспечения жильём 
отдельных категорий граждан и строитель-
ства объектов инженерной инфраструктуры 
микрорайонов ИЖС, строительства и рекон-
струкции объектов социальной сферы. Из об-
ращений граждан видно, что неразрешённых 
вопросов в этой сфере остаётся ещё немало.

Как капля в море
Ежегодно в докладах Уполномоченного 

отслеживается продвижение очереди жите-
лей региона, нуждающихся в предоставлении 
жилого помещения по договору социального 
найма. Согласно нормам действующего Жи-
лищного кодекса РФ, в данной очереди нахо-
дятся не просто те, чьи жилищные условия 
требуют улучшения, но граждане малоиму-
щие, не имеющие материальной возможно-
сти иным образом решить свои жилищные 
проблемы.

По сведениям департамента строительст-
ва и транспорта области, в 2017 году в очере-
ди состояли 17 138 граждан, нуждающихся в 
предоставлении жилого помещения по дого-
вору социального найма. В 2018 году количе-
ство очередников снизилось до 11 816 человек, 
однако уменьшение количества нуждающих-
ся произошло только за счёт изменения гра-
жданами места жительства и улучшения жи-
лищных условий самостоятельно. По догово-
рам социального найма только 17 человек по-
лучили жильё в 2017 и 7 человек — в 2018 го-
дах. Комментарии, как говорится, излишни. 
Количество жилья, предоставляемого мало-
имущим гражданам по договорам социаль-
ного найма, т. е. из государственного и муни-
ципального жилищных фондов, без привлече-
ния средств самого состоящего на жилищном 
учёте гражданина, что капля в море.

Неоднократно обращалось внимание реги-
ональных и муниципальных органов власти 
на необходимость изыскания дополнитель-
ных возможностей для решения жилищной 
проблемы этой категории граждан. Выходом 
могло бы стать расширение практики сда-
чи муниципального жилья в коммерческий 
наём — о чём говорилось ранее в ежегодных 
докладах.

Введение умеренной арендной платы с пре-
доставлением ряду социально незащищённых 
категорий граждан льгот по оплате могло бы 
стать решением жилищной проблемы для до-
статочно большого числа стоящих на учёте 
граждан.

Однако,специалисты профильного департа-
мента области такую рекомендацию не приём-
лют, поясняя, что улучшить ситуацию путём 
сдачи муниципального жилья в коммерческий 
наём не представляется возможным в связи 
с тем, что у органов местного самоуправле-
ния отсутствуют свободные жилые помеще-
ния муниципального жилищного фонда. Кро-
ме того, доходы граждан, признанных в уста-
новленном порядке малоимущими, не позво-
лят им снять жильё по договорам коммерче-
ского найма.

Несомненно, на органы местного само-
управления городских округов, городских и 
сельских поселений возложена непосильная 
ноша по реализации жилищных прав граждан, 
так как на сегодняшний день законодательст-
вом не предусмотрена финансовая поддержка 
бюджетов поселений, значительная часть из 
которых не обладает достаточными ресурса-
ми и не имеет средств на решение жилищного 
вопроса малоимущих. Поэтому почти во всех 
муниципалитетах отдельные граждане стоят 
на жилищном учёте с 80–90-х годов прошло-
го столетия.

Как один из вариантов разрешения жи-
лищного вопроса следует рассмотреть воз-
можность наделения органов местного само-
управления полномочиями по обеспечению 
жилыми помещениями по договору социаль-
ного найма молодых специалистов-бюджетни-
ков и возложить обязанность по оплате на му-
ниципалитеты, поскольку эта мера позволит 
разрешить один из проблемных вопросов и 
привлечь специалистов различных категорий.

Не ослабевает потребность в муниципаль-
ном маневренном жилищном фонде, а в по-
следние годы только возрастает. По многим 
причинам люди остаются без крова и средств 
к существованию. Создание маневренного жи-
лищного фонда во всех муниципальных обра-
зованиях является назревшей необходимо-
стью. Каждый житель области вправе рассчи-
тывать на получение поддержки со стороны 
государства и общества при возникновении 
трудной жизненной ситуации, если он само-
стоятельно не способен восстановить достой-
ный уровень жизни.

Всем главам городских округов, городских 
и сельских поселений предлагаю в течение 
следующего года принять муниципальные 
нормативные правовые акты о порядке фор-
мирования и использования муниципального 
маневренного жилищного фонда.

ПРАВА ГРАЖДАН  
В ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Качество и стоимость услуг ЖКХ оставались 
важным вопросом, который беспокоил жите-
лей Белгородской области в отчётном году, 
а ключевым индикатором реального положе-
ния дел являлось количество поступающих жа-
лоб. Из общего количества обращений гра-
ждан, поступивших к Уполномоченному в от-
чётном году, 106 были по жилищно-коммуналь-
ной тематике; в управление государственно-
го жилищного надзора области было направле-
но 3 548; региональный департамент жилищ-
но-коммунального хозяйства — 302 обраще-
ния по вопросам, связанным с отходами про-
изводства и жизнедеятельности человека; пе-
реселения граждан из аварийного и ветхо-
го жилья; обслуживания жилищного фонда.

В жилищно-коммунальной сфере в отчёт-
ном году органами прокуратуры области бы-
ло выявлено 819 нарушений, касающихся не-
правильного взимания платы за коммуналь-
ные услуги, в том числе потреблённой на об-
щедомовые нужды; некачественного оказания 
коммунальных услуг; ненадлежащего содер-
жания и ремонта сетей ЖКХ; нарушений при 
проведении капитальных ремонтов много-
квартирных домов.

Кровля больше не течёт
Жилищный кодекс РФ закрепил права гра-

ждан на управление многоквартирными дома-
ми и порядок их взаимодействия с компания-
ми, работающими в этой сфере. К сожалению, 
на практике между собственниками жилых по-
мещений и управляющими организациями не 
всегда складываются равноправные и взаимо-
выгодные отношения, что и приводит к жало-
бам и претензиям граждан во все инстанции.

Вот один из распространённых примеров. 
К Уполномоченному обратилась жительни-
ца г. Белгорода Л., которая жаловалась, что 
в течение шести лет не может добиться, что-
бы управляющая компания устранила протеч-
ку кровли дома, получая вместо реальной по-
мощи одни отписки. И только после жалобы 
и принятых мер решение проблемы сдвину-
лось с мёртвой точки: УК произвела ремонт 
кровельного покрытия дома заявительницы в 
полном объёме.

Сегодня законодательство всё жёстче спра-
шивает с тех управляющих организаций, кото-
рые недобросовестно выполняют свои обязан-
ности. Первым шагом стало сокращение дей-
ствия срока лицензии до пяти лет. Вторым — 
борьба с компаниями-двойниками, которые 
используются для подмены выбранной жиль-
цами компании. Вступившие в силу измене-
ния в Жилищный кодекс упростили отказ жи-
телей от услуг организации, занимающейся 
обслуживанием дома. Ранее действовали пра-
вила, которые позволяли изъять дом из управ-
ления недобросовестной УК в судебном по-
рядке, что занимало много времени.

Правда, новые нормы не решили всех про-
блем с управляющими организациями. Спе-
циалисты отмечают, что лишить лицензии те-
перь можно, но кто будет управлять домами 
вместо них. Зачастую управляющие компании 
заинтересованы в управлении новостройками, 
в которых меньше всего проблем. А вот брать 
ответственность за старый жилой фонд с мас-
сой поломок желания ни у кого нет.

По информации государственного жилищ-
ного надзора области, всего в 2018 году на тер-
ритории Белгородской области были зареги-
стрированы 320 юридических лиц, осуществ-
ляющих деятельность по управлению много-
квартирными домами, в том числе 177 управ-
ляющих компаний, 143 ТСЖ и ЖСК.

В основном жалобы, касающиеся обслужи-
вания многоквартирного дома, коллективные. 
Так, к государственному правозащитнику и в 
прокуратуру области с коллективной жалобой 
на бездействие УК обратились жильцы мно-
гоквартирного дома из г. Алексеевки. Люди 
опасались за безопасность своего прожива-
ния, и проведённая проверка, инициирован-
ная Уполномоченным, подтвердила эти опа-
сения, поскольку в четырёх квартирах име-

лись внушительные трещины в стенах. Меж-
ду тем, одним из требований, предъявляе-
мых к управлению домом, закреплённых ч. 1 
ст. 161 Жилищного кодекса РФ является обес-
печение безопасности жизни и здоровья гра-
ждан. Однако в нарушение закона и требо-
ваний п. 4.2.1.14 Правил и норм технической 
эксплуатации жилищного фонда, утверждён-
ных постановлением Госстроя РФ от 27.09.2003 
№ 170, управляющей компанией ООО «Сервис-
Плюс» не было обеспечено систематическое 
наблюдение за жилым помещением для при-
нятия мер по обеспечению безопасности лю-
дей в случае дальнейшей деформации дома.

В целях устранения выявленных нарушений 
директору управляющей компании прокуро-
ром района было внесено представление. Рас-
смотрение акта прокурорского реагирования 
и устранение нарушений закона прокуратура 
взяла на контроль.

С подобными проблемами столкнулись так-
же жители дома по ул. Калинина в г. Валуйки, 
которые устали бороться с ООО «Коммуналь-
щик». Люди жаловались на негерметичность 
кровли дома, постоянные протечки, неисправ-
ность канализационной системы. Неоднократ-
ные обращения в УК также ни к чему не при-
вели. Положительного результата с устране-
нием нарушений удалось добиться после об-
ращения граждан в аппарат Уполномоченно-
го и Валуйскую межрайонную прокуратуру. В 
отношении директора ООО «Коммунальщик» 
было возбуждено дело об административном 
правонарушении, предусмотренном ст. 7.22 
КоАП РФ, а неисправности устранены.

Как собрание решит
Решение наиболее важных вопросов, свя-

занных с обеспечением благоприятных и без-
опасных условий проживания граждан в мно-
гоквартирных домах, надлежащего содержа-
ния общего имущества и его использования, 
отнесено Жилищным кодексом РФ к компе-
тенции общего собрания собственников по-
мещений. Процедура проведения общего со-
брания, его правомочность в принятии реше-
ний подробно приведены в законе.

Однако проведение общих собраний не-
редко становится невозможным из-за безраз-
личия либо нежелание отдельных собствен-
ников в них участвовать. Законодатель в дан-
ном случае предоставил право собственникам 
помещений проводить общие собрания в фор-
ме заочного голосования (статья 47 Жилищ-
ного кодекса РФ), прописав основания и про-
цедуру проведения их в такой форме. Как ока-
залось, подобный способ приобрёл широкое 
распространение, но создал, правда, и почву 
для определённых злоупотреблений. Одно из 
них — оформление подложных протоколов 
общих собраний собственников, где фальси-
фицируются подписи граждан либо им пред-
лагается расписаться в подписных листах, в 
которых отсутствуют сведения о повестке дня 
и формулировка вопросов, требующих ответа 
каждого собственника. Подобная практика ис-
пользуется в ходе борьбы управляющих орга-
низаций за многоквартирный дом при попыт-
ке собственников помещений отказаться от 
услуг одной из них.

Вот один из характерных примеров. Соб-
ственникам квартир многоквартирного дома 
№ 62, расположенного на ул. Щорса област-
ного центра, пришлось столкнуться с одним 
из вариантов подобной «замены». На протя-
жении длительного времени их дом обслужи-
вался «УК «Благострой-С», к которой у жиль-
цов не было никаких претензий: вовремя про-
водились работы по благоустройству дворо-
вой территории, текущие ремонты подъездов, 
кровли, были установлены светодиодные све-
тильники. Сотрудники компании постоянно 
находились на связи с жильцами, незамедли-
тельно реагировали на пожелания граждан.

Однако ООО «Градъ сервис», не интересуясь 
мнением жильцов, самостоятельно иницииро-
вало проведение общего собрания с тем, что-
бы собственникам предложить свои услуги по 
обслуживанию дома. Подобное самоуправст-
во людям не понравилось, более того, повыси-
ло социальную напряжённость, большинство 
граждан категорически отказалось от услуг но-
вичка. К тому же собственники переживали за 
уже собранные на капитальный ремонт день-
ги, перечисленные на специальный счёт. «Где 
гарантия, — сокрушались люди, — что новая 
УК не израсходует их по своему назначению».

Вместе с аппаратом Уполномоченного в 
данной проблеме разбирались специалисты 
Управления государственного жилищного 
надзора области, а также региональный де-
партамент жилищно-коммунального хозяй-
ства, куда региональный правозащитник от-
правил свои запросы.

По данному коллективному обращению со-
стоялось внеочередное общее собрание соб-
ственников указанного дома в форме очно-за-
очного голосования с включением в повестку 
дня вопроса о смене УК, в ходе которого лю-
ди отказались от услуг новой организации. 
Остался без удовлетворения и запрос ООО 
«Градъ сервис» в Управление государственно-
го жилищного надзора области с заявлением 
о включении его в реестр лицензий за обслу-
живание указанного многоквартирного дома. 
В соответствии с данным реестром многоквар-
тирный дом № 62 на ул. Щорса так и остался 
под управлением ООО «УК «Благострой-С».

Аппарату Уполномоченного приходилось 
разбираться в ситуациях, когда собственники, 
недовольные обслуживанием «своей» УК, хоте-
ли бы её сменить. Так, жители многоквартир-
ных домов 41, 47 на бульваре Строителей г. Бел-
города пожаловались на некачественное обслу-
живание со стороны ООО «Сантехподрядчик». 
Уполномоченный инициировал проверку дан-
ного обращения перед администрацией област-
ного центра, а также региональным управлени-
ем жилищного надзора, в результате которой 
директору компании рекомендовано впредь не 
допускать случаев некачественного обслужива-
ния многоквартирных домов и ознакомить жи-
телей с планом текущего ремонта мест обще-
го пользования.

Инициативной группе также были даны ре-
комендации по проведению общего собрания 
собственников, на котором рассмотреть вопрос 
о смене УК или образовании товариществ соб-
ственников недвижимости (ТСН). На собрании 
было принято решение о выборе способа управ-
ления многоквартирными домами в форме ТСН 
«Спутник» и «Спутник-1».

Счета завышаются — суд разбирается
Анализ обращений показал, что у многих граждан 

имеются претензии по вопросам газо снабжения. 
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Так, по обращению жителя К. из г.  Новый 
Оскол аппаратом Уполномоченного и проку-
ратурой района была проведена проверка ис-
полнения жилищного законодательства, а так-
же правил поставки газа для обеспечения ком-
мунально-бытовых нужд людей.

Установлено, что в «Одно окно» газовой 
службы г. Новый Оскол от абонента поступи-
ла заявка на замену прибора учёта газа. Реестр 
поступивших заявок на снятие/замену прибо-
ра учёта газа в Новооскольском рай оне был 
направлен в ООО «Газпром межрегионгаз Бел-
город».

При наличии заявки на замену прибора 
учёта газа представителями поставщика бы-
ла проведена проверка системы газоснабже-
ния, составлен акт, согласно которому при ра-
боте одной конфорки газовой плиты счётный 
механизм не работает, то есть не отображают-
ся результаты измерений.

В связи с этим абоненту было произведено 
начисление по нормативу потребления за пе-
риод со дня проведения последней проверки, 
что является нарушением ч. 1 ст. 157 Жилищ-
ного кодекса РФ, п. 20, 22, 28 Правил поставки 
газа для обеспечения коммунально-бытовых 
нужд граждан, утверждённых постановлени-
ем Правительства РФ от 21.07.2008 № 549, так 
как при наличии заявки от абонента на заме-
ну прибора учёта газа в связи с его поломкой 
определение объёма потребления газа долж-
но быть произведено за период со дня уве-
домления до дня, следующего за днём заме-
ны прибора учёта.

Незаконные действия работников ООО 
«Газпром межрегионгаз Белгород» привели к 
нарушению прав абонента на получение ком-
мунальной услуги, в связи с чем прокурором 
Новооскольского района было внесено пред-
ставление об устранении нарушений закона 
руководителю организации, по результатам 
рассмотрения которого они были устранены.

Часть обращений граждан рассматривалась 
в судебных органах. Так, в г. Белгороде суд 
признал незаконным отказ поставщика газа 
ООО «Газпром межрегионгаз Белгород» при-
нимать результаты поверки счётчиков, кото-
рые проводит ООО «Газсервис». Когда белго-
родец В. заказал поверку газового счётчика 
в указанной компании, потребителю выдали 
свидетельство о том, что с прибором учёта 
всё в порядке. Однако «Газпром межрегион-
газ Белгород» отказался принимать документ 
и заставил заявителя поверять счётчик в дру-
гом месте, вследствие чего заявителю в тече-
ние нескольких месяцев считали газ по нор-
мативу и у того образовалась задолженность 
в сумме 15 тысяч рублей.

В заседании суд обязал снять задолжен-
ность с потребителя, а также выплатить ему 
компенсацию в размере трёх тысяч рублей, 
а «Газпром межрегионгаз Белгород» оштра-
фовал.

Напомним, что в отчётном году «Газпром 
межрегионгаз Белгород» массово не прини-
мал результаты поверки счётчиков от компа-
нии «Газсервис», из-за чего пострадали сотни 
потребителей газа. Однако некоторым белго-
родцам, как и В., удавалось защитить свои пра-
ва в суде.

Регулярными в почте Уполномоченного 
в отчётном году стали обращения, указыва-
ющие на нарушение прав жителей МКД ре-
сурсоснабжающими организациями при вы-
ставлении необоснованно завышенных сче-
тов за общедомовые нужды. Аппарат Уполно-
моченного совместно с прокуратурой Белго-
родской области принимали действенные ме-
ры по восстановлению прав граждан в сфере 
ЖКХ. Так, по требованию прокуратуры был 
произведён перерасчёт необоснованно начи-
сленной платы за электроэнергию на обще-
домовые нужды жителей дома № 11 на ул. Де-
сницкого в пос. Ивня. Проверкой было уста-
новлено, что управление общим имуществом 
этого многоквартирного дома осуществляло 
ООО «Экомир ЖБК-1», которым с ООО «Бел-
городэнергосбыт» заключён договор энерго-
снабжения на поставку коммунального ресур-
са в многоквартирный дом.

В целях устранения нарушений руководи-
телю ООО «Экомир ЖБК-1» был произведён 
перерасчёт по услуге «электроэнергия (обще-
домовые нужды)» на сумму более 40 тыс. руб-
лей, виновному должностному лицу объяв-
лен выговор.

Копим средства на ремонт
Следует признать, что ещё года два тому 

назад к Уполномоченному массово обраща-
лись граждане с жалобами на взимание денег 
на капитальный ремонт многоквартирных до-
мов. Теперь же отношение людей кардиналь-
но поменялось. Собственники квартир зада-
ются другими вопросами: нужен ли спецсчёт 
для накопления средств; как следить за под-
рядчиками, проверяя качество их работы; что 
делать, если по плану капитального ремонта 
конкретной многоэтажки в ближайшее время 
не предвидится, а жильцы очень хотят прове-
сти работы.

Такая положительная перемена во взгля-
дах людей вполне оправдана, поскольку дан-
ная профильная программа реально способ-
ствует улучшению жилищных условий бел-
городцев. Как в 2017-м, так и в отчётном году 
Белгородская область по данным Министер-
ства строительства РФ стала лидером рейтин-
га по капитальному ремонту многоквартир-
ных домов, который был сформирован на ос-
нове показателей реализации программы по 
итогам года.

Всего в 2018 году на Белгородчине было от-
ремонтировано 222 многоквартирных дома. 
И хотя вопросы к подрядчикам и качеству их 
работ были, особых проблем с наполняемо-
стью фонда или неправильно составленной 
программой не было. Уровень доверия гра-
ждан к этой системе растёт, на что указывает 
возросший за год на 6 % уровень собираемо-
сти платежей на капитальный ремонт.

Отмечу, что по вопросам проведения и каче-
ства капитальных ремонтов многоквартирных 
домов к Уполномоченномуобращались жите-
ли из г. Валуйки (ул. Степана Разина), г. Бел-
города (ул. 5 Августа, ул. Некрасова), г. Губки-
на (ул. Пильчикова) и др. При проверке ука-
занных обращений существенных нарушений 
выявлено не было.

Вопрос по водопроводу
Свои проблемы у жителей частного секто-

ра, которые справедливо хотят строить свою 
жизнь там, где они родились и выросли. Упол-
номоченному пришлось разбираться с про-
блемой, с которой столкнулись жители пер. 

Красноармейский г. Старый Оскол — инвалид 
III группы М. и его соседи. Трудности заяви-
телей начались после отключения их домо-
владений от городской системы водоснабже-
ния. В результате работы по данному обраще-
нию удалось выяснить, что отключение прои-
зошло в связи с производственной необходи-
мостью — для определения принадлежности 
повреждённого водопровода были перекры-
ты несколько врезок в частные дома. Специ-
алисты в срок справились с неполадками, по-
этому единственная проблема заявителей за-
ключалась только в недостаточной информи-
рованности населения об отключении воды, 
не более того.

Масштабнее проблемы у жителей посёлков, 
хуторов и небольших городов, которые выну-
ждены обходиться не только без горячей, но 
и холодной воды, а то и без электричества и 
газа. К сожалению, из-за недостаточного фи-
нансирования бюджетов поселений пробле-
мы решаются не в одночасье.

В адрес Уполномоченного, например, по-
ступила коллективная жалоба от жителей 
х. Котляров Красногвардейского района с 
просьбой провести централизованный водо-
провод, так как в колодцах общего пользо-
вания воды нет, а если и есть, то она не при-
годна к употреблению. Обращение подписа-
ли более 60 жителей хутора, для которых, не-
сомненно, это одна из животрепещущих про-
блем. Для принятия действенных мер, направ-
ленных на улучшение жизни хуторян, был на-
правлен запрос в администрацию Красногвар-
дейского района. Однако проблема пока так 
и осталась нерешённой. Из ответа следова-
ло, что по проектированию и строительству 
водопровода работы в отчётном году не пла-
нировались в связи с отсутствием бюджетных 
средств на данные цели. При формировании 
бюджета района на 2019 год, как ответили чи-
новники, потребность жителей хутора в нали-
чии центрального водоснабжения будет учте-
на. Хочется надеяться, что гражданам оста-
лось ждать недолго.

В течение отчётного года в адрес Уполно-
моченного регулярно поступали жалобы гра-
ждан на поставку, нормативы и качество во-
ды. Жители хутора Щепкин Волоконовского 
района обратились к региональному правоза-
щитнику за содействием в бесперебойной по-
даче воды. В результате совместной с проку-
ратурой района проверки было установлено, 
что в нарушение требований федерального 
законодательства в течение нескольких дней 
в июле подача питьевой и технической воды 
проводилась с перерывами, в результате чего 
жители села были лишены возможности по-
лучения и использования воды для бытовых и 
хозяйственных нужд. Причина, как это часто 
бывает, крылась в несвоевременном ремонте 
системы водоснабжения.

По результатам проверки главе админи-
страции муниципального района было вне-
сено представление об устранении нарушений 
законодательства о водоснабжении и водоот-
ведении. Кроме этого, информация о выявлен-
ных нарушениях также направлена в управ-
ление государственного жилищного надзора 
Белгородской области для рассмотрения во-
проса о возбуждении в отношении лиц, до-
пустивших указанные нарушения, дела об 
а дминистративном правонарушении, пред-
усмотренном ст. 7.23 КоАП РФ — нарушение 
нормативов обеспечения населения комму-
нальными услугами.

Каждое лето количество обращений к Упол-
номоченному возрастает —граждане жалуют-
ся на качество и нехватку воды. Это больная 
тема и для многих жителей микрорайонов ин-
дивидуального жилищного строительства ре-
гиона. Снивелировать проблему нехватки во-
ды поможет только стопроцентная установка 
счётчиков на полив, когда сами граждане, как 
утверждают специалисты, прекратят ею бес-
контрольно пользоваться, а также регулярно 
проводить профилактические мероприятия по 
очистке труб.

Федеральным законом от 6 октября 2003 го-
да № 131-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской 
Федерации» организация электро-, тепло-, га-
зо— и водоснабжения населения, водоотведе-
ния и снабжения населения топливом возло-
жена на органы местного самоуправления, в 
частности, на городские и сельские поселения.
Именно они, как наиболее приближенные к на-
селению, должны предпринимать все необхо-
димые меры для того, чтобы проживающие на 
территории поселения граждане не испытыва-
ли проблем в обеспечении жизненно необхо-
димыми коммунальными услугами.

В зоне подтопления
В адрес Уполномоченного поступало нема-

ло обращений граждан с жалобами на подто-
пление погребов частных домовладений, ко-
лодцев и земельных участков. С такой пробле-
мой, например, столкнулись жители ул. Набе-
режной с. Тёплый Колодезь Губкинского рай-
она. Региональный правозащитник обратил-
ся в администрацию Губкинского городско-
го округа с просьбой провести необходимую 
проверку по изложенным фактам. В резуль-
тате было установлено, что ещё в 2016 году 
а дминистрацией городского округа для отво-
да поверхностных вод от домовладений № 2, 
4 на ул. Набережной проводились работы по 
промывке водопропускной трубы под авто-
дорогой в районе домовладений, созданию 
продольных водоотводных канав русла р учья 
Тёплый Колодезь. А в 2017 году — по расчист-
ке русла, углублению дна ручья и понижению 
водопропускной трубы под автомобильной 
дорогой, после чего уровень воды в подваль-
ном помещении понизился на 0,5 метра. Од-
нако в 2018 году произошёл повсеместный 
п одъём уровня воды, что привело к образо-
ванию выхода подземных вод на поверхность 
в виде родников. Для выявления причин под-
топления погребов и колодцев были привле-
чены высококвалифицированные специали-
сты в области гидрогеологических изыска-
ний предприятий АО «Лебединский ГОК», АО 
«Комбинат КМАруда». Весной отчётного го-
да специа листы вышеуказанных организаций 
провели обследование поймы ручья Тёплый 
Колодезь в районе улиц Набережная и Луго-
вая на предмет изменений ситуации с повы-
шением уровня грунтовых вод и выходом их 
на поверхность.

По результатам проведённых обследований 
признано, что повышение уровня воды явля-
ется природным фактором. Кроме того, по ин-
формации Белгородского территориального 
центра государственного мониторинга гео-

логической среды и водных объектов, с 1989 
года среднегодовое значение уровня подзем-
ных вод в вышеуказанном районе колебалось 
от 12 до 2,5 метров. В настоящее время уро-
вень поземных вод залегает на глубине око-
ло 2–2,5 метров.Такое неглубокое природное 
залегание уровня подземных вод и приводит 
к подтоплению.

По вопросу затопления огородов, подвалов, 
жилых помещений, септиков, туалетов обра-
щались и жители областного центра, прожи-
вающие на ул. Корочанской, Котовского, Даль-
ной, Старогородской.

При изучении проблемы выяснилось, что 
вода приходит из-за сброса с частных прудов, 
а в данном жилом массиве расположено 29 
прудов, на территориях которых пробурены 
скважины от 80 до 150 метров. В связи с по-
стоянным уровнем воды в подвалах, в жилых 
и нежилых помещениях начали образовывать-
ся трещины в стенах, а ведь в зоне подтопле-
ния оказались пожилые, многодетные семьи, 
ветераны войны и труда.

С ноября ситуация усугубилась. Каждый 
день площадь подтопления всего микрорай-
она увеличивалась, уровень воды в подвалах 
превысил 80 см. По инициативе Уполномочен-
ного было проведено совещание с привлече-
нием представителей различных заинтересо-
ванных структур в сфере природопользова-
ния. Также для уточнения причин и основных 
факторов техногенного воздействия на окру-
жающую среду было проведено комиссион-
ное обследование зоны подтопления, по ре-
зультатам которого выработаны предложения 
для формирования мероприятий по оздоров-
лению зоны подтопления микрорайона Старо-
городский, одним из которых является орга-
низация работы по выявлению и пресечению 
факторов правонарушений и восстановлению 
естественного состояния природных объектов.

Администрацией города составлен план ме-
роприятий по экологической реабилитации 
русла реки Нижегородка для включения его 
в федеральную программу. Для исключения 
подтоплений домовладений грунтовыми во-
дами принято решение о формировании до-
рожной карты по устранению нарушений вод-
ного и земельного законодательства.

«Плодить коммуналки неправильно»
Основной способ переселения граждан из 

аварийных домов, выбранный муниципаль-
ными образованиями, — приобретение жи-
лых помещений в домах, введённых в эксплу-
атацию.

Постановлением правительства Белгород-
ской области от 9 января 2018 года № 1-пп ут-
верждена программа переселения граждан из 
аварийного жилищного фонда на территории 
Белгородской области, которая осуществля-
ется этапом, в течение 2018 и 2019 годов. На 
территории Белгородской области в 2018 го-
ду была реализована программа переселения 
граждан из аварийных многоквартирных до-
мов, расположенных на территориях Грайво-
ронского, Ракитянского, Шебекинского, Яков-
левского районов, Губкинского и Староосколь-
ского городских округов.

Однако в течение отчётного года, обраща-
ясь к Уполномоченному, некоторые заявите-
ли сетовали на отсутствие конкретных сроков 
по отселению, что ставило под угрозу безопас-
ность их проживания. Граждане жаловались, 
что в действиях органов местного самоуправ-
ления нет публичности, прозрачности и ясно-
сти, вследствие чего создавались условия для 
нарастания социального напряжения среди 
жителей аварийных домов. Как следствие — 
росло недоверие к действующей власти по 
причине её бездействия.

Также многих граждан волновал порядок 
исчисления общей площади, которая должна 
предоставляться гражданам в связи с пересе-
лением из ветхого и аварийного жилья. В со-
ответствии с положением ст. 89 Жилищного 
кодекса РФ установлено, что предоставляемое 
гражданам в связи с выселением другое жи-
лое помещение должно быть благоустроен-
ным применительно к условиям соответству-
ющего населённого пункта, равнозначным по 
общей площади ранее занимаемому жилому 
помещению, отвечать установленным требо-
ваниям и находиться в границах данного на-
селённого пункта. С учётом требований фе-
дерального законодательства в рамках реали-
зации адресной программы переселения гра-
ждан из аварийного жилищного фонда людям 
предоставлялось новое жильё.

Обратившиеся информировались о том, что 
после расселения из аварийных домов они со-
храняют за собой право претендовать и состо-
ять на учёте в качестве нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий. Такие разъясне-
ния были даны С. из с. Разумное и Л. из с. 
Хохлово Белгородского района, К. — из Яков-
левского района. В соответствии с распоряже-
ниями администраций районов «О переселе-
нии граждан из аварийного жилищного фон-
да взамен изъятого жилого помещения» этим 
гражданам были предоставлены квартиры во 
вновь построенном жилье в соответствии с су-
ществующими нормами жилищного законо-
дательства.

Граждане недоумевали, что, простояв в оче-
реди на улучшение жилищных условий дол-
гие годы, вынуждены переселяться в кварти-
ру такой же площади и продолжать стоять за 
лучшим жильём ещё неизвестно какой пери-
од времени.

В связи с изложенным следует упомянуть 
об инициативе Минстроя, которая заключает-
ся в разработке социальной ипотеки, позво-
ляющей переселенцам из аварийного жилья 
приобрести новые квартиры при минималь-
ных финансовых вложениях.

В некоторых субъектах Российской Федера-
ции уже существует положительная практика 
решения этих двух задач одновременно, когда 
жильцы смогли реализовать своё право в про-
цессе расселения и заехать в квартиры, предо-
ставляемые по нормам, а не по равноценно-
сти площадей. Уполномоченный считает это 
правильным, поскольку президент РФ неодно-
кратно подчёркивал, что «плодить новые ком-
муналки неправильно».

Социальная ипотека может стать одним из 
механизмов, разработанных министерством 
для новой программы расселения аварийно-
го жилья. Первоначальным взносом для такой 
ипотеки, как сообщает министерство, послу-
жит стоимость аварийной квартиры, которую 
государство фактически выкупит у собствен-
ника. Льготной в этой ипотеке будет и став-
ка — планируется, что она составит 5–7 %. Та-
кой способ приобретения жилья задействует 

средства собственника и государства, заёмные 
средства банка, и сам застройщик может пой-
ти на уступки по цене для привлечения по-
купателя.

Уполномоченный рекомендует органам 
местного самоуправления осуществлять на по-
стоянной основе мониторинг состояния жи-
лого фонда на территории, обсуждать его ре-
зультаты и имеющиеся ресурсы для разреше-
ния проблемы аварийного состояния жилья 
в рамках муниципалитета, а также заблаго-
временно выносить результаты мониторин-
га на региональный уровень, предлагая воз-
можные пути решения проблемы и указывая 
на последствия в случае, если проблема свое-
временно решена не будет. А также активно 
информировать граждан о жилищном зако-
нодательстве, в соответствии с которым реа-
лизуется процесс признания жилья ветхим и 
аварийным, и о программе переселения гра-
ждан из аварийного жилья.

Из отходов — в доходы
Важным изменением законодательства в 

сфере обращения с отходами стало вступле-
ние в силу с 1 января 2016 года изменений в 
Федеральный закон «Об отходах производст-
ва и потребления». Указанный закон не толь-
ко заменил привычный нам термин «твёрдые 
бытовые отходы» на «твёрдые коммунальные 
отходы» (ТКО), но и закрепил важнейшие обя-
занности граждан и юридических лиц по об-
ращению с отходами.

По информации регионального профиль-
ного департамента, большую часть экологиче-
ских нарушений — 290 — составляет захлам-
ление территорий твёрдыми бытовыми и про-
изводственными отходами, 56 нарушений свя-
заны с неиспользованием земельных участков 
по целевому назначению, 47 нарушений свя-
заны с органическими отходами.

Согласно территориальной схеме обраще-
ния с отходами, в том числе с твёрдыми ком-
мунальными отходами, ежегодно на террито-
рии Белгородской области образуется 4 352 
тыс. куб. метров твёрдых коммунальных отхо-
дов. Отсутствие развитой сети по обработке, 
утилизации и обезвреживанию отходов при-
водит к тому, что на захоронение без предва-
рительного извлечения полезных компонен-
тов поступает более 95 % ТКО.

В рамках перехода на новую систему об-
ращения с ТКО в соответствии с действую-
щим законодательством на территории обла-
сти был проведён конкурсный отбор по выбо-
ру регионального оператора по обращению 
с ТКО. Победителем признано ООО «Центр 
экологической безопасности» (далее — Реги-
ональный оператор), с которым правительст-
вом области заключено соглашение об органи-
зации деятельности по обращению с ТКО, ко-
торое начнёт действовать с 1 января 2019 года.

Услуга по обращению с ТКО приобретёт ста-
тус коммунальной и платежи по ней будут на-
числяться из расчёта на человека после 1 ян-
варя 2019 года (на текущий момент данная 
услуга входит в состав платы «содержание и 
ремонт жилья» и начисляется из расчета на 
1 кв. метр общей площади жилья).

Кроме того, в целях модернизации действу-
ющей отрасли по обращению с ТКО в регио-
не разработана региональная программа «Об-
ращение с твёрдыми коммунальными отхода-
ми на территории Белгородской области», ут-
верждённая постановлением правительства 
Белгородской области от 16 июля 2018 года 
№ 267-пп, включающая ряд мероприятий по 
строительству современных объектов по об-
ращению с ТКО.

В рамках указанной программы реализу-
ется ряд соответствующих мероприятий. Так, 
вблизи г. Губкина в границах СПК «Казацкий» 
ведётся строительство автоматизированного 
мусоросортировочного комплекса, мощность 
которого составит 150 тыс. тонн в год безопас-
ной обработки и размещения ТКО, кроме того 
введён в эксплуатацию современный полигон. 
Принципиальными отличиями данного объ-
екта от ранее вводимых является наличие так 
называемой геомембраны под картами поли-
гона, исключающей поступление загрязняю-
щих веществ в подземные воды, а также дре-
нажной системы для сбора выделяющегося из 
отходов фильтрата и станции его очистки. Ве-
дутся мероприятия по разработке проектно-
сметной документации по рекультивации объ-
ектов накопленного вреда.

В отчётном году проводилась большая разъ-
яснительная работа с гражданами о переходе 
на новую систему обращения с ТКО, в област-
ных электронных и печатных СМИ на посто-
янной основе размещались соответствующие 
информационные материалы, в том числе на-
правленные на экологическое просвещение 
жителей области в части обращения с ТКО.

Следует напомнить, что генеральный про-
курор России Юрий Чайка на одном из про-
фильных совещаний подверг критике работу 
Росприроднадзора, Роспотребнадзора и пра-
воохранительных органов по борьбе с наруше-
ниями при обороте отходов, заявив, что Рос-
природнадзор должным образом не обеспе-
чивает экологическую экспертизу, лицензи-
рование предприятий, не контролирует свое-
временность перечисления в бюджет плате-
жей за негативное воздействие на природную 
среду, не взыскивает причинённый экологи-
ческий вред.

Роспотребнадзор, по мнению генерально-
го прокурора РФ, не в полной мере прово-
дит социально-гигиенический мониторинг и 
нормирование на предприятиях и полигонах 
твёрдых бытовых отходов, а виновные неза-
конно освобождаются от административной 
ответственности. По его словам, оперативно-
разыскная деятельность по делам о незакон-
ном обороте отходов фактически не прово-
дится. Соответствующим структурам следу-
ет взять слова генерального прокурора РФ 
на вооружение.

ПРАВО НА ТРУД

В течение 2018 года к Уполномоченному по 
правам человека поступали жалобы по во-
просам нарушения трудовых прав граждан. 
Всего в отчётном году к Уполномоченно-
му поступило около ста обращений. В общей 
структуре обращений данная тематика вро-
де бы занимает не столь большое место (око-
ло 8,4 %). Но по социальному звучанию во-
просы защиты трудовых прав граждан сто-
ят на одном из первых мест среди приори-
тетов Уполномоченного и его аппарата.

В минувшем году часть обращений в сфе-
ре трудовых правоотношений составили жа-

лобы, связанные с предоставлением отпусков 
и отгулов, соблюдением процедуры наложе-
ния дисциплинарных взысканий, привлече-
нием к сверхурочной работе, продолжитель-
ностью и порядком учёта рабочего времени, 
выполнением обязательств по коллективному 
договору и другим вопросам рабочего време-
ни и трудового распорядка.

Кто страдает при банкротстве
Практика работы Уполномоченного с жало-

бами показывает, что особо острой продолжа-
ет оставаться проблема погашения задолжен-
ности по заработной плате на предприятиях, 
которые объявлены банкротами (в основном 
это коллективные жалобы, которые затраги-
вают интересы большого количества людей).

Так, в январе отчётного года ООО «Техноло-
гии Белогорья» (г. Алексеевка) прекратило хо-
зяйственную деятельность, имея перед 21 уво-
ленным работником задолженность по выпла-
те заработной платы за октябрь-декабрь 2017 
года на общую сумму 535 тыс. рублей.

В соответствии со ст. 140 Трудового кодекса 
РФ при прекращении трудового договора вы-
плата всех сумм, причитающихся работнику, 
производится в день его увольнения. Если ра-
ботник в день увольнения не осуществлял тру-
довую деятельность, то соответствующие сум-
мы должны быть выплачены не позднее сле-
дующего дня после предъявления уволенным 
работником требования о расчёте. Ничего по-
добного в данном случае выполнено не было.

Уполномоченный совместно с Алексеевской 
межрайонной прокуратурой, государственной 
трудовой инспекцией области провели сов-
местную проверку исполнения трудового за-
конодательства, в результате которой руково-
дителю организации было внесено представ-
ление. В мировой суд Алексеевского района 
и г. Алексеевки были направлены заявления 
о выдаче судебного приказа о взыскании с ра-
ботодателя в пользу работников предприятия 
задолженности по выплате заработной пла-
ты, которые были рассмотрены и удовлетво-
рены. В ходе исполнения судебных решений 
задолженность по заработной плате погаше-
на в полном объёме.

В предыдущих ежегодных докладах Упол-
номоченный обращал внимание на усиление 
гарантии выплаты заработной платы лицам, 
работающим или работавшим по трудовому 
договору, при банкротстве предприятий. Дли-
тельный срок, в течение которого может быть 
погашена задолженность по выплате средств 
на заработную плату в рамках исполнитель-
ного производства, также является существен-
ным препятствием для реализации конститу-
ционного права граждан на вознаграждение 
за труд.

В своих обращениях заявители правомер-
но, на мой взгляд, ставят под сомнение воз-
можность удовлетворения их требований за 
счёт конкурсной массы, так как их участие по 
защите своих прав в процедуре банкротства 
сведено к минимуму. Очевидно, что приня-
тый Федеральный закон от 29.06.2015 № 186-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», на-
правленный на расширение прав работников 
и установление гарантий реализации своих 
трудовых прав в процедуре банкротства, ре-
ального, действенного улучшения, к сожале-
нию, не принёс.

Вот только один характерный пример. На 
протяжении шести лет ищут справедливости 
и борются за свои права бывшие работники 
ООО «Атриум»: куда только они не обраща-
лись, чтобы получить свои кровно зарабо-
танные деньги: в суды, органы прокуратуры, 
Следственного комитета, к депутатам различ-
ного ранга. Однако надеждам обманутых лю-
дей так и не суждено было сбыться.

По фактам задолженности по заработной 
плате перед работниками принимались ме-
ры прокурорского реагирования (вносилось 
представление об устранении нарушений за-
кона, руководитель предприятия привлекался 
к административной ответственности по ч. 1 
ст. 5.27 КоАП РФ, в суд направлялись заявле-
ния о выдаче судебных приказов о взыскании 
заработной платы). Акты прокурорского ре-
агирования были рассмотрены, приняты ме-
ры к частичному погашению задолженности. 
Все указанные структуры провели колоссаль-
ную работу, неоднократно возвращались к пе-
ресмотру дела.

В 2012 году решением Арбитражного суда 
Белгородской области предприятие было при-
знано банкротом, в отношении которого от-
крыто конкурсное производство, утверждён 
конкурсный управляющий.

Возникшие до введения процедуры бан-
кротства обязательства по выплате заработ-
ной платы перед 39 бывшими работниками в 
сумме 4646,5 тыс. руб. были включены в ре-
естр требований кредиторов.

К сожалению, на следующем этапе борьбы 
за выплату заработной платы успехов достичь 
так и не удалось. Сначала люди ждали оконча-
ния бесконечных проверок и работ по взыска-
нию задолженности, проведения независимой 
оценки имущества, его распродажу.

Однако в феврале 2014 года определением 
Арбитражного суда Белгородской области 
конкурсное производство в отношении ука-
занного предприятия было завершено.

Так и не получив кровно заработанных де-
нег, бывшие работники предприятия обрати-
лись к Уполномоченному. Люди жаловались, 
что так называемая «вторая очередь задолжен-
ности» не вернула им приличные суммы дол-
га, например, Н. — 91923, 17 руб., М. — 104190, 
27 руб., Ж. — 250614 рублей, Б. — 54734 и т. д.

В соответствии с абз. 3 п. 9 ст. 142 Федераль-
ного закона от 26.10.2002 № 127-ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве) требования кре-
диторов, не удовлетворённые по причине не-
достаточности имущества должника, счита-
ются погашенными. Таким образом, ввиду за-
вершения конкурсного производства в отно-
шении предприятия требования всех креди-
торов считаются погашенными, в том числе 
по плате труда.

Банкротство хозяйствующих субъектов 
влечёт нарушение прав и свобод большого ко-
личества граждан. Но обращения трудящихся 
поступают к Уполномоченному уже после то-
го, как предприятие признано банкротом. Ка-
залось бы, налоговые органы, которые имеют 
информацию об имеющейся у предприятия за-
долженности по налогам и сборам, имеют до-
статочные рычаги воздействия на него, долж-
ны бить тревогу раньше, однако работники 
оказались в замкнутом круге, как это случи-
лось в ООО «Атриум».

ДОКЛАД УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ В 20 18 ГОДУ
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В связи с повсеместными подобными жа-
лобами почти из всех субъектов РФ федераль-
ный правозащитник обратилась к президен-
ту Российской Федерации с просьбой пору-
чить Правительству Российской Федерации 
разработать механизм ответственности ре-
альных собственников предприятий-банкро-
тов, виновных в невыплате заработной пла-
ты работникам.

Позитивным моментом является то, что им 
даны соответствующие поручения, работа в 
этом направлении проводится.

Зарплата: начислена, но не выплачена
Поскольку основным источником доходов 

большинства трудоспособного населения об-
ласти является заработная плата, ситуация, 
складывающаяся в сфере оплаты труда, ока-
зывает доминирующее влияние на уровень 
жизни населения.

По данным, полученным из прокуратуры 
области в рамках осуществления надзора за 
соблюдением права граждан в сфере оплаты 
труда в 2018 году, выявлено 2 515 нарушений 
закона. В результате принятых мер прокурор-
ского реагирования работникам предприятий 
должников выплачена задолженность в разме-
ре свыше 120 млн рублей.

Например, в Корочанском районе были вос-
становлены права 80 работников ООО «Мя-
со-молочная ферма «Нежеголь», перед кото-
рыми имелась задолженность по заработной 
плате за июль-август 2018 года в сумме 1 199 
тыс. руб. Директору данного предприятия вне-
сено соответствующее представление, кото-
рое рассмотрено и удовлетворено, в суд бы-
ло направлено 80 исковых заявлений о взы-
скании начис ленной, но не выплаченной за-
работной платы, которые рассмотрены и удов-
летворены.

В отчётном году по результатам комплекса 
принятых мер в полном объёме также восста-
новлены права граждан на выплату заработ-
ной платы: погашены задолженность по зар-
плате в ООО «Строитель» — в размере 699,3 
тыс. руб., ОАО «Ракитянский арматурный за-
вод» — 2 925 тыс. руб., АО Алексеевка ХИМ-
МАШ — 1 771 тыс. руб. и др.

По жалобам граждан Уполномоченный не 
только тесно сотрудничал, как уже отмеча-
лось, с Белгородской областной прокурату-
рой, но и региональной государственной ин-
спекцией труда. Регулярно проводились про-
верки в организациях различных форм собст-
венности, в том числе по вопросам соблюде-
ния законодательства об оплате труда. По тре-
бованиям гострудинспекторов в отчётном го-
ду выплачена задержанная заработная плата 
3 266 работникам на сумму 63,8 млн рублей, 
произведены доплаты до МРОТ работникам 
на сумму 141,95 тыс. рублей.

Бывает, проблемы заявителей не решаются 
в одночасье, требуется немало времени и уси-
лий, чтобы тот или иной вопрос сдвинулся с 
мёртвой точки. Так было с коллективным об-
ращением бывших работниц ООО «Белгород-
хлебопродукт», которые просили Уполномо-
ченного оказать содействие в выплате задол-
женности по заработной плате. В ходе рабо-
ты над обращением выяснилось, что имеется 
Судебный приказ о взыскании начисленной, 
но не выплаченной заработной платы за пе-
риод с января по март 2018 года.

Соответствующие запросы были направле-
ны в Государственную инспекцию труда в Бел-
городской области, Управление федеральной 
службы судебных приставов по Белгородской 
области, Следственное управление следствен-
ного комитета РФ по Белгородской области.

Судебный приказ в части взыскания зара-
ботной платы, как известно, подлежит немед-
ленному исполнению и имеет силу исполни-
тельного листа. Гострудинспекция провела 
проверку предприятия по факту невыплаты 
заработной платы, выплат при увольнении и 
иных выплат, причитающихся работникам.Как 
оказалось, в связи с остановкой производст-
венной деятельности и отсутствием денежных 
средств для погашения задолженности по за-
работной плате по ходатайству генерально-
го директора предприятия срок исполнения 
предписания был продлён, но не исполнен, 
и свои права граждане отстояли только в су-
дебном порядке.

Жительница г. Белгорода С. также стол-
кнулась с нарушением своих трудовых прав, 
в частности, невыплатой среднего заработка 
за второй и третий месяцы нетрудоустройст-
ва при увольнении из ООО «Белгородгеоло-
гия» в связи с сокращением численности или 
штата работников.

В соответствии со ст. 178 Трудового кодек-
са РФ при расторжении трудового договора в 
связи с сокращением численности или штата 
работников организации (п. 2 ч. 1 статьи 81 ТК 
РФ) увольняемому работнику выплачивается 
трудовое пособие в размере месячного зара-
ботка, а также за ним сохраняется средний ме-
сячный заработок на период трудоустройст-
ва, но не свыше двух месяцев со дня увольне-
ния (с зачётом выходного пособия).

В исключительных случаях средний месяч-
ный заработок сохраняется за уволенным ра-
ботником в течение третьего месяца со дня 
увольнения по решению органа службы за-
нятости населения при условии, если в двух-
недельный срок после увольнения работник 
обратился в этот орган и не был им трудо-
устроен.

В нарушение указанной нормы С. не был 
выплачен средний месячный заработок за вто-
рой месяц нетрудоустройства, а также не вы-
плачен средний месячный заработок за тре-
тий месяц нетрудоустройства на основании 
решения Управления по труду и занятости 
ОКУ «Белгородский ЦЗН» и соответствую-
щей справки.

Для устранения нарушений работодателю 
было выдано предписание произвести начис-
ление и выдать невыплаченный заработок.

Что «вытягивает» статистику
Судя по официальной статистике, картина 

на рынке труда выглядит почти идиллической: 
рекордно низкая безработица и средняя зар-
плата по стране выше 40 тысяч рублей в ме-
сяц. Белгородская область занимает четвёр-
тую позицию в рейтинге среди 18 регионов 
Центрального федерального округа и пятую 
позицию в Российской Федерации по уровню 
регистрируемой безработицы.

Однако эксперты, да и простые граждане, 
не доверяют официальным цифрам. Немно-
гочисленные высокооплачиваемые специали-
сты «вытягивают» статистику, и если в регионе 
нет крупных работодателей, то реальный уро-

вень зарплат сразу снижается. К тому же, су-
дя по данным официальной службы статисти-
ки, в регионах огромный разброс в зарплатах. 
Например, если взять Москву, то номинальная 
начисленная заработная плата здесь составля-
ет 80 тысяч рублей, тогда как в других регио-
нах Центрального федерального округа — ме-
нее 30 тысяч рублей в месяц. Низкие зарпла-
ты в регионах обычно связаны с тем, что ра-
ботники заняты в бюджетном секторе, а воз-
можности бюджета ограниченны.

При этом в ближайшее время ситуация мо-
жет измениться. Из-за начала пенсионной ре-
формы, в рамках которой пенсионный возраст 
россиян повысился, на рынке труда, естест-
венно, возникнет конкуренция среди опытных 
кад ров предпенсионного возраста и молодых 
специалистов с потенциалом.

Правды ради, следует отметить, что госу-
дарством проводится последовательная поли-
тика по укреплению гарантий трудовых прав 
граждан.

В интересах работающих скорректирова-
ны нормы о неполном рабочем времени, не-
нормированном рабочем дне, перерывах для 
отдыха и питания, об оплате сверхурочной 
работы, оплаты труда в выходные и нерабо-
чие праздничные дни (Федеральный закон от 
18 июня 2017 г. № 125-ФЗ). И, самое важное, фе-
деральными законами от 28 декабря 2017 г. 
№ 421-ФЗ и от 7 марта 2018 г. № 41-ФЗ повышен 
размер МРОТ до уровня прожиточного мини-
мума трудоспособного населения.

В отчётном году Уполномоченный по пра-
вам человека в Российской Федерации Тать-
яна Москалькова совместно с заместителем 
Генерального прокурора Российской Федера-
ции Юрием Пономаревым принимали участие 
в Координационном совете уполномоченных 
по правам человека Уральского федерально-
го округа, посвящённом защите прав граждан 
на своевременную и полную выплату заработ-
ной платы, что, несомненно, говорит о важно-
сти проблемы защиты трудовых прав граждан.

Следует упомянуть, что региональные упол-
номоченные обращались к Уполномоченному 
по правам человека в Российской Федерации 
по вопросу необходимости установления ми-
нимального размера оплаты труда (МРОТ) не 
ниже уровня величины прожиточного мини-
мума трудоспособного населения, а уже фе-
деральный правозащитник, поддерживая эти 
предложения, обращался по данному вопро-
су в Министерство труда и социальной защи-
ты Российской Федерации.

Как представляется, реализованное повы-
шение уровня минимального размера опла-
ты труда (МРОТ) до уровня прожиточного ми-
нимума трудоспособного населения является 
важнейшим этапом по воплощению в жизнь 
результатов, которые должны быть достигну-
ты Российской Федерацией в сфере труда и за-
нятости по реализации «Повестки дня устой-
чивого развития до 2030 года», включающей 
такую глобальную задачу, как положить ко-
нец нищете и голоду во всех их формах и про-
явлениях.

Вместе с тем, несмотря на положительные 
тенденции в обеспечении и защите трудовых 
прав, проблемы остаются.

Одной из причин, позволяющих работода-
телю задерживать или даже не выплачивать 
заработную плату, является отсутствие трудо-
вых договоров. Не исключена практика при-
нудительных переводов на неполное рабо-
чее время, отправления работников в отпу-
ска без сохранения заработной платы или с 
частичной оплатой. Встречается немало слу-
чаев невыплаты выходных пособий и расчёта 
при увольнениях.

Пути решения назревших проблем кроют-
ся в совершенствовании правового регулиро-
вания трудовых отношений, в повышении эф-
фективности судебной и правоприменитель-
ной практики.

Своё дело для инвалида
Следует отметить, что в сфере постоянного 

внимания Уполномоченного находятся воп-
росы соблюдения трудовых прав инвалидов. 
Правозащитники и специалисты отмечают не-
обходимость дальнейшего совершенствова-
ния правового регулирования механизма кво-
тирования рабочих мест для этой категории 
граждан.

Согласно последним данным, для молодых 
людей 18–44 лет с инвалидностью планируется 
сопровождение при получении ими профес-
сионального образования и трудоустройства.

Минтруд России и Минобрнауки России ут-
вердили типовую программу такого сопровож-
дения, которой рекомендовано руководство-
ваться при разработке соответствующих про-
грамм в регионах (должны быть прописаны 
механизмы взаимодействия профессиональ-
ных образовательных учреждений, служб за-
нятости, органов местного самоуправления, 
бюро медико-социальной экспертизы).

Полагаю, в региональные программы не-
обходимо включить мероприятия по профес-
сиональной ориентации инвалидов молодого 
возраста; сопровождения при получении про-
фессионального образования; взаимодействия 
ресурсных учебно-методических цент ров по 
о бучению инвалидов с образовательными ор-
ганизациями высшего образования; сопрово-
ждаемое содействие занятости инвалидов и др.

В отчётном году в поиске подходящей рабо-
ты в службу занятости обратились 1 037 гра-
ждан с инвалидностью, из них были трудо-
устроены 757 человек. Уровень трудоустрой-
ства составил 73,0 %, что на 5,6 % больше, чем 
в 2017 году.

В рамках реализации мероприятий госу-
дарственной программы «Содействие занято-
сти населения Белгородской области на 2014–
2020 гг.» в 2018 году работодателями созда-
но 39 специализированных рабочих мест (на 
условиях компенсации расходов по оборудо-
ванию данных рабочих мест), на которые тру-
доустроены инвалиды. Так, при содействии 
ОКУ «Белгородский центр занятости населе-
ния» в организациях и предприятиях горо-
да создано 9 рабочих мест для инвалидов, на 
которые трудоустроены граждане, имеющие 
II и III группы инвалидности: делопроизво-
дителем, поваром, оператором прачечной, ме-
неджером и др.

При содействии ОКУ «Губкинский город-
ской центр занятости населения» создано ра-
бочее место в ОГБУЗ «Губкинская централь-
ная районная больница», на которое трудо-
устроена оператором множительных копиро-
вальных машин инвалид III группы.

Кроме того, в г. Старый Оскол на оборудо-
ванные рабочие места в ООО «УПП «Осколь-

ское» трудоустроены 2 гражданина, имеющие 
II и III группы инвалидности, на должность 
«швея».

Также при содействии ОКУ «Шебекинский 
городской центр занятости населения» на 
специально созданное оборудованное рабо-
чее место контролёра трудоустроен инвалид 
III группы.

Особое внимание уделялось также разви-
тию самозанятости среди безработных гра-
ждан — реализация проекта «Своё дело» (по-
вышение конкурентоспособности инвалидов, 
преимущественно молодого возраста, в разви-
тии малого бизнеса).

Проектом предусмотрена организация ин-
дивидуального сопровождения претенден-
тов на открытие своего дела специалистами 
управления молодёжной политики, МФК Бел-
городский областной фонд поддержки мало-
го и среднего предпринимательства, муници-
пальных образований, службы занятости.

В рамках реализации данного проекта на 
конкурсной основе 20 безработных граждан 
из числа инвалидов при содействии службы 
занятости открыли своё дело и активно вели 
предпринимательскую деятельность. Напри-
мер, в г. Старый Оскол гражданин открыл цех 
металлоизделий плазменной резки, в г. Белго-
род реализован проект передвижного мобиль-
ного планетария. Кроме того, в Прохоровском 
и Краснояружском районах открыты кабине-
ты по оказанию ветеринарных услуг и профес-
сионального медицинского массажа.

По итогам 2018 года информацию о квоти-
ровании рабочих мест для трудоустройства 
инвалидов в центры занятости представили 
1 824 работодателя (80 % от количества орга-
низаций, обязанных квотировать рабочие ме-
ста для инвалидов). Из них выполнили кво-
ту — 95 % (1 746 работодателей). Согласно 
поступившему отчёту из областного управ-
ления по труду, установленная квота на пред-
приятиях области составила 5 532 рабочих ме-
ста, из которых инвалидами занято 4 848 ра-
бочих мест (87,6 %).

ПРАВА ГРАЖДАН НА СОЦИАЛЬНОЕ 
И ПЕНСИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

Президент страны Владимир Путин объя-
вил главной задачей Правительства Россий-
ской Федерации борьбу с бедностью. Это в пер-
вую очередь касается пожилых людей, ин-
валидов, других категорий граждан, по раз-
ным причинам лишённых возможности тру-
диться и обеспечивать себя и своих близких.

Достойные пенсии, пособия, меры социаль-
ной поддержки и развитая система социаль-
ных служб — всё это комплекс государствен-
ных мер, которые должны эффективно рабо-
тать в социальном государстве. Согласно Кон-
ституции РФ, гарантирующей каждому гра-
жданину право на социальное обеспечение 
в случаях, установленных законом, наше го-
сударство в силу ст. 7 Основного закона яв-
ляется социальным. Задача такого государст-
ва — создать условия, при которых достойная 
жизнь и свободное развитие человека будут 
доступны всем.

Человек попал в беду
Актуальный вопрос, который стоит сегодня 

на повестке дня, — это упорядочение системы 
льгот, достойный размер пенсий и пособий, 
которые действительно могут помочь нужда-
ющемуся человеку. Тематика обращений к го-
сударственному правозащитнику в отчётном 
году в основном касалась вопросов назначе-
ния, начисления, своевременности выплаты 
пенсий, выплат пособий, социальных доплат, 
предоставления льгот, социального обслужи-
вания, оказания помощи в связи с тяжёлым 
материальным положением.

К Уполномоченному по правам человека, 
например, обратился житель п. Разумное в ин-
тересах своего брата, проживающего в Грай-
воронском районе, по вопросу социального 
обслуживания. Из обращения следовало, что 
брат заявителя нигде не мог трудоустроиться, 
проживал один в доме старой постройки без 
газа, водопровода и канализации. Перебивал-
ся случайными заработками, часть из которых 
шла на оплату электроэнергии.

По инициативе Уполномоченного работни-
ки центра социального обслуживания насе-
ления и сотрудники сельского поселения вы-
ехали по указанному адресу, оказали помощь 
в получении пособия на основе социального 
контракта для выхода из трудной жизненной 
ситуации, в которой оказался человек.

Администрация сельского поселения по до-
говорённости сторон предоставила транспорт 
для поездки нуждающегося в г. Грайворон для 
оформления документов, необходимых для 
постановки на учёт в центре занятости населе-
ния (ИНН, лицевой счёт в Сбербанке). Управ-
лением социальной защиты населения было 
подготовлено ходатайство в центр занятости 
населения о постановке его на учёт с последу-
ющим трудоустройством по месту жительства.

Также была оказана срочная вещевая по-
мощь гражданину: из пункта приёма и выда-
чи одежды и обуви ему были привезены не-
обходимые вещи на дом, а вопрос дальнейше-
го жизнеустройства поставлен на контроль в 
администрации сельского поселения и УСЗН 
Грайворонского района.

Подобный случай говорит о том, что во 
многих малых или больших населённых пунк-
тах непременно есть люди, попавшие в труд-
ную жизненную ситуацию и живущие в край-
ней нужде, которые сами попросить помощи 
не могут — то ли в силу характера, то ли жи-
тейского опыта. Социальным службам, ор-
ганам местного самоуправления необходи-
мо выявлять таких обездоленных, помогать 
им — нельзя убивать в людях последнюю кап-
лю надежды…

«Фундамент» для жизни
К сожалению, на сегодняшний день самая 

массовая группа бедных — это семьи с деть-
ми. По статистике, они составляют более по-
ловины от общего количества семей, чьи до-
ходы ниже прожиточного минимума. Поэто-
му так необходимо участие людей, облачён-
ных властью, которые могут оказать реальную 
как материальную, так и моральную помощь 
тем, кто в ней нуждается.

Чтобы не быть голословным, приведу следу-
ющий пример. Заявитель Н. из Прохоровско-
го района обратился в муниципальное управ-
ление социальной защиты населения админи-
страции о назначении и выплате пособия на 
третьего ребёнка, родившегося в декабре 2017 
года. В семье уже воспитывались двое детей от 

первого брака, мать которых умерла. Однако 
заявителю было отказано в назначении ежеме-
сячной денежной выплаты на том основании, 
что при её назначении учитывается число де-
тей, рождённых родной матерью.

Согласно п. 1 Постановления Правительст-
ва Белгородской области «О порядке установ-
ления ежемесячной денежной выплаты в слу-
чае рождения (усыновления) третьего ребёнка 
или последующих детей до достижения воз-
раста трёх лет» в случае смерти матери учи-
тываются дети по числу, рождённые у отца.

В силу ч. 2 ст. 4 Федерального закона «Об 
основных гарантиях прав ребёнка в РФ» госу-
дарственная политика в интересах детей явля-
ется приоритетной и основана на принципах, 
одним из которых является поддержка семьи в 
целях обеспечения обучения, воспитания, от-
дыха и оздоровления детей, защиты их прав, 
подготовки их к полноценной жизни в обще-
стве. К сожалению, ответственные специали-
сты района что-то не дочитали в данном феде-
ральном законе, а может, и не утруждали се-
бя изучением данного вопроса.

В целях устранения нарушений прокуратурой 
района было внесено представление главе адми-
нистрации Прохоровского района, по результа-
там рассмотрения которого два долж ностных 
лица привлечены к дисциплинарной ответствен-
ности, приняты меры по назначению и выплате 
пособия с момента рождения третьего ребёнка 
в общей сумме более 80 тысяч рублей.

Говоря о семьях с детьми, следует отме-
тить, что особенностью нынешней экономи-
ческой ситуации является то, что у нас боль-
шая группа семей балансирует на грани. Они 
либо над чертой бедности, либо чуть-чуть под 
ней. Это значит, что при малейших экономи-
ческих сложностях — потеря работы кормиль-
цами, болезнь — эти семьи сразу же попадут 
в категорию бедных. При этом помочь «балан-
сирующим» выбраться из ямы гораздо легче, 
чем тем, кто в ней сидит давно.

В данном случае речь идёт о малодоходно-
сти, и если государство не будет поддерживать 
эти семьи, то постепенно может сформиро-
ваться социальное дно. Зарубежные исследо-
вания показывают, что дети, выросшие в бед-
ности, с большей вероятностью так и остают-
ся бедными. Потому что у них отсутствовали 
стартовые условия, чтобы занять в жизни луч-
шую позицию. У детей из бедных семей не со-
здан человеческий капитал: у них хуже обра-
зование, так как их семьи не могут оплачивать 
им репетиторов, водить на платные кружки. У 
них часто хуже здоровье, так как у родителей 
нет возможностей водить их к платным вра-
чам и покупать дорогостоящие лекарства. То 
есть у детей из бедных семей не заложен фун-
дамент для жизни.

Чтобы помочь таким семьям, необходимо, 
как показывает жизнь, применять и другие 
подходы для социальной поддержки. Сейчас в 
основном используется монетарный принцип, 
то есть статистика бедности учитывает лишь 
доходы. Но это не даёт государству сформиро-
вать представление о факторах бедности, что 
именно требуется таким семьям. А необходи-
мо им, напоминают специалисты, имущество, 
питание, финансовое положение, здоровье, со-
циальная интеграция, образование и развитие 
детей, жилищные условия.

С учётом сегодняшней экономической ситу-
ации очень важно для обеспечения доходов на-
селения развитие и поддержание системы бес-
платных услуг. Это касается здравоохранения, 
образования, других направлений, которые вли-
яют на жизнь наших граждан. Речь идёт о до-
ступности услуг в широком смысле этого сло-
ва. Пора уже детализировать уровень бедности 
и принять меры по предотвращению неравенст-
ва доходов и размера их дефицита у малоиму-
щих семей, пора повысить адресность социаль-
ной помощи. Следует также развивать социаль-
ные услуги и предоставлять целевые сертифика-
ты с учётом нужд семьи, например на приобре-
тение товаров длительного пользования и т. п.

Этот непростой пенсионный вопрос…
Важным направлением работы Уполномо-

ченного является защита прав пенсионеров 
и ветеранов. На конец отчётного года на тер-
ритории области проживало около 525,5 тыс. 
пенсионеров, в том числе 205,6 тыс. инвали-
дов, 5 тыс. детей-инвалидов.

За этот период к государственному правоза-
щитнику поступали обращения, в которых са-
мым злободневным являлся вопрос пенсион-
ного обеспечения. Это подтверждает и то ко-
личество жалоб и заявлений, которое посту-
пило в 2018 году в Отделение Пенсионного 
фонда РФ (ГУ) по Белгородской области: 2 406 
письменных обращений, что на 24 % больше, 
чем в 2017 году (1 850). Анализ их тематики 
свидетельствует о том, что вопросы правиль-
ности исчисления размера пенсии и возмож-
ности её увеличения продолжают составлять 
значительную часть корреспонденции этого 
года — 1 250, их удельный вес в общем объёме 
почты увеличился до 52 % (2017 — 42,8 %).

Вот один из характерных вопросов, с кото-
рыми обращались люди. По электронной поч-
те к Уполномоченному обратился Д. в интере-
сах своей матери, гражданки РФ, семья кото-
рой (а это ещё двое внуков и беременная дочь 
пенсионерки) переехала в Белгородский рай-
он из Приднестровской Молдавской Республи-
ки. Заявитель переживал за своих родственни-
ков, которые оказались в бедственном матери-
альном положении в связи с тем, что пенсио-
нерке на протяжении четырёх месяцев не вы-
плачивали пенсию.

Незамедлительно  Уполномоченный 
совмест но с администрацией Белгородско-
го района, а также Отделением Пенсионного 
фонда РФ (ГУ) по Белгородской области заня-
лись проверкой изложенных в обращении об-
стоятельств. Для выяснения условий прожива-
ния данной семьи был произведён выезд по 
месту жительства. Как показала проверка, вы-
плата пенсии была приостановлена в связи с 
изменением места пребывания пенсионерки 
(семья перебралась в небольшой дом на дач-
ном участке), и как только в Отделение Пен-
сионного фонда было предоставлено свиде-
тельство о регистрации по указанному адре-
су, пенсия Д. была возобновлена.

Вскоре в аппарат Уполномоченного при-
шло письмо от заявителя: «Сердечно благода-
рю вас за участие и реальную помощь в защи-
те прав мамы. Ей выплатили пенсию. Спасибо 
большое».

Нередко граждане обращались по вопро-
су пенсионного обеспечения граждан Россий-
ской Федерации и Республики Украина при пе-
реселении их с территории одного на терри-

торию другого государства. С такой просьбой, 
в частности, обратился С. 1928 г. р. из г. Грай-
ворона.

Стоит отметить, что пенсионное обеспе-
чение таких граждан регулируется нормами 
Соглашения о гарантиях прав граждан госу-
дарств-участников СНГ в области пенсионно-
го обеспечения от 13 марта 1992 года, кото-
рым предусмотрено, что выплата пенсии ука-
занным гражданам осуществляется по зако-
нодательству государства, на территории ко-
торого они проживают.

Пенсионеры, переехавшие на новое место 
жительства в пределах государств-участников 
Соглашения, не вправе выбирать государство, 
по законодательству которого они будут полу-
чать пенсию. Таким образом, факт выезда гра-
ждан за пределы Российской Федерации явля-
ется юридически значимым для целей пенси-
онного обеспечения.

Согласно поступившему в Управление ПФР 
в Грайворонском районе свидетельству, С. про-
живает в одном из сёл Харьковской области. 
Поскольку данный факт его постоянного про-
живания подтверждён, то возобновить выпла-
ту пенсии в соответствии с законодательством 
РФ не представилось возможным.

Таким образом, С. предложено, сохранив 
гражданство Российской Федерации, обратить-
ся за видом на жительство в Украине для даль-
нейшего пенсионного обеспечения в рамках 
Соглашения от 13.03.1992.

По вопросу правильности начисления пен-
сии обращались жители г. Белгорода, п. Чер-
нянка, Шебекинского района и др. Зачастую 
все эти перерасчёты были связаны с недоста-
точно высокой пенсией — люди часто дума-
ют о вкравшейся ошибке, однако все провер-
ки в основном подтверждали ранее указан-
ные суммы.

По сообщению регионального Отделения 
ПФР, средний размер пенсии в Белгородской 
области в 2018 году составил 13 063 рубля. Чи-
сло застрахованных лиц в области — 1,600 млн 
человек, а количество получателей пенсии — 
515 тыс. человек.

С точки зрения обывателя, размер пенсии 
не достоин нормальной жизни пожилого че-
ловека, однако следует заметить, что в Цен-
тральном федеральном округе Белгородская 
область занимает 7-е место по среднему раз-
меру пенсии, хотя восемь лет назад была на 
16-й позиции. Регион опережает по размеру 
пенсии Тамбовскую (на 1 140 рублей), Воро-
нежскую (на 650 рублей) и Курскую области 
(на 820 рублей).

Следует напомнить, что неработающие и 
проживающие в селе пенсионеры с 2019 года 
начнут получать 25-процентную прибавку к 
пенсии — это порядка 1 300 рублей. Жители 
Ракитного, которые обращались за разъясне-
нием к Уполномоченному, и других сельских 
поселений, ставших посёлками городского ти-
па, к этой категории не относятся.

Несомненно, больше всего дискуссий в от-
чётном году вызвал законопроект об измене-
ниях в пенсионной системе — о повышении 
пенсионного возраста в России, согласно ко-
торому мужчины будут выходить на пенсию 
с 65 лет, женщины — с 60 лет.

Реформа вызвала острую дискуссию и рас-
слоение в обществе, причём о принятии «труд-
ного, непростого, но необходимого решения» 
разъяснял президент страны, выступив с те-
леобращением к россиянам. Главная задача 
законопроекта, как отметил глава государст-
ва, — обеспечить устойчивость и финансовую 
стабильность пенсионной системы на долгие 
годы вперёд, а значит, не только сохранение, 
но и рост доходов, пенсий нынешних и буду-
щих пенсионеров.

С учётом нововведений в регионах появи-
лись специальные программы поддержки за-
нятости пожилых людей. Из-за повышения 
пенсионного возраста правительство создаёт 
программы для переобучения людей предпен-
сионного возраста. Также в регионах, в том 
чис ле и на Белгородчине, принят закон, сохра-
няющий все льготы для мужчин старше 60 и 
для женщин от 55 лет.

Право на досрочное получение пенсии оста-
лось у шахтёров (работников Яковлевского 
рудника, Лебединского ГОКа и других пред-
приятий), железнодорожников, пожарных, 
спасателей, лётчиков, многодетных матерей, 
инвалидов I группы по зрению, чернобыльцев, 
сотрудников силовых ведомств.

О том, как будет работать новое законода-
тельство, покажет время. Одно бесспорно: го-
сударство должно сделать всё, чтобы не допу-
стить трудовой дискриминации по возрасту. 
А для этого нужно усилить контроль за дея-
тельностью предприятий. Службам занятости 
следует больше внимания уделять гражданам 
предпенсионного возраста, чтобы помогать 
им в поиске работы. Но и работодатели долж-
ны идти навстречу возрастным сотрудникам.

Что положено ветерану труда
Некоторые граждане, обратившиеся к Упол-

номоченному в отчётном году, считали свои 
права нарушенными из-за того, что им отказа-
но в присвоении звания «Ветеран труда», или 
жаловались на невыплаты пособий, соответст-
вующих этому званию.

В настоящее время в Белгородской области 
на учёте в органах социальной защиты населе-
ния состоит около 129 тысяч ветеранов труда, 
пользующихся мерами социальной поддерж-
ки. Из них не имеющих других оснований на 
получение ежемесячной денежной выпла-
ты — более 63 тыс. человек.

В соответствии с Постановлением Губернато-
ра области от 09 июня 2006 № 81 «О порядке при-
своения звания «Ветеран труда» на территории 
Белгородской области» в 2018 году получили 
звание «Ветеран труда» более тысячи граждан.

Согласно статье 14 Социального кодекса Бел-
городской области, ветераны труда после уста-
новления (назначения) им пенсии в соответствии 
с Федеральным законом от 15 декабря 2001 года 
№ 166-ФЗ «О государственном пенсионном обес-
печении в Российской Федерации» и от 28 дека-
бря 2013 № 400-ФЗ «О страховых пенсиях», неза-
висимо от прекращения ими трудовой деятель-
ности, по достижении возраста, дающего пра-
во на пенсию по старости, имеют право на пре-
доставление мер социальной защиты в форме 
мер социальной поддержки, социальных услуг и 
ежемесячной денежной выплаты (далее — ЕДВ).

В соответствии со статьёй 16 Социально-
го кодекса, размер ЕДВ в 2018 году составлял 
810 рублей в месяц и назначался ветеранам 
труда со среднемесячным доходом ниже сред-
недушевого денежного дохода гражданина, 
сложившегося в Белгородской области.

ДОКЛАД УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ В 20 18 ГОДУ
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Статьёй 28.1 Федерального закона от 24 ноя-
бря 1995 № 181-ФЗ «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации» предусмотре-
но: если гражданин одновременно имеет пра-
во на ежемесячную денежную выплату по ука-
занному Федеральному закону и по другому 
Федеральному закону или иному нормативно-
му правовому акту независимо от основания, 
по которому она устанавливается (за исклю-
чением случаев установления ежемесячной 
денежной выплаты в соответствии с законом 
РФ «О социальной защите граждан, подвер-
гшихся воздействию радиации вследствие ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС» (в редакции 
Закона РФ от 18 июня 1992 года № 3061–1), Фе-
деральным законом от 10 января 2002 № 2-ФЗ 
«О социальных гарантиях гражданам, подверг-
шимся радиационному воздействию вследст-
вие ядерных испытаний на Семипалатинском 
полигоне»), ему предоставляется одна ежеме-
сячная денежная выплата либо по Федераль-
ному закону, либо по другому Федеральному 
закону или иному нормативному правовому 
акту по выбору гражданина.

Если гражданин имеет право на получение 
ежемесячной денежной выплаты по несколь-
ким основаниям, предусмотренным Социаль-
ным кодексом, ежемесячная денежная выпла-
та устанавливается по одному из них, преду-
сматривающему её более высокий размер.

От ветеранов труда, являющихся одновре-
менно инвалидами, тружениками тыла или от-
носящихся к категории граждан «Дети вой-
ны», поступали обращения по вопросу ЕДВ 
не по одному, а по каждому из льготных осно-
ваний. Специалистами органов социальной 
защиты населения, сотрудниками аппарата 
Уполномоченного давались соответствующие 
разъяснения.

Преграды для инвалида
Следует отметить, что в декабре 2017 года 

под эгидой Уполномоченного по правам чело-
века в Российской Федерации проходил Коор-
динационный совет российских уполномочен-
ных, посвящённый защите прав людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. Высту-
пая на Совете, федеральный омбудсмен удели-
ла особое внимание совершенствованию зако-
нодательства для лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья, в частности, касатель-
но утверждения института независимой ме-
дико-социальной экспертизы (МСЭ). Она при-
звала региональных правозащитников к более 
плотному взаимодействию с отделениями Бю-
ро медико-социальной экспертизы. Ведь по-
сле вступления в силу в 2015 году новых стан-
дартов признания лица инвалидом, предусмо-
тренных Конвенцией о правах инвалидов, не-
которым гражданам стало сложнее получить 
инвалидность повторно.

По просьбам региональных правозащитни-
ков Татьяна Москалькова обратилась в Ми-
нистерство труда, ФСС и Правительство РФ с 
предложением принять коренные меры к раз-
витию реабилитационной индустрии для обес-
печения инвалидов товарами и качественны-
ми средствами реабилитации, а также вырабо-
тать новые механизмы выполнения государст-
венных обязательств по предоставлению тех-
нических средств и услуг.

Уполномоченный по правам человека в 
Белгородской области Александр Панин при-
нимал активное участие в работе Совета. Он 
отметил, что на Белгородчине реализуется це-
лый комплекс мер, направленных на социаль-
ную поддержку людей с инвалидностью, их 
социальную адаптацию и оказание необхо-
димой медицинской помощи. В адрес Упол-
номоченного поступали обращения, которые 
в основном решались положительно для за-
явителей.

Так, инвалид по зрению С. из г. Строите-
ля Яковлевского района обратился в аппарат 
Уполномоченного по вопросу улучшения ка-
чества жизни, для чего ему необходимо бы-
ло приобрести аудиологическое оборудова-
ние для слабовидящих и незрячих (тонометр 
и цифровая «говорящая» книга).

Ранее, на основании поданного заявления 
и рекомендаций индивидуальной програм-
мы реабилитации, выданной ФКУ «ГБ МСЭ 
по Белгородской области» Минтруда России 
Бюро № 2, в рамках государственного кон-
тракта заявитель был обеспечен медицинским 
тономет ром с речевым выходом сроком поль-
зования не менее 7 лет, а также специальным 
устройством для чтения «говорящих» книг 
на флеш-картах. Однако через три месяца ап-
паратура сломалась, в связи с чем была вы-
явлена необходимость в замене специально-
го устройства для чтения книг на флеш-кар-
тах. Уполномоченный обратился в Белгород-
ское региональное отделение Фонда социаль-
ного страхования, и вскоре заявителю предо-
ставили другое техническое средство реаби-
литации.

Также на личном приёме инвалид II груп-
пы по зрению Б. обратился к Уполномочен-
ному за содействием в оказании социальной 
помощи. Как выяснилось, социальный работ-
ник посещал инвалида 2 раза в неделю, од-
нако этого, по словам заявителя, было недо-
статочно.

Специалисты МБУ «Комплексный центр со-
циального обслуживания населения» г. Белго-
рода, куда обратился Уполномоченный, посе-
тили заявителя на дому, разъяснили порядок 
принятия решения о признании граждан ма-
лоимущими в социальном обслуживании на 
дому, утверждённый Постановлением Прави-
тельства области от 16 декабря 2014 № 464-пп 
«О реализации Федерального закона от 28 де-
кабря 2013 № 442-ФЗ «Об основах социально-
го обслуживания граждан в Российской Феде-
рации». На основании поданного заявления 
было принято решение о переводе инвалида 
с первого на второй уровень социального об-
служивания на дому, т. е. количество дней по-
сещения заявителя социальным работником 
увеличено, как тот и просил.

Аппарат Уполномоченного по правам чело-
века тесно сотрудничал с Бюро медико-соци-
альной экспертизы Белгородской области. В 
течение отчётного периода регулярно прохо-
дили заседания Общественной комиссии при 
ФКУ «Главное бюро МСЭ по Белгородской об-
ласти» Минтруда России, в котором принима-
ли участие представители аппарата Уполномо-
ченного по правам человека, Уполномоченно-
го по правам ребёнка области, руководители 
общественных организаций детей и взрос лых, 
страдающих заболеваниями «муковисцидоз», 
«гемофилия», общественной организации лю-
дей-инвалидов с полной или значительной по-
терей слуха.

В рамках Соглашения о взаимодействии, за-
ключённого между Уполномоченным и Глав-
ным бюро медико-социальной экспертизы по 
Белгородской области, стороны договорились 
о взаимодействии, направленном на развитие 
совместной деятельности по вопросам защи-
ты прав и охраняемых законом интересов не-
совершеннолетних, материнства и детства; на 
проведение совместных мероприятий, а так-
же использование имеющихся информацион-
ных, правовых, организационных ресурсов в 
планировании и реализации совместных ме-
роприятий.

В отчётном году по сравнению с прошлым 
годом количество обращений, поступивших 
в ФКУ «Главное бюро медико-социальной эк-
спертизы по Белгородской области» Минтру-
да России, значительно уменьшилось. Если в 
2018 году в учреждение поступило и было рас-
смотрено 320 обращений, то в 2017 г. — 656 
обращений. Самая многочисленная катего-
рия авторов — это граждане, которым не бы-
ла установлена инвалидность, либо в резуль-
тате освидетельствования установлена инва-
лидность ниже ожидаемой — данная катего-
рия составила 84,1 % от всех обращений, по-
ступивших в 2018 году.

Уменьшению количества обращений гра-
ждан способствовала эффективная разъясни-
тельная работа на бюро МСЭ и экспертных со-
ставах. С каждым инвалидом проводилась ин-
дивидуальная работа по разъяснению инфор-
мации о вынесенном экспертном решении для 
ориентации освидетельствуемого граждани-
на на выполнение мероприятий по медицин-
ской, профессиональной и социальной реа-
билитации.

Содержание письменных обращений гра-
ждан и личных бесед с ними показывают, что 
жизненные обстоятельства побуждают их об-
ращаться в учреждения МСЭ с целью установ-
ления или усиления группы инвалидности, так 
как это влечёт за собой предоставление уста-
новленных законодательством льгот, услуг и 
гарантий. Во многих поступающих обраще-
ниях содержатся жалобы на затруднения ма-
териального характера, в связи с чем можно 
сделать вывод о том, что одной из причин та-
ких обращений является низкое качество жиз-
ни заявителей.

Однако существует ещё множество проб-
лемных вопросов, требующих решения уже 
сейчас. Одним из приоритетов работы област-
ного омбудсмена является защита прав инва-
лидов, особенно если речь идёт об одиноких 
гражданах.

К Уполномоченному обратилась жительни-
ца г. Белгорода с просьбой оказать социаль-
ную помощь своей 88-летней соседке К., ко-
торая находилась в недееспособном состоя-
нии. Женщина проживала одна, и соседи, как 
могли, помогали инвалиду. Однако долго та-
кое положение дел оставаться не могло, по-
жилому человеку необходима была постоян-
ная помощь.

Проверка, которую инициировал Уполно-
моченный совместно с органами социальной 
защиты населения области, показала, что К. 
действительно тяжело больной человек и 
нуждалась в постоянном уходе. Завязалась 
переписка с родственниками пожилой жен-
щины, которые проживали в другом регио-
не. Вскоре для оформления опеки над инва-
лидом, а также ухаживанием за родственни-
цей на постоянное место проживания в г. Бел-
город приехала её внучка.

На Белгородчине продолжает действовать 
программа, направленная на адаптацию раз-
личных объектов к доступу инвалидов. В пе-
риод с 2014 по 2020 год планируется приспо-
собить 316 приоритетных объектов. За минув-
шее время такие работы были проведены на 
209 объектах.

Основные претензии белгородцев с ограни-
ченными возможностями касаются учрежде-
ний сферы торговли и бытового обслужива-
ния, транспортной инфраструктуры. Наибо-
лее актуальные проблемы для людей с инва-
лидностью — это недоступность обществен-
ного транспорта, недостаточное количество 
парковочных мест, отсутствие специализиро-
ванной помощи, а также средств оповещения 
для инвалидов по зрению и слуху, неприспо-
собленность жилого фонда.

Жить как все
В 2018 году на Белгородчине аппаратом 

Уполномоченного проводился мониторинг 
психоневрологических интернатов с целью 
проверки условий проживания в них инвали-
дов, вопросов безопасности, лекарственного 
обеспечения, создания комфортных условий 
для проживающих.

В соответствии с положениями Всеобщей 
декларации прав человека и других общеприз-
нанных международных актов лица, страдаю-
щие психическими расстройствами, обладают 
всеми провозглашёнными гражданскими, эко-
номическими, социальными и культурными 
правами. В этих документах закреплены их 
права на здоровье (подразумевающее также 
право доступа к услугам по реабилитации); на 
защиту человеческого достоинства; на учас-
тие в жизни общества; на свободу и личную 
неприкосновенность; на защиту от возмож-
ной дискриминации.

О значимости защиты прав пациентов, со-
держащихся в психоневрологических учреж-
дениях, подчёркивала федеральный правоза-
щитник Татьяна Москалькова:«Многие годы 
мы пытаемся создать специальную независи-
мую службу по защите прав пациентов в этой 
сфере, но, к сожалению, она так и не созда-
на, а проблем огромное количество: по уста-
новлению инвалидности, по соблюдению прав 
проживающих в стационаре, по защите безо-
пасности этих людей от завладения их собст-
венностью, в том числе недобросовестными 
родственниками. Если пребывание инвалида 
в специальном учреждении является необхо-
димым, то среда и условия жизни в нём долж-
ны как можно ближе соответствовать среде 
и условиям нормальной жизни лиц его (её) 
возраста».

Уполномоченный и члены его аппарата сов-
местно со специалистами областной службы 
социальной защиты населения посетили То-
маровский, Грайворонский, Борисовский, Бо-
рисовский №  1 и Ливенский психоневроло-
гические интернаты области, плановая вме-
стимость которых 1 200 человек. В ходе визи-
та были проверены условия проживания по-
лучателей социальных услуг, оснащение жи-
лых комнат необходимой мебелью. Были ос-
мотрены столовые, медицинские блоки, каби-
неты социально-бытовой реабилитации, ин-

формационно-коммуникативной реабилита-
ции, психологов и др.

Не сложно было убедиться, что в указан-
ных учреждениях не только созданы комфорт-
ные условия для проживания граждан с на-
рушениями психического здоровья, но и про-
водятся мероприятия по предоставлению со-
циально-трудовых услуг более 400 получате-
лям социальных услуг согласно ИПР (А) ин-
валида. По собственному желанию прожива-
ющие обучаются доступным профессиональ-
ным навыкам.

Во исполнение приказа Минтруда России 
от 30 июня 2014 года № 425н «Об утверждении 
Примерного положения о попечительском со-
вете организации социального обслуживания» 
во всех стационарных учреждениях социаль-
ного обслуживания области созданы попечи-
тельские советы, в состав которых входят пред-
ставители органов государственной власти, ор-
ганов местного самоуправления, обществен-
ных организаций, осуществляющих свою де-
ятельность в сфере социального обслужива-
ния, деятели науки, образования и культуры, 
предприниматели. Задача советов одна: защи-
тить права и законные интересы проживаю-
щих, в том числе касающихся защиты имуще-
ственных и личных неимущественных прав не-
дееспособных получателей социальных услуг.

Заседания попечительских советов, как по-
казали проверки, проводились по мере необ-
ходимости, но не реже одного раза в месяц, 
на них рассматривались письменные и уст-
ные заявки недееспособных, проживающих 
в интернатах, на их личные нужды; вопросы 
по назначению ответственных лиц за закупку 
дополнительных товаров, учёту и их выдаче. 
Под особым контролем находятся вопросы по-
лучения, хранения и расходования денежных 
средств недееспособных получателей социаль-
ных услуг. Несомненно, эти советы содейство-
вали в повышении уровня социальной защи-
щённости этой категории граждан.

ПРАВО НА ОХРАНУ ЗДОРОВЬЯ 
И МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ

Среди всех социальных прав граждан, закреп-
лённых в Конституции Российской Федерации, 
особое место занимает право на охрану здо-
ровья и медицинскую помощь. Именно от со-
стояния здоровья зависит, сможет ли гражда-
нин реализовать все остальные свои права.

Мы выбираем здоровье
На территории региона не первый год осу-

ществляется масштабный комплекс мероприя-
тий по организации медицинской помощи на-
селению, модернизации и дальнейшему раз-
витию учреждений здравоохранения. Видны 
результаты этой работы: в медицинских учре-
ждениях области проводятся высокотехноло-
гичные операции, многие из которых ранее 
выполнялись только в столичных клиниках; 
совершенствуется онкологическая помощь на-
селению; приобретается современное обору-
дование, что позволяет улучшить диагностику 
на ранних стадиях заболеваний. И это, конеч-
но же, далеко не всё, что позволяет стабиль-
но функционировать учреждениям здраво-
охранения и оказывать качественную меди-
цинскую помощь жителям региона.

Ещё совсем недавно белгородцы стави-
ли под сомнение целесообразность проек-
та «Управление здоровьем». А сегодня уже 
можно подвести некоторые итоги его реали-
зации на селе, с уверенностью сказать о его 
востребованности. «Мы вложили достаточно 
средств в этот проект, вместе со спонсорской 
помощью, но это самое эффективное вложе-
ние, — подчеркнул губернатор области Ев-
гений Савченко по завершении данного эта-
па проекта. — Разработан алгоритм взаимо-
действия с населением, с медицинскими уч-
реждениями… Главный итог реализации про-
екта — мировоззренческий. Мы все пришли 
к пониманию, что основой здравоохранения 
является семейная медицина, а ключевая фи-
гура здесь — семейный врач. Это фундамент, 
а когда нам понятен фундамент, легче уже 
выстраивать всё здание. Без базиса никогда 
не будет работать надстройка. Второе, не ме-
нее важное — мы получили колоссальный со-
циальный эффект в сельской местности. Се-
ляне убедились, что в системе здравоохране-
ния появились люди, которые ответственны 
за их здоровье».

Переход к оказанию первичной медико-са-
нитарной помощи по принципу семейной ме-
дицины оказался непростым, но способство-
вал рождению новых идей и подходов. В пе-
риод 2016–2017 гг. в рамках проекта было по-
строено и отремонтировано 433 объекта (121 
офис семейного врача и 114 фельдшерско-аку-
шерских пунктов). Объём финансирования на 
указанные цели составил 867 млн рублей за 
счёт всех источников. В 2018 году сданы два 
объекта строительства (центры семейной ме-
дицины с. Бехтеевка и пос. Маслова Пристань), 
установлены 9 модульных ФАПов.

Среди территорий, наиболее успешно реа-
лизовавших проект, следует назвать Губкин-
ский городской округ, Алексеевский, Вейде-
левский, Волоконовский, Новооскольский, 
Красненский, Белгородский районы.

Следующая задача на ближайшую перспек-
тиву — реализация проекта «Управление здо-
ровьем» в городах области. Всего же в проект-
ном портфеле регионального департамента 
здравоохранения и социальной защиты на-
селения разрабатываются 50 проектов, среди 
которых «Мы выбираем здоровье», организа-
ция хосписа, создание офтальмологического 
цент ра, «Оптимизация системы оказания ме-
дицинской помощи больным сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями» («Здоровое сердце») 
и многие другие.

Однако, несмотря на предпринимаемые 
действия по реформированию здравоохране-
ния, в этой отрасли сохраняется ряд проблем, 
имеющих системный характер, что, безуслов-
но, препятствует реализации прав граждан на 
доступную и качественную медицинскую по-
мощь. Об этих проблемах пойдёт речь в дан-
ном разделе доклада.

Анализ жалоб, поступающих к Уполномо-
ченному по правам человека, материалы про-
верок органов, контролирующих учреждения 
здравоохранения, свидетельствуют о том, что 
не изжиты ещё факты серьёзных нарушений, 
снижающих качество оказываемой медицин-
ской помощи и негативно влияющих на здоро-
вье, а подчас и жизнь пациентов. Больше все-
го обращений было связано с оказанием ле-
чебно-профилактической и психиатрической 
помощи, лекарственным обеспечением, ока-

занием надлежащей паллиативной медицин-
ской помощи.

В отчётном году к Уполномоченному посту-
пило 103 обращения, в территориальный ор-
ган федеральной службы по надзору в сфере 
здравоохранения по Белгородской области — 
348 обращений по 378 вопросам (больше всего 
обращений — 197 — по качеству и безопасно-
сти медицинской деятельности, 133 — о лекар-
ственном обеспечении).В территориальный 
фонд обязательного медицинского страхова-
ния области поступило 214 обращений гра-
ждан, из которых 87 письменных (35 жалоб, 
семь из них обоснованных). В структуре при-
чин обоснованных жалоб преобладали отказ 
в медицинской помощи по программам обя-
зательного медицинского страхования, а так-
же качество медицинской помощи.

По жалобам застрахованных лиц, как сооб-
щили из территориального фонда обязатель-
ного медицинского страхования области, бы-
ли проведены 332 целевые медико-экономиче-
ские экспертизы (МЭЭ) и 154 целевые экспер-
тизы качества медицинской помощи (ЭКМП). 
Общая сумма финансовых санкций составила 
2 241 696,1 рубля. Из числа целевых МЭЭ 94 эк-
спертизы проведены по жалобам на взимание 
денежных средств за оказанную медицинскую 
помощь по программе обязательного меди-
цинского страхования. К медицинским орга-
низациям были применены финансовые санк-
ции в размере 1 510 085,23 рубля, сумма возме-
щения составила 83 403,9 рубля. Из числа це-
левых ЭКМП 16 экспертиз проведены по слу-
чаям с летальным исходом. Финансовые санк-
ции составили 57 493, 36 рубля.

За защитой — в Верховный суд
Организация медицинской помощи напря-

мую связана с обеспечением граждан лекар-
ственными препаратами для профилактики и 
лечения имеющихся заболеваний. Однако ана-
лиз показывает, что в этой области есть серьёз-
ные просчёты, из-за которых пациенты испы-
тывают существенные затруднения в бесплат-
ном и льготном лекарственном обеспечении, 
что связано в том числе с несовершенством 
системы их закупок.

В этой связи губернатор области Евгений 
Савченко не случайно подверг критике про-
цесс государственных закупок в медицине, 
призвав департамент здравоохранения и со-
циальной защиты населения области и регио-
нальное управление госзаказа и лицензирова-
ния изменить систему организации государ-
ственных закупок в данной отрасли. Глава ре-
гиона предложил создать в профильном де-
партаменте аналитическую группу, которая 
бы руководила процессом закупок, а не остав-
лять их на контроле у заведующих больница-
ми, как это было раньше.

Нельзя не вспомнить о беспрецедентном 
случае, когда белгородец, защищая свои пра-
ва на дорогое и редкое лекарство, а правиль-
нее сказать, защищая право на жизнь, дошёл 
до Верховного суда. Каждому россиянину, у 
которого обнаружена тяжёлая болезнь, госу-
дарство гарантирует помощь, в том числе и 
бесплатными лекарствами. Но ни для кого не 
секрет, что зачастую получить бесплатное ле-
карство для лечения тяжёлого недуга — це-
лая эпопея, где ключевое слово не «полу-
чить», а «выбить». С одной стороны, есть за-
конодательство, в котором сказано, что для 
некоторых серьёзных недугов лекарства по-
ложены человеку бесплатно. С другой сторо-
ны, на этом выстроена целая система, не даю-
щая возможности больному или его близким 
пройти эту «полосу препятствий». Особенно 
когда речь идёт о формализме и безответст-
венности тех, кто должен бороться за здоро-
вье и жизни людей.

В связи с этим дорогого стоит решение Вер-
ховного суда РФ, в котором подчёркнуто: че-
ловек вообще не должен страдать от того, что 
лечебные учреждения не хотят нормально ра-
ботать, то есть не соблюдают порядок оформ-
ления медицинской документации. А благода-
рить за такое решение суда надо жителя Бел-
городчины, который, несмотря на тяжёлую бо-
лезнь, смог пройти долгий судебный путь и 
доказать свою правоту в Верховном суде стра-
ны — ради себя и тысяч других.

История его нелёгкой победы такова: ле-
том прошлого года в районный суд обратил-
ся с иском к департаменту здравоохранения 
и соцзащиты гражданин, страдающий онколо-
гическим заболеванием. Истец хотел, чтобы 
суд обязал чиновников обеспечить его препа-
ратом под названием «Помалидомид» в нуж-
ном для лечения объёме и за счёт бюджета 
области.

Северо-Западным федеральным медицин-
ским исследовательским центром имени 
В. А. Алмазова ему было выдано консульта-
тивное заключение, что в его случае необхо-
димо лечиться именно этим препаратом, по-
тому как все стандартные методики лечения 
испробованы и не помогали, а болезнь про-
грессировала. Этот препарат стоит очень до-
рого и пить его надо долго.

Сначала заявитель устно обратился в депар-
тамент здравоохранения с просьбой помочь 
ему, но получил такой же устный отказ. Район-
ный суд обязал обеспечить гражданина нуж-
ным лекарством «в необходимом объёме в со-
ответствии с медицинскими показаниями за 
счёт бюджета Белгородской области». Одна-
ко чиновники обжаловали это решение в об-
ластном суде и уверенно победили больного 
раком человека. Апелляция отменила реше-
ние районных коллег и приняла новое реше-
ние — истцу отказать целиком и полностью. 
Верховного суд, изучив материалы дела, с та-
ким выводом областного суда не согласился 
и отменил решение, сначала напомнив колле-
гам, что одним из принципов охраны здоро-
вья граждан является соблюдение их прав в 
сфере охраны здоровья и обеспечение реали-
зации этих прав государственными гарантия-
ми. Это сказано и в федеральном, и в област-
ном законодательстве. К таким гарантиям от-
носится оказание помощи гражданам, страда-
ющим онкологией, в том числе обеспечение 
за счёт средств местного бюджета лекарствен-
ными препаратами.

Верховный суд разъяснил, что главной 
ошибкой белгородских судей было то, что 
суд фактически возложил на инвалида обязан-
ность проверять, правильно ли у него оформ-
лены документы. Хотя это обязанность вра-
чебной комиссии. Если прописанного препа-
рата нет в стандартах медицинской помощи, 
то оно всё равно выдаётся пациенту бесплат-
но, просто решение о необходимости приме-
нения этого препарата должна принять вра-

чебная комиссия. Она же и обязана выдать до-
кумент, который это подтвердит.

Не согласился Верховный суд и с позицией 
департамента здравоохранения и социальной 
защиты населения области. По мнению Cудеб-
ной коллегии по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ, на региональные департаменты 
здравоохранения возложены задачи обеспе-
чения здоровья и жизни местных жителей, в 
том числе путём предоставления им бесплат-
ных лекарств.Чиновники при выявлении не-
достатков в направленных медицинским уч-
реждением документах должны были принять 
меры по устранению этих недостатков, в том 
числе указать лечебному учреждению на ис-
правление бумаг. Однако департамент устра-
нился от решения этого вопроса и посчитал 
правильным переложить проблему с докумен-
тами на инвалида.

Определение Верховного суда РФ (№ 57-
КГ18-13 от 10 сентября 2018 года) — важный 
помощник для тех, кто попал в похожую ситу-
ацию. Причём документ важен не только для 
будущих возможных исков в суд к чиновни-
кам от медицины, но и для простых заявлений 
граждан с просьбой о бесплатных лекарствах.

Этот документ поможет всем больным, ко-
торым отказано в назначении препарата ис-
ключительно по формальным причинам при 
наличии показаний для назначения лекарст-
ва. Сами больные или их родственники теперь 
могут ссылаться фактически на указание Вер-
ховного суда РФ: исключать формальный под-
ход для рассмотрения подобных случаев. Де-
ло в том, что игнорировать разъяснения Вер-
ховного суда у региональных судов не полу-
чится. Подобные разъяснения высокая судеб-
ная инстанция даёт не столько для граждан, 
интересующихся судами, и адвокатов, сколь-
ко для самих судей.

Верховный суд разъясняет свою точку зре-
ния, подкрепляя ее действующим законода-
тельством и указывая на сделанные при рас-
смотрении конкретные ошибки. В нашем слу-
чае Верховный суд посчитал, что на уровне 
районного суда спор был разрешён правиль-
но, а ошибки сделала апелляция.

В рассматриваемом споре чиновники отнес-
лись формально к рассмотрению заявления и 
отказали человеку со смертельным заболева-
нием. Высокая судебная инстанция подчерк-
нула — пациент в силу отсутствия у него спе-
циальных знаний не может правильно само-
стоятельно определить полноту и верность 
документов, необходимых для назначения ле-
карства. Поэтому и чиновники должны не воз-
лагать на него ответственность, а самостоя-
тельно запрашивать необходимые докумен-
ты — все законные возможности у департа-
мента на это есть.

Следует отметить,что в отчётном году в сфе-
ре соблюдения законодательства о здраво-
охранении значительно активизирована над-
зорная деятельность. Прокуратурой обла-
сти выявлялись нарушения законодательства 
в сфере закупок лекарственных средств, ме-
дицинских изделий и оборудования, поряд-
ка хранения лекарственных препаратов, а так-
же требований к организации работы службы 
скорой медицинской помощи.

Помочь душевнобольным
Граждане, страдающие психическими рас-

стройствами, являются одной из самых уязви-
мых в правовом отношении категорий населе-
ния. Они могут подвергаться различным ви-
дам бытовой и иной дискриминации, что яв-
ляется серьёзной преградой в повседневной 
жизни этих людей.

Поэтому вопросам соблюдения прав граж-
дан, вовлечённых в сферу психиатрии, а так-
же оказания индивидуальных и комплексных 
услуг по восстановлению здоровья лиц, госпи-
тализированных в психиатрические больни-
цы, и интеграции их в общество придаётся осо-
бое значение со стороны государственных ор-
ганов и правозащитного института региона. С 
каждой жалобой от этой категории граждан 
проводится проверка с выездом на место.

Например, гражданин С., находящийся на 
лечении в ОГКУЗ «Грайворонская психиатри-
ческая больница», пожаловался Уполномочен-
ному на организацию медицинской помощи 
в заведении. По инициативе регионального 
правозащитника в соответствии с приказом 
департамента здравоохранения и социальной 
защиты населения области была проведена ко-
миссионная проверка по профилю «психиат-
рия» в данном лечебном учреждении.

Доводы, приведённые в жалобе в части на-
рушения прав при оказании психиатрической 
помощи, не нашли своего подтверждения. Тем 
не менее медперсоналу было строго указано 
на необходимость соблюдения приоритета ин-
тересов пациента при оказании медицинской 
помощи, а также Кодекса профессиональной 
этики медработника здравоохранения Белго-
родской области.

Заявителю также даны разъяснения о воз-
можности общения пациентов психиатриче-
ского стационара с родственниками по телефо-
ну, разъяснено, при каких условиях телефон-
ные разговоры могут быть запрещены, что, од-
нако, не нарушает требования ст. 37 Закона РФ 
от 2 июля 1992 № 3185–1 «О психиатрической 
помощи и гарантии прав граж дан при её ока-
зании». По рекомендации лечащего врача в ин-
тересах здоровья и безопасности пациентов, а 
также в интересах здоровья или безопасности 
других лиц права пациентов могут быть огра-
ничены, в том числе пользование телефоном. 
При проверке было выяснено, что согласно тет-
ради телефонных звонков отделения специа-
лизированного типа больницы заявитель регу-
лярно пользовался данной услугой.

О соблюдении и защите прав при оказании 
психиатрической помощи просила в своём об-
ращении и Б., у которой супруг находился в 
указанном лечебном учреждении.

По письму также была проведена комис-
сионная проверка, в ходе которой детально 
изучены медицинская карта стационарного 
больного; правила внутреннего распорядка 
отделения принудительного лечения со спе-
циализированным и общим типом психиатри-
ческой больницы для пациентов и для посети-
телей; тетрадь телефонных звонков; журнал 
регистрации паспортов родственников во вре-
мя свидания с пациентами.

Членами комиссии установлено, что суп-
руг заявительницы был доставлен в указан-
ную больницу из ФКУ СИЗО-2 на принуди-
тельное лечение в стационаре специализиро-
ванного типа по постановлению Грайворон-
ского районного суда. При обследовании в 
ФГБУ «ФМИЦПН имени В. П. Сербского» ему 
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п оставлен диагноз, и за период прохождения 
принудительного лечения он получал психо-
фармакотерапию в соответствии с ведущей 
психопатологической симптоматикой. Регу-
лярно осматривался врачом-терапевтом, по-
лучал терапию сопутствующей соматической 
патологии. Таким образом, медицинская по-
мощь ему оказывалась своевременно и в пол-
ном объёме; права пациента на приём посе-
тителей и пользование телефоном соблюда-
лись в соответствии с вышеуказанным зако-
ном. Заявительница регулярно посещала сво-
его супруга и почти ежедневно разговарива-
ла с ним по телефону.

Ещё один из примеров. К Уполномоченно-
му обратилась жительница г. Белгорода по во-
просу оказания медицинской помощи своей 
дочери А., 1985 г. р., страдающей рецидивиру-
ющим психическим заболеванием. В связи с 
тем, что у заявительницы с супругом сложи-
лись неприязненные отношения, их дочь про-
живала с отцом, и заявительница хотела уз-
нать, в каком физическом и моральном состо-
янии находится дочь, а также просила содей-
ствия в оформлении над ней опеки.

Сотрудники аппарата Уполномоченного 
выяснили, что А. как раз проходила лечение 
в Белгородской психиатрической больнице. 
В ходе работы с этим обращением выясни-
лось, что А. неоднократно находилась здесь 
на стационарном лечении, получала меди-
цинскую помощь по профилю «психиатрия» 
в полном объёме, а её госпитализация в ста-
ционар производилась с соблюдением дейст-
вующего законодательства. Пациентка прош-
ла однородную амбулаторную судебно-пси-
хиатрическую экспертизу, по результатам эк-
спертного исследования постановлением Ок-
тябрьского районного суда она была призна-
на недееспособной.

Уполномоченный посетил А. в стациона-
ре больницы. Выяснилось, что во время на-
хождения в лечебном учреждении опекуном 
больной являлась её администрация. Согла-
сно Федеральному закону от 24 апреля 2008 
года № 48-ФЗ «Об опеке и попечительстве», ст. 
31 Гражданского кодекса РФ, опекун или по-
печитель назначается органом опеки и попе-
чительства по месту жительства лица, нужда-
ющегося в установлении над ним опеки или 
попечительства.

Матери А. было разъяснено, что для реше-
ния вопроса о назначении опекуном ей не-
обходимо подать письменное заявление в от-
дел опеки и попечительства управления со-
циальной защиты населения администрации 
г. Белгорода.

Как утверждают правозащитники и специа-
листы, государственная и общественная систе-
ма контроля и защиты прав психически боль-
ных лиц на сегодняшний день является ещё 
недостаточно эффективной ввиду имеющихся 
пробелов правового регулирования.

Следует отметить, что закон Российской Фе-
дерации № 3185-1 «О психиатрической помо-
щи и гарантиях прав граждан при её оказа-
нии» в целом содержит основной спектр прав, 
закреплённых для данной категории лиц ме-
ждународным законодательством. Однако ме-
ханизм реализации отдельных прав, предус-
мотренных указанным законом, и вытекаю-
щих из него требований к оказанию психиа-
трической помощи необходимо закрепить на 
подзаконном и законодательном уровне, так 
как отсутствие необходимой правовой регла-
ментации фактически приводит к нарушению 
прав лица, страдающего психическим заболе-
ванием, как человека.

В частности, к таким правам необходимо от-
нести право на прогулки, право на безопасные 
условия пребывания в стационаре, право на 
получение необходимых канцелярских при-
надлежностей, а также создание необходимых 
условий для пользования телефонной связью 
и распоряжения собственным имуществом.

Также было бы целесообразно выделить 
право психически больных лиц, находящих-
ся на стационарном лечении, на информа-
цию, так как закрытый характер пребывания 
на лечении зачастую лишает пациента связи 
с внешней средой, что не может не сказывать-
ся на эффективности лечения.

Помимо механизма государственного и об-
щественного контроля и института предста-
вителя пациента, в законе о психиатрической 
помощи заложена норма, обязывающая госу-
дарство создать независимую от органов здра-
воохранения службу защиты прав пациентов, 
находящихся в психиатрических стационарах 
(статья 38).

С момента принятия указанной нормы за-
кона прошло почти 25 лет, однако указанная 
служба в России так и не появилась. При этом 
создание соответствующих служб востребова-
но, что многократно отмечалось правозащит-
ными организациями.

Доступно и качественно
Немалая часть обращений к государствен-

ному правозащитнику содержала вопросы по 
доступности и качеству оказания медицин-
ских услуг. Пенсионер З. из г. Губкина, напри-
мер, обратился в интересах жены, у которой 
имплантирован кардиостимулятор, с прось-
бой оказать содействие в организации и про-
ведении консультаций для таких пациентов, 
поскольку врача-аритмолога в г. Губкине нет.

Можно понять переживания заявителя и 
других граждан, родственники которых стол-
кнулись с данной проблемой, поэтому соот-
ветствующий запрос Уполномоченный напра-
вил в региональный профильный департамент. 
Из полученного ответа следовало, что ежед-
невно в условиях поликлиники кардиоцентра 
ОГБУЗ «Белгородская областная клиническая 
больница Святителя Иоасафа» (далее — БОКБ) 
осуществляется плановая проверка функции 
кардиостимулятора 12–15 пациентам, на ста-
ционарном лечении постоянно находятся 6–8 
пациентов с имплантированными кардиости-
муляторами, которые требуют проверки и на-
стройки работы как в плановом, так и в экс-
тренном порядке. Также оказывается помощь 
для экстренного осмотра амбулаторных паци-
ентов с подозрениями на дисфункцию кардио-
стимулятора в приёмном отделении медицин-
ского учреждения.

Следует отметить, что на балансе БОКБ с 
2005 года находится один программатор для 
проверки кардиостимуляторов, аналогичных 
имплантированному З., использование кото-
рого в рамках выездной поликлиники неце-
лесообразно в связи с возможной его полом-
кой при транспортировке. Тем не менее по 
указанному обращению была проведена про-
верка состояния здоровья супруги заявителя, 

её осмотрел участковый врач на дому, а также 
согласовал плановую госпитализацию в кар-
диологическое отделение на дообследование 
и лечение.

Дополнительно региональный правозащит-
ник был проинформирован, что департамен-
том здравоохранения и социальной защиты 
населения области совместно с ООО «Клини-
ка сердца» (г. Старый Оскол) рассматривает-
ся вопрос о целесообразности создания мо-
бильных бригад для оказания консультатив-
ной специализированной кардиологической 
помощи жителям Старооскольского, Губкин-
ского, Чернянского и Новооскольского райо-
нов области.

Также необходимо указать, что вопросы со-
стояния законности в сфере соблюдения за-
конодательства о здравоохранении являют-
ся объектом пристального внимания проку-
ратуры области. Так, в отчётном году органа-
ми прокуратуры области были выявлены на-
рушения при оказании медицинских услуг пя-
тилетнему ребёнку в детском и стерилизаци-
онном кабинетах стоматологического отде-
ления ОГБУЗ «Прохоровская ЦРБ». Иниции-
рованное проведение филиалом АО «МАКС-
М» экспертизы оценки качества подтвердило 
оказание медицинской помощи не в полном 
объё ме. Были выявлены нарушения в обсле-
довании, лечении, создавшие риск прогрес-
сирования имеющегося заболевания и разви-
тия других заболеваний.

Своё право о возмещении вреда здоровью 
после оказания платных медицинских стома-
тологических услуг ГУП области «Стоматоло-
гическая поликлиника № 2» защищала в Ок-
тябрьском районном суде жительница г. Бел-
города, в пользу которой с медицинского уч-
реждения взысканы убытки, неустойка, штраф, 
а также компенсация морального вреда на об-
щую сумму около 300 тыс. рублей.

Свои претензии на доступность и качество 
медицинской помощи предъявляли также за-
явители процедурного кабинета, перевязоч-
ных, кабинета для проведения физиопроце-
дур и оказания стоматологической помощи 
ОГБУЗ «Новооскольская ЦРБ».

Есть повод руководителям указанных ме-
дицинских учреждений, а также профильно-
му департаменту области принять все меры 
по недопущению впредь различного рода на-
рушений при оказании медицинской помо-
щи гражданам.

Дайте доктору квартиру
Основной движущей силой поступательно-

го развития здравоохранения являются меди-
цинские работники. В своих докладах Уполно-
моченный не раз затрагивал тему обеспечен-
ности медицинских учреждений области соот-
ветствующими профессиональными кадрами. 
Все меры по совершенствованию здравоохра-
нения должны базироваться на создании про-
фессиональной среды, комфортной для работы 
самих медиков. В связи с реализацией проек-
та «Управление здоровьем» прошли перепод-
готовку врачи-терапевты и врачи-педиатры по 
специальности «врач общей практики (семей-
ный врач)» и соответствующий средний мед-
персонал. Всего в 2016–2018 гг. прошли профес-
сиональную переподготовку 523 врача и 572 
средних медицинских работника.

Однако важнейшей проблемой остаётся не-
хватка медицинских кадров в сельской мест-
ности, о чём, в частности, шла речь на межре-
гиональной научно-практической конферен-
ции российских уполномоченных по правам 
человека «Соблюдение прав и свобод жителей 
сельских поселений», проходившей в сентябре 
2017 года в Калуге.

В этой связи считаем важным обратить 
особое внимание на распределение специа-
листов, которые обучаются по договорам о 
целевом направлении. Стало очевидным, что 
применяемая практика, когда выпускник ву-
за не несёт никакой ответственности после 
завершения обучения и не возвращается в то 
муниципальное образование, с которым был 
заключён договор, себя не оправдала. Об этом 
говорили все уполномоченные по правам че-
ловека в субъектах РФ. Для разрешения ука-
занной проблемы Министерством образова-
ния и науки Российской Федерации в 2017 го-
ду был подготовлен проект Федерального за-
кона «О внесении изменения в статью 56 Фе-
дерального закона «Об образовании в Россий-
ской Федерации» по вопросу о повышении 
эффективности целевого обучения и целево-
го приёма.

Нет сомнений в том, что без медицинско-
го работника на селе и надлежащих условий 
для его работы обеспечить право граждан на 
доступную и качественную медицинскую по-
мощь вряд ли получится. Проблема кадров в 
большей степени существует совместно с обес-
печенностью работников доступным жильём.

Хорошо, что эту истину стали понимать 
все: руководство областного здравоохране-
ния, главы администраций муниципальных 
образований, главные врачи центральных 
районных больниц, а также представители 
выборных органов сельских поселений. При 
трудоустройстве врачей в рамках программы 
«Земский доктор» некоторые муниципалите-
ты районов и городских округов предоставля-
ют служебное жильё медицинским работни-
кам в зоне обслуживания пациентов, выделя-
ют на льготных условиях земельные участки 
под ИЖС, осуществляют разовые выплаты и 
регулярные денежные выплаты в период ра-
боты. В 2017 году в область прибыло 78 вра-
чей, было выделено под служебное жильё 23 
квартиры. В 2018 году — 45 врачей и 6 фель-
дшеров, выделено 15 квартир.

ПРАВО ИЗБИРАТЬ И БЫТЬ ИЗБРАННЫМ

Предвыборная конкуренция должна быть чест-
ной и прозрачной, проходить в рамках зако-
на, с уважением к избирателям. При этом не-
обходимо обеспечить безусловное обще-
ственное доверие к результатам выборов, 
их твёрдую легитимность (В.В. Путин).

В Белгородской области уделяется серьёз-
ное внимание обеспечению избирательных 
прав граждан, в том числе подготовке буду-
щих избирателей к выборам. В полномочия 
регионального правозащитника входит мо-
ниторинг нарушений прав человека в пери-
од выборных кампаний. В связи с этим Упол-
номоченный по правам человека Белгород-
ской области и Избирательная комиссия Бел-
городской области подписали Соглашение о 
сотрудничестве и взаимодействии. В отчётном 
году государственный правозащитник актив-
ное участие принимал в рабочих заседаниях  

областной избирательной комиссии, видео-
конференциях, проводимых Центральной из-
бирательной комиссией РФ с избирательны-
ми комиссиями субъектов РФ.

Более 1,2 млн избирателей Белгородчины 
18 марта 2018 года выбирали на шестилетний 
срок главу государства Владимира Путина. В 
этот день в регионе работали 1 263 избира-
тельных участка для голосования, в том чи-
сле 2 — в СИЗО, 3 — в воинских частях и 15 — 
в стационарных лечебных учреждениях об-
ласти. На 471 участке были установлены ви-
деокамеры, где в режиме реального времени 
можно было наблюдать за процессом голосо-
вания граждан.

В единый день голосования, 9 сентября 2018 
года, белгородцы принимали участие в изби-
рательных кампаниях разного уровня: довы-
борах в областную Думу, выборах в советы де-
путатов городских округов и в органы мест-
ного самоуправления.

По данным Избирательной комиссии Белго-
родской области, по состоянию на 19.30 9 сен-
тября в выборах приняли участие 421 088 из-
бирателей, что составляет 43,52 % от общего 
числа избирателей, внесённых в списки на из-
бирательных участках.

Активнее других голосовали избирате-
ли Чернянского района, где явка составила 
84,02 %. Более 70 % избирателей проголосо-
вали в Волоконовском, Красненском, Красно-
яружском районах и в Новооскольском город-
ском округе. Более 60 % составила явка в Бо-
рисовском, Вейделевском, Ивнянском, Коро-
чанском, Ракитянском и Прохоровском рай-
онах.

Следует отметить, большую информацион-
но-разъяснительную работу, проводимую из-
бирательными комиссиями при подготовке к 
выборам. В местных средствах массовой ин-
формации в ежедневном режиме выходили 
публикации о зарегистрированных кандида-
тах, порядке, правилах и видах голосования, 
местонахождении и графике работы участко-
вых избирательных комиссий, дате и време-
ни голосования.

В рамках единого дня голосования на сай-
те губернатора и правительства области бы-
ли размещены номера телефонов горячих ли-
ний, организованных как Уполномоченным 
по правам человека в Российской Федерации, 
так и государственным правозащитником Бел-
городской области, по которым можно было 
сообщить о нарушениях избирательных прав 
граждан.

Обращений от избирателей о нарушениях 
их прав или свидетелями которых они стали 
к Уполномоченному не поступало. Вопросы, 
которые граждане задавали по телефону, ка-
сались преимущественно разъяснения норм 
избирательного законодательства, уточнения 
порядка голосования на выборах. Также про-
звучало несколько замечаний в адрес отдель-
ных кандидатов.

Жалоб на действия избирательных комис-
сий в аппарат Уполномоченного также не по-
ступало. В целом все инциденты и недоразу-
мения разрешались быстро и на местах.

Аппаратом регионального правозащитника 
внимательно осуществлялся мониторинг со-
блюдения избирательных прав граждан. Осо-
бое внимание обращалось на соблюдение из-
бирательных прав наиболее уязвимых кате-
горий избирателей — граждан, находящих-
ся в лечебных учреждениях, воинских частях, 
подозреваемых и обвиняемых (содержащих-
ся под стражей), проживающих в отдалённых 
местностях.

В период подготовки и проведения выбо-
ров Президента Российской Федерации 18 мар-
та 2018 года на территории Белгородской об-
ласти в избирательные комиссии области по-
ступило 53 обращения от разных участни-
ков избирательного процесса и избирателей, 
в том числе в Избирательную комиссию Бел-
городской области — 48 обращений, в изби-
рательные комиссии муниципальных райо-
нов, городских округов с полномочиями тер-
риториальных избирательных комиссий (да-
лее — территориальные избирательные ко-
миссии) — 5 обращений.

В день голосования 18 марта 2018 года в 
Избирательную комиссию Белгородской об-
ласти на выборах Президента Российской Фе-
дерации поступило 11 обращений. В резуль-
тате рассмотрения обращений Облизбирко-
мом были признаны обоснованными три жа-
лобы, частично обоснованной одна. По трём 
жалобам проводилась проверка УМВД Рос-
сии по Белгородской области, однако сведе-
ния не подтвердились; на 32 поступивших 
заявления даны подробные разъяснения по-
ложений действующего законодательства, 
практики его применения при подготовке 
и проведении выборов Президента Россий-
ской Федерации.

По итогам рассмотрения обращений тер-
риториальными избирательными комиссия-
ми признаны обоснованными четыре жало-
бы, на одно заявление дано разъяснение дей-
ствующего избирательного законодательства.

Таким образом, из 48 обращений, посту-
пивших в Избирательную комиссию Белго-
родской области, признаны обоснованными 
и частично обоснованными 4 обращения (жа-
лобы), из 5 обращений, поступивших в терри-
ториальные избирательные комиссии, призна-
ны обоснованными 4 обращения (жалобы), а 
всего из 53 обращений, поступивших на выбо-
рах Президента Российской Федерации в из-
бирательные комиссии на территории Белго-
родской области признаны обоснованными 
и частично обоснованными 8 обращений (15 
процентов).

По сравнению с избирательной кампанией 
по выборам Президента Российской Федера-
ции 4 марта 2012 года количество обращений, 
поступивших в Избирательную комиссию Бел-
городской области, сократилось с 52 до 48, чи-
сло обращений, признанных по результатам 
рассмотрения обоснованными, сократилось с 
25 % до 8,3 %.

В период подготовки и проведения допол-
нительных выборов депутатов Белгородской 
областной Думы шестого созыва и выборов де-
путатов представительных органов местного 
самоуправления 2, 9 сентября 2018 года в из-
бирательные комиссии области поступило 69 
обращений от разных участников избиратель-
ного процесса, в том числе в Избирательную 
комиссию Белгородской области — 28 обра-
щений, в территориальные избирательные ко-
миссии — 41 обращение.

Непосредственно по вопросам, связанным 
с дополнительными выборами депутатов Бел-
городской областной Думы шестого созыва, в 

избирательные комиссии поступило 8 обраще-
ний, а по вопросам проведения выборов депу-
татов представительных органов местного са-
моуправления — 61 обращение.

В день голосования 2 сентября 2018 года 
в Избирательную комиссию муниципально-
го района «Белгородский район» на дополни-
тельных выборах депутата Белгородской об-
ластной Думы шестого созыва поступило 2 
жалобы.

В единый день голосования 9 сентября 2018 
года, в день, следующий за днём голосования, 
и до установления итогов голосования посту-
пило 6 обращений, из них: по вопросам про-
ведения дополнительных выборов депутатов 
Белгородской областной Думы шестого созы-
ва — 1 жалоба, по вопросам выборов депута-
тов представительных органов местного само-
управления — 4 жалобы, 1 заявление.

После установления итогов голосования и 
определения результатов выборов поступи-
ло 6 жалоб, из них: по вопросам проведения 
дополнительных выборов депутата Белгород-
ской областной Думы шестого созыва — 2 жа-
лобы, по вопросам выборов депутатов пред-
ставительных органов местного самоуправ-
ления — 4 жалобы.

В результате рассмотрения 8 обращений, 
поступивших по вопросам подготовки и про-
ведения дополнительных выборов депутатов 
Белгородской областной Думы шестого со-
зыва, признаны обоснованными 2, частично 
обоснованными 3, необоснованными 2 жало-
бы, по 1 заявлению даны разъяснения зако-
нодательства, признаков нарушения закона 
не установлено.

По итогам проведённой проверки 61 обра-
щения, поступившего по вопросам подготов-
ки и проведения выборов депутатов предста-
вительных органов местного самоуправления, 
признаны обоснованными 13 жалоб, по 2 заяв-
лениям установлены нарушения избиратель-
ного законодательства, частично обоснован-
ными признаны 10 жалоб, необоснованны-
ми — 26 жалоб, по 9 заявлениям даны разъя-
снения избирательного законодательства.

Таким образом, из 69 обращений, поступив-
ших в избирательные комиссии Белгородской 
области в период подготовки и проведения до-
полнительных выборов депутатов Белгород-
ской областной Думы шестого созыва и вы-
боров депутатов представительных органов 
местного самоуправления 2, 9 сентября 2018 
года, признаны обоснованными 17 обращений, 
частично обоснованными 13 обращений, нео-
боснованными 39 обращений.

Анализируя работу с обращениями, связан-
ными с вопросами подготовки и проведения 
выборов депутатов представительных органов 
местного самоуправления, можно сделать вы-
вод о снижении числа поступивших обраще-
ний с 68 (избирательная кампания 8 сентября 
2013 года) до 61 (избирательная кампания 9 
сентября 2018 года), также о снижении числа 
обоснованных обращений — с 27 (39,7 про-
цента) до 15 (24,59 процента).

Снижению количества обоснованных об-
ращений способствовало разъяснение норм 
действующего законодательства, практики его 
применения, систематическая и обширная ин-
формационно-разъяснительная деятельность 
избирательных комиссий, организация взаи-
модействия со всеми участниками избиратель-
ного процесса, проведение обучающих семи-
наров с представителями региональных (мест-
ных) отделений политических партий, средств 
массовой информации, принятие специальных 
методических рекомендаций и памяток.

В период избирательных кампаний по вы-
борам Президента Российской Федерации, до-
полнительным выборам депутатов Белгород-
ской областной Думы шестого созыва реше-
ния, действия (бездействие) Избирательной 
комиссии Белгородской области, территори-
альных избирательных комиссий в судах не 
обжаловались.

Имевшие место в дни голосования наруше-
ния избирательного законодательства не по-
влияли на определение достоверности воле-
изъявления избирателей, итоги голосования 
и результаты выборов Президента Российской 
Федерации на территории Белгородской обла-
сти, дополнительных выборов депутатов Бел-
городской областной Думы шестого созыва и 
выборов депутатов представительных органов 
местного самоуправления области.

ИСПОЛНЕНИЕ СУДЕБНЫХ РЕШЕНИЙ

В соответствии с ч. 1 ст. 46 Конституции РФ ка-
ждому гарантируется судебная защита его прав 
и свобод. Цели судебной защиты прав граждан 
не могут быть достигнуты без точного и своев-
ременного исполнения судебного решения. Од-
нако, как показывает практика, получить реше-
ние суда в свою пользу часто оказывается не-
достаточным для реализации защитного меха-
низма прав, свобод и законных интересов, по-
тому что не согласные с этим решением субъек-
ты права постепенно превращаются в недобро-
совестных и требуется сила, понуждающая к ре-
ализации присуждённого судом решения.

Следовательно, защита прав, свобод и за-
конных интересов может быть реальной толь-
ко при наличии понуждающего механизма, и 
от того, насколько работоспособно это пону-
ждение, зависит эффективность механизма су-
дебной защиты.

Федеральный закон от 02.10.2007 № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве» опреде-
ляет задачи, условия и порядок принудитель-
ного исполнения судебных актов на террито-
рии Российской Федерации. Принудительное 
исполнение судебных решений в регионе осу-
ществляется Управлением Федеральной служ-
бы судебных приставов по Белгородской обла-
сти, с которым Уполномоченный поддержива-
ет тесный контакт в деле восстановления нару-
шенных прав и законных интересов граждан.

По информации Управления Федеральной 
службы судебных приставов по Белгородской 
области количество возбуждённых исполни-
тельных производств в 2018 году возросло и 
составило 674 531 исполнительное производ-
ство на сумму 21 329 896 тыс. руб., в аналогич-
ном периоде прошлого года — 576 553 испол-
нительных производства на сумму 24 252 263 
тыс. руб. Таким образом, количество возбу-
ждённых исполнительных производств в от-
чётном периоде возросло на 97 978 исполни-
тельных производств по количеству и умень-
шилось на 2 922 367 тыс. руб. по сумме.

Фактическим исполнением за 2018 год окон-
чено 268 409 исполнительных производств, 
что на 60 072 исполнительных производства 
меньше, чем в аналогичном периоде прошло-

го года. Указанное обстоятельство обусловле-
но снижением поступления на принудитель-
ное исполнение исполнительных документов, 
наиболее перспективных к фактическому взы-
сканию.

В регионе продолжается увеличение слу-
жебной нагрузки по количеству исполнитель-
ных производств, находящихся на исполнении 
у судебных приставов. Так, годовая нагрузка 
на одного пристава-исполнителя составила — 
4 591 исполнительное производство (в сред-
нем в месяц — 382 ИП). Проводя анализ на-
грузки на одного судебного пристава по воз-
буждению исполнительных производств по 
ЦФО, из 18 областей, входящих в состав окру-
га, Белгородская область находится на 3-м ме-
сте, на 1-м и 2-м г. Москва и Московская об-
ласть соответственно.

Существующая сегодня практика исполни-
тельного производства показывает, что в дей-
ствующем законодательстве существует мно-
жество недостатков, так как около трети всех 
исполнительных документов не исполняются 
либо исполняются в части по тем или иным 
причинам, что, в свою очередь, сказывается 
на отношении населения к судебной и испол-
нительной власти в целом. Ведь отсутствие в 
государстве реально действующего механиз-
ма подрывает авторитет органов власти. По-
этому сейчас как никогда необходимо совер-
шенствование исполнительного производства.

Для оперативного рассмотрения обраще-
ний по вопросу неисполнения судебных по-
становлений между Уполномоченным по пра-
вам человека и УФССП России по Белгород-
ской области заключено Соглашение о взаи-
модействии. По предварительной договорён-
ности проводится совместный личный приём 
граждан Уполномоченным и должностными 
лицами Управления по вопросам, касающимся 
неисполнения судебных решений. Осуществ-
ляется оказание Уполномоченному содейст-
вия в проведении проверок обстоятельств, 
подлежащих выяснению при рассмотрении 
обращений заявителей; предоставление све-
дений и материалов, необходимых для рас-
смотрения обращений заявителей.

В 2018 году в адрес Уполномоченного по 
правам человека поступило — 35 обращений 
по вопросу неисполнения судебных решений, 
а также с жалобами на действия (бездействие) 
судебных приставов.

Основную часть неисполненных судебных 
решений составляют решения по социально 
значимым требованиям, таким как взыскание 
заработной платы, алиментов, предоставле-
ние жилья, возмещение вреда, причинённо-
го здоровью.

На личном приёме к Уполномоченному 
обратились жительницы г. Белгорода Л. и Б. 
по вопросу взыскания заработной платы с дол-
жника ООО «Белгородхлебопродукт». Из за-
явления следовало, что по данному делу вы-
несен судебный приказ, который находится 
на исполнении в службе судебных приставов, 
однако денежные средства взыскать не пред-
ставляется возможным.

По запросу Уполномоченного по правам че-
ловека прокуратурой области проведена про-
верка, в ходе которой вскрыты факты бездейст-
вия судебных приставов при взыскании задол-
женности по заработной плате в пользу работ-
ников ООО «Белгородхлебопродукт».

Судебными приставами-исполнителями 
свое временно не были приняты необходи-
мые меры, направленные на установление 
имущества должника, не решён вопрос об ад-
министративной ответственности руководства 
предприятия по ст. 17.14 КоАП РФ за непред-
ставление требуемых в рамках исполнительно-
го производства документов. По результатам 
проверки надзорным органом внесено пред-
ставление.

В рамках исполнительного производства 
основная ответственность за тщательность, 
своевременность и быстроту исполнения су-
дебного акта ложится на органы принудитель-
ного исполнения судебных актов — Федераль-
ную службу судебных приставов и её терри-
ториальные органы (ст. 5 Федерального зако-
на от 2 октября 2007 г. № 229-ФЗ «Об испол-
нительном производстве»). В ст. 4 названно-
го закона в качестве одного из принципов ис-
полнительного производства указана своевре-
менность совершения исполнительных дейст-
вий и применения мер принудительного ис-
полнения. Своевременность принудительно-
го исполнения означает, что все действия и 
меры должны быть совершены настолько бы-
стро, насколько это возможно, без непредви-
денных задержек.

В адрес Уполномоченного поступило обра-
щение жительницы г. Старый Оскол Б. с жало-
бой на бездействие судебных приставов по ис-
полнению судебного решения. В своём письме 
заявительница указала, что в Старооскольском 
районном отделе судебных приставов на при-
нудительном исполнении находится исполни-
тельное производство в отношении должника 
ООО «Торговый Дом «Абет» о взыскании денеж-
ных средств в размере 222 372 руб. Указанное 
исполнительное производство длительное вре-
мя не исполняется, а на все ходатайства о воз-
буждении уголовного дела по факту преднаме-
ренного банкротства дознавателем отдела вы-
носятся постановления об отказе в возбужде-
нии уголовного дела.

По указанной жалобе были направлены за-
просы в Управление службы судебных приставов 
по Белгородской области и прокуратуру Белго-
родской области. Доводы о бездействии судеб-
ных приставов нашли своё подтверждение.

В ходе проверки установлены факты нару-
шения сроков и порядка направления должни-
ку постановлений о возбуждении в отноше-
нии общества исполнительных производств. 
Также судебным приставом-исполнителем до 
настоящего времени не рассмотрен вопрос о 
привлечении директора организации по ст. 
20.25 КоАП РФ за уклонение от исполнения 
административного наказания.

В части доводов о преднамеренном бан-
кротстве общества-должника прокурором г. 
Старый Оскол отменено постановление об 
отказе в возбуждении уголовного дела, ма-
териал направлен для проведения дополни-
тельной проверки и принятия законного ре-
шения.

В действиях судебного пристава-исполни-
теля отдела установлены нарушения действу-
ющего законодательства об исполнительном 
производстве, в связи с чем в отношении су-
дебного пристава проведена служебная про-
верка, по результатам которой за ненадлежа-
щее исполнение возложенных служебных обя-
занностей объявлено замечание.

ДОКЛАД УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ В 20 18 ГОДУ
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Следующий пример также связан с несвое-
временностью совершения исполнительных 
действий. Так, в июне 2018 года поступило 
обращение от жительницы г. Белгорода с жа-
лобой на бездействие судебных приставов 
по взысканию денежных средств с должни-
ка. Проверка показала, что судебными при-
ставами-исполнителями приняты не все ме-
ры, направленные на своевременное исполне-
ние требований исполнительного документа. 
В нарушение ст. 80 Закона об исполнительном 
производстве, несмотря на наличие у должни-
ка недвижимого имущества (две квартиры, 
расположенные в городах Санкт-Петербург и 
Белгород), до настоящего времени арест на 
вышеперечисленные объекты недвижимости 
судебным приставом не наложен. По факту 
установленных в деятельности судебных при-
ставов нарушений прокуратурой г. Белгорода 
внесено представление.

Как показывает практика, вступившие в за-
конную силу решения судов не исполняются 
по различным причинам. Основная из них — 
уклонение должников от исполнения реше-
ния суда, которая проявляется в переводе ак-
тивов на другое лицо, перерегистрации дви-
жимого и недвижимого имущества, отсутст-
вии официального трудоустройства и т. п.

Так, в аппарат Уполномоченного поступи-
ло обращение от жителя г. Старый Оскол Ш. с 
жалобой на неисполнение судебного решения 
в части взыскания денежных средств с КПК 
«Осколкредит». По запросу Уполномоченного 
УФССП России по Белгородской области про-
ведена проверка, в ходе которой установлено, 
что организация финансово-хозяйственную 
деятельность не ведёт, имущество отсутству-
ет. Материалы по указанному делу направле-
ны в Управление экономической безопасности 
и противодействия коррупции УМВД России 
по Белгородской области.

Обращение находится на личном контроле 
Уполномоченного по правам человека до его 
полного разрешения.

Задача любого социального государства со-
стоит в детальной регламентации алиментных 
обязательств родителей в отношении несовер-
шеннолетних детей. Важнейшим правом ре-
бёнка, направленным на обеспечение его нор-
мального существования и развития, является 
право на получение содержания от своих ро-
дителей и других членов семьи. Наиболее ча-
стыми нарушениями прав несовершеннолет-
них по исполнению судебным приставом-ис-
полнителем требований о взыскании алимен-
тов являются: несоблюдение сроков возбужде-
ния исполнительного производства; непри-
нятие достаточных мер по выявлению иму-
щества и доходов должника, достаточных для 
исполнения требований исполнительного до-
кумента; несвоевременное перечисление су-
дебным приставом-исполнителем денежных 
средств по алиментам; несвоевременное при-
нятие мер по обращению взыскания на иму-
щество должника.

Для сведения следует отметить, что по со-
стоянию на 31 декабря 2018 года в службе су-
дебных приставов на исполнении находилось 
17 637 исполнительных производств о взыска-
нии алиментных платежей, что на 2 803 испол-
нительных производства больше, чем в анало-
гичном периоде прошлого года. При этом фак-
тическим исполнением за 12 месяцев 2018 года 
окончено 831 исполнительное производство.

Совершенно очевидно, что без исполнения 
судебных постановлений, вступивших в закон-
ную силу, весь предшествующий процесс су-
дебной защиты нарушенных или оспаривае-
мых прав, свобод и законных интересов че-
ловека и гражданина становится бессмыслен-
ным, а право на доступ к правосудию нереали-
зованным. Следовательно, необходимо обра-
тить внимание на неукоснительное соблюде-
ние должностными лицами основных прин-
ципов Федерального закона «Об исполнитель-
ном производстве», где основой деятельнос-
ти судебных приставов-исполнителей явля-
ется уважение чести и достоинства гражда-
нина, своевременность совершения исполни-
тельных действий и применения мер прину-
дительного исполнения. При совершении ис-
полнительных действий судебный пристав-
исполнитель обязан соблюдать и обеспечить 
соблюдение гарантированных Конституцией 
РФ, федеральными законами и международны-
ми договорами Российской Федерации закон-
ных прав и интересов сторон исполнительно-
го производства и иных лиц.

Тщательно изучив проблемные вопросы, 
с которыми сталкивается служба в своей де-
ятельности, предлагаем следующий путь их 
разрешения.

1) В настоящее время взыскание по админи-
стративным штрафам ГИБДД, а также поста-
новления и судебные акты о взыскании нало-
говых платежей осуществляет служба судеб-
ных приставов, что, в свою очередь, значитель-
но увеличивает нагрузку на данную службу. 
В этой связи представляется целесообразным 
изменить порядок исполнения администра-
тивных штрафов и других постановлений спе-
циально-уполномоченных органов, а именно 
оставить функции взыскания за теми органа-
ми, которые вынесли административные по-
становления.

2) Следствием большой нагрузки, а также 
невысокой заработной платы судебного при-
става-исполнителя является текучесть кадров. 
Для разрешения сложившейся ситуации необ-
ходимо повысить материальное стимулирова-
ние штатного сотрудника.

3) Важной составляющей исполнительного 
производства является своевременность со-
вершения исполнительных действий и при-
менения мер принудительного исполнения. 
В этой связи необходимо обратить внимание 
на неукоснительное соблюдение должностны-
ми лицами основных принципов Федерально-
го закона «Об исполнительном производстве».

4) Ввести ответственность собственников 
предприятий по долгам самого юридического 
лица, в том числе ввести запрет на совершение 
действий по изменению организационно-пра-
вовой формы, формы собственности учрежде-
ния в налоговых органах. Сделки, совершён-
ные организацией в течение 6 месяцев — 1 го-
да до момента возбуждения исполнительного 
производства, считать незаконными.

СОБЛЮДЕНИЕ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА В СИСТЕМЕ 
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ

В настоящее время в российском обществе по-
степенно формируется понимание важности 
проблем обеспечения прав и свобод челове-
ка как основы правового государства. Прин-

ципы деятельности государственных струк-
тур, в т.ч. и органов внутренних дел, во мно-
гом обусловлены нормами Конституции Рос-
сийской Федерации. Полиция как состав-
ная часть органов внутренних дел в Россий-
ской Федерации представляет собой часть си-
стемы государственных органов исполнитель-
ной власти, призванных защищать жизнь, здо-
ровье, права и свободы граждан, собствен-
ность, интересы общества и государства от пре-
ступных и иных противоправных посягательств 
и наделённых правом применения мер прину-
ждения в пределах, установленных законом.

В 2018 году к уполномоченному поступило 
31 обращение на деятельность сотрудников 
правоохранительных органов. Граждане сооб-
щали Уполномоченному о волоките, допуска-
емой сотрудниками полиции при расследова-
нии преступлений, необоснованном отказе в 
возбуждении и прекращении уголовных дел, 
бездействии, в том числе со стороны участ-
ковых уполномоченных полиции, о наруше-
нии норм уголовно-процессуального законо-
дательства при расследовании уголовных дел.

При рассмотрении жалоб на действия со-
трудников правоохранительных структур 
Уполномоченный обращался для принятия 
мер в соответствующие компетентные органы.

Так, в аппарат Уполномоченного по пра-
вам человека поступило обращение жителя 
Корочанского района О. с жалобой на непра-
вомерные действия сотрудников полиции. За-
явитель сообщил, что нарушаются его права 
при осуществлении уголовного преследова-
ния, расследование уголовного дела прово-
дится необъективно и т. п.

По запросу Уполномоченного Следствен-
ным управлением Следственного комитета 
России по Белгородской области проведена 
проверка, в ходе которой доводы, изложен-
ные в обращении, не нашли своего подтвер-
ждения.

Оказывая помощь заявителям, столкнув-
шимся с действиями (бездействием) правоох-
ранительных органов, сотрудники аппарата 
Уполномоченного по правам человека, пре-
жде всего, разъясняли им нормы уголовно-
процессуального законодательства и, в свою 
очередь, обращались в надзирающий орган 
(должностному лицу) с просьбой провести 
проверку законности вынесенного постанов-
ления. При этом следует отметить, что далеко 
не все факты, которые приводились в обраще-
ниях, находили своё подтверждение.

В адрес Уполномоченного поступило обра-
щение от жительницы г. Белгорода К. с жало-
бой на неправомерные действия сотрудников 
полиции. В своём заявлении она указала, что 
её незаконно задержали и оказывали мораль-
ное давление с целью признаться в совершён-
ном правонарушении.

По обращению Уполномоченного прокура-
турой области проведена проверка, по резуль-
татам которой в действиях сотрудников О МВД 
нарушений законности и служебной дисци-
плины не установлено.

Таким образом, в целях обеспечения свое-
временной и эффективной защиты прав и сво-
бод граждан, иных лиц, общественных объе-
динений и государства в целом необходимо 
продолжить системную работу по развитию 
форм взаимодействия между Уполномочен-
ным по правам человека в Белгородской об-
ласти и Управлением Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации по Белгород-
ской области.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА  
В МЕСТАХ ПРИНУДИТЕЛЬНОГО 

СОДЕРЖАНИЯ

В соответствии с Конституцией РФ права и сво-
боды человека и гражданина являются высшей 
ценностью. Соблюдение этих прав и свобод яв-
ляется обязанностью государства. Права и сво-
боды неотчуждаемы и принадлежат каждому 
человеку от рождения, в том числе и осуждён-
ным, содержащимся в местах лишения свобо-
ды. Соблюдение, охрана прав, свобод, закон-
ных интересов осуждённых означает, что пра-
ва и свободы граждан могут быть ограниче-
ны приговором суда и только в той мере, в ко-
торой это предусмотрено уголовным и уго-
ловно-исполнительным законодательством.

В силу специфики правоотношений, возни-
кающих в процессе исполнения уголовных на-
казаний, правового и социального статуса осу-
ждённые относятся к одной из наименее за-
щищённых категорий граждан с точки зрения 
наличия возможностей самостоятельно отста-
ивать свои права и свободы. Это является од-
ной из причин, по которой нарушения их прав 
в местах лишения свободы продолжают оста-
ваться достаточно распространёнными. Одна-
ко имеется и ряд других обстоятельств, нега-
тивно влияющих на обеспечение законности 
в местах лишения свободы. К ним, прежде все-
го, следует отнести недостаточный уровень 
правовой грамотности осуждённых, который 
является одним из важных условий для эф-
фективной защиты и восстановления ими сво-
их прав и свобод. Кроме того, осуждённые не 
только сами плохо осведомлены о широком 
комплексе предоставляемых им международ-
но-правовыми актами, уголовно-исполнитель-
ным и иным законодательством прав, свобод 
и законных интересов, но и не всегда надле-
жащим образом информируются об этом ад-
министрацией исправительного учреждения.

В Российской Федерации принят ряд зако-
нов, гарантирующих соблюдение прав гра-
ждан, ратифицированы основополагающие 
международные соглашения в области прав 
человека. Положение в области обеспечения 
прав осуждённых и лиц, содержащихся в след-
ственных изоляторах, в последние годы суще-
ственно улучшилось. Принят ряд законов, ука-
зов Президента, постановлений Правительст-
ва и других нормативных актов, закрепивших 
юридические гарантии обеспечения прав и за-
конных интересов подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений, а также осу-
ждённых, создания более гуманных условий 
их содержания в местах изоляции от общества.

На территории Белгородской области раз-
мещено 9 учреждений, исполняющих наказа-
ние: ФКУ ИК-4, ФКУ ИК-5, ФКУ ИК-6, ФКУ ИК-
7, ФКУ КП-8, ФКУ ИК-9, ФКУ СИЗО-2, ФКУ СИ-
ЗО-3, ФКУ Новооскольская ВК. На 1 января 2019 
года в них содержались 4 602 человека, из ко-
торых 280 женщин и 46 несовершеннолетних.

Важной гарантией обеспечения прав лиц, 
находящихся в местах принудительного со-
держания, является право на обращение, кото-
рое установлено статьёй 33 Конституции Рос-
сийской Федерации. Право осуждённых на об-

ращения с предложениями, заявлениями и жа-
лобами можно рассматривать в двух аспектах. 
Во-первых, как конкретизацию уголовно-ис-
полнительным законодательством конститу-
ционного права каждого гражданина на об-
ращение в государственные органы и органы 
местного самоуправления. Во-вторых, это важ-
ная гарантия обеспечения правового положе-
ния осуждённых.

Деятельность Уполномоченного в этой сфе-
ре регламентирована Федеральным конститу-
ционным законом «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федерации», 
Федеральным законом «Об общих принци-
пах организации законодательных (представи-
тельных) и исполнительных органов государ-
ственной власти субъектов Российской Феде-
рации», частично Уголовно-исполнительным 
кодексом Российской Федерации и Законом 
Российской Федерации «Об учреждениях и ор-
ганах, исполняющих уголовные наказания в 
виде лишения свободы».

В соответствии с указанными законодатель-
ными актами Уполномоченный принимает и 
рассматривает жалобы на нарушения прав че-
ловека от граждан РФ, лиц без гражданства и 
иностранных граждан, в том числе от находя-
щихся в местах принудительного содержания, 
под которыми понимаются места исполнения 
наказания в виде лишения свободы, ограниче-
ния свободы, ареста, содержания в дисципли-
нарной воинской части.

Кроме того, для более конструктивного со-
трудничества между Уполномоченным по пра-
вам человека в Белгородской области и Управ-
лением Федеральной службы исполнения на-
казаний по Белгородской области заключено 
соглашение о взаимодействии и сотрудниче-
стве. В рамках указанного соглашения сторо-
ны осуществляют информационное взаимо-
действие; организуют совместные меропри-
ятия по выявлению, устранению и предупре-
ждению нарушений прав человека в уголов-
но-исполнительной системе; образуют рабо-
чие группы в целях решения практических за-
дач в области обеспечения прав человека в 
местах лишения свободы на территории Бел-
городской области и т. п. Так, ежегодно в со-
ответствии с соглашением между Уполномо-
ченным и руководством УФСИН утверждают-
ся графики совместных выездов для провер-
ки учреждений уголовно-исполнительной си-
стемы. По состоянию на 31 декабря 2018 года 
было осуществлено 22 совместных выезда в 
исправительные учреждения. Кроме того, в 
своей практической деятельности приходит-
ся сталкиваться с ситуациями, когда возника-
ет необходимость оперативно реагировать на 
отдельные обращения и проводить внеплано-
вые выездные проверки исправительных учре-
ждений, во время которых проводился и лич-
ный приём осуждённых.

В 2018 году от указанной категории гра-
ждан, а также от лиц, находящихся под след-
ствием, к Уполномоченному по правам чело-
века в Белгородской области поступило 57 об-
ращений. По 22 — поставленные вопросы раз-
решены в полном объёме; по остальным — 
даны необходимые консультации сотрудни-
ками аппарата Уполномоченного напрямую 
или через руководство УФСИН. По сравнению 
с предшествующим годом количество обраще-
ний значительно уменьшилось. Большая часть 
рассмотренных обращений сводилась к жало-
бам на нарушение права на охрану здо ровья и 
медико-санитарное обеспечение, на незакон-
ное применение физической силы, специаль-
ных средств и оружия, а также к просьбам об 
оказании содействия по условно-досрочному 
освобождению или переводе в другое испра-
вительное учреждение.

Права на охрану здоровья и медицинскую 
помощь, как и право на жизнь, являются не-
отъемлемым правом каждого человека, кото-
рое реализуется в возможности удовлетворе-
ния социально-экономических и личных по-
требностей и интересов человека в части вос-
приятия им профилактических мероприятий 
по охране здоровья и особенно в части непо-
средственного восстановления нарушенного 
здоровья.

Однако реализация конституционного пра-
ва на здоровье и его охрану лицами, осуждён-
ными к лишению свободы, имеет определён-
ные преграды. Общие положения медико-са-
нитарного обеспечения осуждённых к лише-
нию свободы предусмотрены Уголовно-испол-
нительным кодексом, а именно: осуждённые 
имеют право на охрану здоровья, включая по-
лучение первичной медико-санитарной и спе-
циализированной медицинской помощи в ам-
булаторно-поликлинических или стационар-
ных условиях в зависимости от медицинского 
заключения. Лечебно-профилактическая и са-
нитарно-профилактическая помощь осуждён-
ным к лишению свободы организуется и пре-
доставляется в соответствии с Правилами вну-
треннего распорядка исправительных учре-
ждений и законодательством Российской Фе-
дерации. В уголовно-исполнительной систе-
ме для медицинского обслуживания осуждён-
ных организуются лечебно-профилактические 
учреждения (больницы, специальные психиа-
трические и туберкулёзные больницы) и меди-
цинские части, а для содержания и амбулатор-
ного лечения осуждённых, больных открытой 
формой туберкулёза, алкоголизмом и нарко-
манией, — лечебные исправительные учре-
ждения. Администрация исправительных уч-
реждений несёт ответственность за выполне-
ние установленных санитарно-гигиенических 
и противоэпидемических требований, обеспе-
чивающих охрану здоровья осуждённых.

В аппарат Уполномоченного по правам че-
ловека поступило обращение от отбывающего 
наказание в ИК-5 г. Белгорода Д. с просьбой 
оказать содействие в реализации конституци-
онного права на охрану здоровья и медицин-
скую помощь. Из содержания обращения сле-
довало, что возникают трудности с оказанием 
квалифицированной медицинской помощи.

По запросу Уполномоченного УФСИН Рос-
сии по Белгородской области были приняты 
оперативные меры по оказанию медицинской 
помощи осуждённому по установлению диаг-
ноза и назначению лечения.

Так, в адрес Уполномоченного поступило 
обращение от супруги осуждённого Т., кото-
рый отбывает наказание в ФКУ ИК-5 г. Белгоро-
да. Из содержания следовало, что у мужа нача-
ла развиваться болезнь лёгкого туберкулема, 
которая требует хирургического вмешательст-
ва. Неоднократные обращения с просьбой опе-
ративного вмешательства остаются без ответа.

В ходе проверки данного обстоятельства на-
правлен запрос в ФКУЗ МСЧ-31 ФСИН России. 

Установлено, что медицинскую помощь осу-
ждённый получает в достаточном объёме в со-
ответствии с назначениями лечащих врачей. 
С целью объективизации состояния здоровья 
Т. и решения вопроса о дальнейшей тактике 
лечения был проведён независимый консили-
ум врачей, где принято решение о проведении 
оперативного лечения в условиях туберкулёз-
но-лёгочного хирургического отделения фи-
лиала ТБ ФКУЗ МСЧ-36 ФСИН России.

Следует отметить, что далеко не все факты, 
которые приводились в обращениях, находи-
ли своё подтверждение. А основная цель жа-
лоб и заявлений сводилась к сугубо личным 
интересам (смягчение наказания, улучшение 
условий пребывания, медицинского обслужи-
вания и т. п.).

30 августа сего года в средствах массовой 
информации появилась информация о нару-
шении прав заключённых в исправительной 
колонии № 7 г. Валуйки. Аппарат Уполномо-
ченного по правам человека принял актив-
ное участие в проверке данной информации. 
В частности, сотрудник аппарата Уполномо-
ченного совместно с членами общественной 
наблюдательной комиссии Белгородской об-
ласти, а также представителями УФСИН Рос-
сии по Белгородской области провели встре-
чу с указанными осуждёнными, которые опро-
вергли информацию о применении в отноше-
нии них со стороны сотрудников учреждения 
противоправных действий.

Особое внимание уделяется проблемам, свя-
занным с условно-досрочным освобождением, 
поскольку данный правовой институт должен 
служить эффективным стимулом в реализации 
одной из важнейших задач уголовно-исполни-
тельного законодательства и целей уголовно-
го наказания — исправление осуждённых. В 
этой связи 30 января 2018 года в Управлении 
ФСИН России по Белгородской области состо-
ялась рабочая встреча представителей заин-
тересованных ведомств, участвующих в рабо-
те по реализации прав осуждённых на услов-
но-досрочное освобождение и замену неот-
бытой части наказания более мягким видом 
наказания, в том числе с участием Уполномо-
ченного по правам человека и сотрудников 
его аппарата.

В целях совершенствования взаимодейст-
вия участниками рабочей встречи было при-
нято решение о разработке плана мероприя-
тий по повышению эффективности совмест-
ной работы УФСИН и административных ор-
ганов власти по реализации права осуждён-
ных на условно-досрочное освобождение, их 
дальнейшему постпенитенциарному сопро-
вождению, включающему вопросы социаль-
ного, жилищно-бытового обеспечения, а так-
же их трудоустройства. Кроме того, на сове-
щании был рассмотрен вопрос о возможности 
привлечения к работе административных ко-
миссий учреждений УИС области представи-
телей ОНК региона, органов местного самоу-
правления и священнослужителей Белгород-
ской митрополии.

Одним из пунктов указанного плана на 
Уполномоченного по правам человека воз-
лагается обязанность организовать проведе-
ние мероприятий в исправительных учрежде-
ниях, направленных на разъяснение положе-
ний законодательства РФ об условно-досроч-
ном освобождении, помиловании, повышение 
культурно-воспитательного уровня осуждён-
ных, обеспечение прав человека в местах ли-
шения свободы.

Изложенная выше проблема нашла своё от-
ражение и на заседании Координационного 
совета при Управлении Министерства юсти-
ции Российской Федерации по Белгородской 
области, где обсуждался вопрос, связанный с 
взаимодействием учреждений уголовно-ис-
полнительной системы с органами исполни-
тельной власти Белгородской области в вопро-
сах ресоциализации лиц, освобождаемых из 
мест лишения свободы. В заседании приняли 
участие Секретарь совета безопасности Бел-
городской области, Уполномоченный по пра-
вам человека Белгородской области, замести-
тель начальника УФСИН России по Белгород-
ской области, начальник отдела организации 
и осуществления административного надзора 
УМВД России по Белгородской области и дру-
гие. По итогам совещания было принято реше-
ние об активном участии в деятельности меж-
ведомственной рабочей группы по поддержке 
уголовно-исполнительной системы в вопро-
сах организации трудоустройства и професси-
онального обучения осуждённых на террито-
рии Белгородской области, а также проведе-
нии мероприятий, направленных на повыше-
ние культурного и образовательного уровня.

В рамках указанных выше мероприятий 
Уполномоченным по правам человека в Бел-
городской области и сотрудниками аппарата 
были организованы выезды в исправительные 
учреждения региона с целью проведения разъ-
яснительной работы относительно условно-
досрочного освобождения среди осуждённых.

В соответствии со ст. 103 УИК РФ каждый 
осуждённый к лишению свободы обязан тру-
диться в местах и на работах, определяемых 
администрацией исправительных учрежде-
ний. Администрация исправительных учре-
ждений обязана привлекать осуждённых к 
труду с учётом их пола, возраста, трудоспо-
собности, состояния здоровья и по возмож-
ности специальности, а также исходя из на-
личия рабочих мест.

Результаты посещения исправительных уч-
реждений показывают, что в 2018 году в них 
более активно стала проводиться работа по 
привлечению осуждённых к труду. На 1 янва-
ря 2018 года численность лиц, привлечённых 
к труду, составляла 1 549 человек, или 36 % от 
общего числа осуждённых.

Ежегодно по традиции в ноябре в рамках 
Дня оказания бесплатной юридической помо-
щи детям в Новооскольской воспитательной 
колонии был осуществлён личный приём осу-
ждённых представителями различных юриди-
ческих служб, в том числе сотрудниками аппа-
рата Уполномоченного. Отбывающие наказа-
ние активно использовали предоставленную 
им возможность получить юридическую кон-
сультацию. Их интересовали прежде всего во-
просы, связанные с улучшением жилищных 
условий, получением высшего образования, 
порядком вступления в наследство и т. п. Кро-
ме того, в данном мероприятии принял учас-
тие представитель Белгородского государст-
венного национального исследовательского 
университета, который выступил с лекцией 
по трудовому праву.

Серьёзных нарушений относительно усло-
вий содержания осуждённых или содержа-

щихся в следственных изоляторах в ходе про-
ведённых проверок учреждений уголовно-ис-
полнительной системы не выявлено.

Руководство тюремного ведомства Россий-
ской Федерации не раз подчёркивало, что ме-
ста лишения свободы сегодня открыты для об-
щественного контроля, однако многие вопросы 
взаимодействия людей в погонах и представите-
лей гражданского общества требуют серьёзной 
доработки, поскольку тюрьма не может быть 
полностью открыта, исходя из режимных мер.

Значимое место в обеспечении прав лиц, от-
бывающих наказание в местах лишения свобо-
ды, их духовном воспитании занимает взаимо-
действие структурных подразделений УФСИН 
России по Белгородской области с Белгород-
ской и Старооскольской митрополией. Опыт 
нравственного исправления осуждённых при 
этом не оспорим, что признаётся многими за-
ключенными и отбывшими наказание, в т. ч. 
условно освобождёнными. Митрополией и 
У ФСИН реализуется ряд совместных меропри-
ятий, затрагивающих всю исправительную си-
стему в области. В настоящее время планы по 
совместной деятельности включают в себя не 
только богослужебную деятельность, но и мно-
го мероприятий по социальному служению: по-
мощь в формировании библиотек, сбор и пе-
редача пожертвований для нуждающихся осу-
ждённых, регулярные занятия воскресных школ 
в каждом учреждении, а также проведение лич-
ных бесед со священнослужителями.

Ежегодно в День милосердия проводятся 
совместные конференции, в том числе с уча-
стием Уполномоченного по правам человека 
и сотрудников его аппарата. Первое подобное 
мероприятие в пенитенциарных учреждени-
ях региона с участием священнослужителей 
Белгородской и Старооскольской митрополии 
было проведено в 1998 году. С того времени 
проводится ежегодно.

Завершая вопрос о соблюдении прав чело-
века в местах лишения свободы, следует от-
метить, что остаются неразрешёнными про-
блемы, связанные с реализацией конституци-
онного права на охрану здоровья. Для реше-
ния этой важнейшей задачи считаем необхо-
димым обеспечить надлежащее финансиро-
вание для совершенствования и укрепления 
материально-технической базы лечебных ис-
правительных учреждений, медицинских ча-
стей, лечебно-профилактических учреждений; 
оснащение их современным оборудованием; 
улучшение лекарственного обеспечения осу-
ждённых; дальнейшее принятие необходимых 
нормативных правовых актов, регулирующих 
вопросы взаимодействия учреждений здраво-
охранения уголовно-исполнительной систе-
мы с муниципальной системой здравоохране-
ния; поддержание и обеспечение профессио-
нализма сотрудников пенитенциарного здра-
воохранения. В дальнейшем следует реализо-
вывать новые подходы в реформировании пе-
нитенциарной системы путём создания усло-
вий для исправления, ресоциализации и адап-
тации осуждённых, предупреждения соверше-
ния ими новых преступлений, приближение 
условий содержания осуждённых к соответст-
вующим международным стандартам.

В поле зрения Уполномоченного находи-
лись вопросы соблюдения прав человека в ме-
стах их временного содержания в структур-
ных подразделениях полиции — изоляторах 
временного содержания (далее ИВС).

Деятельность спецучреждений полиции 
УМВД России по Белгородской области по со-
держанию, охране и конвоированию задер-
жанных, заключённых под стражу и осуждён-
ных лиц, недопущению чрезвычайных проис-
шествий и нарушений в организации служеб-
ной деятельности построена в соответствии 
с требованиями международных и федераль-
ных законов, приказов и решений коллегии 
МВД России.

На территории Белгородской области фун-
кционируют 18 изоляторов, 1 специальный 
приёмник и 1 Центр временного содержания 
иностранных граждан.

В соответствии с графиком проверок изо-
ляторов временного содержания на 2018 год 
комиссией УМВД по Белгородской области с 
участием представителей аппарата Уполномо-
ченного по правам человека и Общественной 
наблюдательной комиссии Белгородской об-
ласти осуществлялись проверки условий со-
держания спецконтингента, содержащегося 
в 18 территориальных ИВС ОМВД России на 
районном уровне, в которых лимит наполня-
емости приведён в соответствие с действую-
щим законодательством и составляет 369 чело-
век в сутки, один специальный приёмник для 
содержания лиц, арестованных в администра-
тивном порядке УМД России по г. Белгороду, 
на 29 койко-мест и один Центр временного со-
держания иностранных граждан О МВД Рос-
сии по Шебекинскому району и г. Шебекино, 
рассчитанный на 52 спальных места.

В процессе посещения уделялось особое 
внимание качеству питания и медицинскому 
обслуживанию, отношению сотрудников по-
лиции к задержанным. Во всех помещениях 
ИВС камеры оборудованы индивидуальными 
спальными местами, санитарными узлами с 
соблюдением требований приватности, бачка-
ми для питьевой воды, светильниками дневно-
го и ночного режима освещения, радиоприём-
никами. Медицинские кабинеты, находящие-
ся в данных учреждениях, имеют соответст-
вующую лицензию на оказание медицинских 
услуг. Все лица, содержащиеся в ИВС, обеспе-
чиваются трёхразовым питанием, поставляе-
мым предприятием общепита. Задержанным 
ежедневно предоставляется прогулка продол-
жительностью 1 час. Среднесуточная наполня-
емость изоляторов не превышает общий ли-
мит мест.

Вместе с тем следует отметить, что два спец-
учреждения — ИВС ОМВД России по Белго-
родскому району и ИВС ОМВД России по 
г. Белгород расположены в полуподвальных 
помещениях, что, в свою очередь, не соответ-
ствует современным требованиям и противо-
речит нормам законодательства.

ПРАВО НА БЛАГОПРИЯТНУЮ 
ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

Провозглашённые Конституцией Российской 
Федерации права на благоприятную окружаю-
щую среду и охрану здоровья являются одни-
ми из основных естественных прав человека. 
Гарантируя их для каждого, Конституция осо-
бо отмечает право на достоверную информа-
цию о состоянии окружающей среды и на воз-
мещение ущерба, причинённого здоровью или 
имуществу экологическим правонарушением.

ДОКЛАД УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ В 20 18 ГОДУ
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Пример для подражания
На Белгородчине в отчётном году активно и 

последовательно не только региональные ор-
ганы власти и органы местного самоуправле-
ния проводили работу по улучшению эколо-
гической обстановки, занимались восстанов-
лением уникальных природных объектов, за-
щитой и охраной лесов и животного мира, но 
и представители общественных организаций 
и, что особенно важно, большое количество 
молодёжи, включая школьников и студентов, 
были вовлечены в эти процессы.

В рамках реализации областного проекта 
«Зелёная столица» были предусмотрены ме-
роприятия по обустройству населённых пун-
ктов области, объектов дорожной и придорож-
ной инфраструктуры, направленные, прежде 
всего, на достижение экологического равно-
весия и формирование здоровой среды, повы-
шение эстетического уровня благоустройст-
ва и ландшафтного дизайна населённых пун-
ктов области.

В муниципальных районах и городских 
округах обустраивались дендрологические 
парки, с 2014 по 2018 год было заложено 500 
именных аллей и скверов, проведены озеле-
нительные работы на территории 19 карьеров, 
где было высажено 42 тысячи зелёных наса-
ждений.

Белгородская область обладает разнообраз-
ным природным ресурсно-рекреационным по-
тенциалом, богатым культурно-историческим 
наследием, здесь расположены 462 рекреаци-
онные зоны. Все они комплексного использо-
вания, и многие белгородцы и жители обла-
сти любят на их территории рыбачить, устра-
ивать семейный отдых, участвовать в спортив-
но-массовых мероприятиях.

В целях мониторинга общей ситуации 
обеспечения экологически комфортной сре-
ды с апреля по октябрь на территории муни-
ципальных образований области проводил-
ся Единый экологический день, в результате 
которого оценивалось экологическое состо-
яние территорий районов и городских окру-
гов, контролировалось исполнение природо-
охранных мероприятий и сроки их проведе-
ния. В 2018 году единые экологические дни 
были проведены в 13 муниципалитетах, в ходе 
которых инспектировалось общее санитарное 
состояние сельских населённых пунктов, ор-
ганизация сбора и вывоза твёрдых и жидких 
коммунальных отходов, наличие несанкцио-
нированных свалок и мест захламления. Про-
ходили рейды по выявлению предприятий-от-
ходообразователей, не заключивших догово-
ры на оказание услуг по обращению с ТКО, ор-
ганизации сбора и утилизации ртутьсодержа-
щих отходов и специализированных площа-
док компостирования растительных остатков 
и пищевых отходов в частных домовладениях.

По информации регионального департа-
мента агропромышленного комплекса, на 
Белгородчине была проделана значительная 
работа по развитию муниципальных питом-
ников в Старооскольском городском окру-
ге, Краснояружском и Новооскольском рай-
онах. Кроме того, отмечена работа по благоу-
стройству и содержанию ТОСов Губкинского 
городского округа, Алексеевского, Белгород-
ского, Валуйского, Красненского, Вейделевско-
го, Волоконовского, Грайворонского, Ивнян-
ского, Корочанского и Ракитянского районов, 
где для отдыхающих благоустроены мостики 
для рыбной ловли и пляжная зона, установле-
ны беседки с мангалом и местом сбора мусо-
ра, организованы детские и спортивные игро-
вые площадки и т. п. Такой опыт рекомендо-
ван для внедрения в других муниципалитетах.

В отчётном году в аграрном секторе обла-
сти продолжалась реализация областной це-
левой программы «Внедрение биологической 
системы земледелия на территории Белгород-
ской области на 2011–2018 годы». Эта програм-
ма направлена на обеспечение устойчивого 
сельскохозяйственного производства в усло-
виях глобальных изменений климата, сни-
жение негативного влияния экономических 
и природных рисков за счёт внедрения био-
логической системы земледелия и перехода 
сельхозтоваропроизводителей всех форм соб-
ственности на дифференцированные севообо-
роты, а также увеличение площадей много-
летних трав, внедрение сидеральных и про-
межуточных культур и переход на техноло-
гию прямого сева всех сельскохозяйственных 
культур.

Несомненно, все эти меры, живой диалог 
органов исполнительной власти с обществен-
ными экологическими организациями, при-
влечение к участию в решении задач охраны 
окружающей среды активных слоёв молодё-
жи в перспективе принесут положительные 
плоды и со временем сформируют правиль-
ное экологическое мышление у белгородцев.

Чем дышим
Вместе с тем, анализируя положение дел в 

области охраны окружающей среды, следует 
отметить, что имеющийся объём проблем в 
указанной сфере не позволил считать условия 
жизни жителей региона достаточно комфор-
тными и экологически безопасными.

В отчётном году органами прокуратуры об-
ласти было выявлено свыше 1 100 экологиче-
ских правонарушений. В целях их устранения 
было опротестовано 52 незаконных правовых 
акта, в суды направлено 176 исков, внесено 
406 представлений, по результатам которых 
224 должностных лица привлечены к дисци-
плинарной ответственности. По инициативе 
прокуроров было возбуждено 11 уголовных 
дел, 234 лица привлечены к административ-
ной ответственности.

Вызывало беспокойство, что хозяйствую-
щие субъекты, осуществляющие свою деятель-
ность на территории Белгородчины, неодно-
кратно нарушали нормативы выбросов вред-
ных (загрязняющих) веществ в атмосферный 
воздух. В течение года жителями областного 
центра не единожды отмечался неприятный 
«промышленный» запах, появлявшийся в раз-
личных районах областного центра, а также 
в г. Шебекино. Он затруднял дыхание, не по-
зволял открыть в квартирах окна или выйти 
на прогулку с ребёнком.

В этой связи следует напомнить ситуацию 
с ООО «Цитробел», когда Октябрьский район-
ный суд приостановил его работу, а мэрия рас-
торгла с предприятием договор аренды, так 
как ущерб окружающей среде специалисты 
оценили в три млрд рублей.

В адрес Уполномоченного в течение отчёт-
ного периода также поступали устные и пись-
менные жалобы от жителей региона. Так, жи-
тели г. Шебекино обращались по вопросу за-

грязнения воздуха предприятием ЗАО «Завод 
премиксов № 1».

Управление Росприроднадзора по Белго-
родской области по инициативе региональ-
ного правозащитника провело выездную про-
верку, по итогам которой к административной 
ответственности в соответствии с ч. 1 и ч. 2 
ст. 8.21 КоАП РФ и ст. 8.2 КоАП РФ за наруше-
ние требований в области охраны атмосфер-
ного воздуха и требований в области обраще-
ния с отходами производства и потребления 
были привлечены юридическое лицо и дол-
жностные лица завода, выданы предписания 
об устранении нарушений законодательства 
в области охраны окружающей среды.

Материалы административного дела в со-
ответствии со ст. 8.2 КоАП РФ были направ-
лены в Шебекинский районный суд, который 
оштрафовал данное предприятие в размере 
200 тыс. рублей.

Также претензии в данном вопросе возни-
кали к ЗАО «Краснояружская зерновая ком-
пания», которая была оштрафована за непри-
ятный запах в областном центре и пригороде. 
Как показали проведённые проверки, пред-
приятие не соблюдало технологические тре-
бования при внесении удобрений на основе 
птичьего помёта.

По коллективной жалобе жителей с. Иль-
инка Алексеевского района о загрязнении ат-
мосферного воздуха разбиралась Алексеев-
ская межрайонная прокуратура, куда Уполно-
моченный направил свой запрос. В ходе про-
верки было установлено, что индивидуальный 
предприниматель в данном селе осуществлял 
производство древесного угля с использова-
нием шести углетомительных печей. В нару-
шение требований ст. 14 Федерального зако-
на «Об охране атмосферного воздуха» произ-
водство угля осуществлялось без разрешения 
на выброс вредных (загрязняющих) веществ в 
атмосферный воздух стационарным источни-
ком, выдаваемого территориальным органом 
федерального органа исполнительной власти 
в области охраны окружающей среды.

Данный вид деятельности также не отвечал 
требованиям п. 7.1.5 СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-
03 «Санитарно-защитные зоны и санитарная 
классификация предприятий, сооружений и 
иных объектов», утверждённых постановле-
нием Главного государственного санитарно-
го врача Российской Федерации от 25.09.2007 
№ 74, в соответствии с которым санитарно-за-
щитная зона источника выброса вредных (за-
грязняющих) веществ в атмосферный воздух 
от территории жилой застройки должна со-
ставлять 500 метров.

По результатам проверки в отношении 
предпринимателя было возбуждено два дела 
об административных правонарушениях за на-
рушение законодательства в области обеспе-
чения санитарно-эпидемиологического бла-
гополучия населения и выброс вредных ве-
ществ в атмосферный воздух без специального 
разрешения. За нарушение санитарных норм 
и правил предприниматель был подвергнут 
штрафу, ему было назначено административ-
ное наказание в виде приостановления дея-
тельности на 60 суток, а производство древе-
сного угля приостановлено.

Для устранения нарушений природоохран-
ного законодательства, а также восстановле-
ния прав граждан на благоприятную окружа-
ющую среду и достоверную информацию о 
её состоянии за отчётный период вносились 
представления четырём субъектам предприни-
мательской деятельности на территории Кра-
сненского района, занимающихся переработ-
кой неочищенных жиров и древесины без про-
ведения инвентаризации выбросов вредных 
веществ в атмосферный воздух, вредных фи-
зических воздействий на атмосферный воздух 
и в отсутствие соответствующей разрешитель-
ной документации.

Типичные нарушения природоохранного 
законодательства были выявлены также в де-
ятельности ООО «Флагман» (г. Губкин), МУП 
«Водоканал» (п. Прохоровка), свинокомплекс 
«Оскольский бекон — 3» (г. Старый Оскол).

Как заявляли граждане, обращающиеся за 
защитой своих конституционных прав, основ-
ные выбросы отходов производства в атмос-
феру неслучайно приходились на выходные и 
праздничные дни, вечернее и ночное время, 
то есть на такие периоды, когда контролирую-
щим органам затруднительно зафиксировать 
нарушение. Похоже, что администрации пред-
приятий, склонных к совершению подобных 
действий, осознанно пренебрегали правила-
ми экологической безопасности и делали всё, 
чтобы уйти от ответственности.

Кто учтёт скважины
По-прежнему, как показывает статистика 

поступающих обращений, остаётся актуален 
вопрос качества воды. На Белгородчине с 2012 
года разработана и действует региональная 
система мониторинга качества вод и донных 
отложений поверхностных водных объектов.

В отчётном году на пяти реках области в 15 
створах были выполнены отборы и химиче-
ские исследования проб воды по 14 показате-
лям и донных отложений по 12 показателям с 
целью выявления загрязнения. Пробы отбира-
лись на реках Оскол, Пена, Ворскла, Лозовая, 
Разумная. К наиболее характерным загрязня-
ющим веществам поверхностных вод можно 
отнести соединения металлов (марганец, цинк, 
медь, железо, свинец, нитраты). К наиболее ха-
рактерным загрязняющим веществам донных 
отложений — соединения металлов, фосфа-
ты, фенолы, нитраты, органические вещества.

Экологи области напоминают, что водоснаб-
жение области основано исключительно на 
подземных источниках, поэтому их озабочен-
ность вызывает ситуация с бурением новых 
водозаборных скважин. Порядка 80 процен-
тов из них сегодня в области бурятся незакон-
но. У предприятий, которые этим занимают-
ся, отсутствуют лицензии недропользовате-
лей на право пользования подземными источ-
никами. Речь идёт уже примерно о шести ты-
сячах водозаборных скважин на территории 
области, которые не ставятся на государствен-
ный учёт, но проникают при этом в стратеги-
ческие водоносные горизонты, которые явля-
ются источником водоснабжения.

Решение проблемы, считают специалисты, 
находится, прежде всего, в законодательной 
плоскости. Нормативные акты РФ предусма-
тривают ответственность за пользование не-
драми без лицензии. Санкции действуют при 
выявлении скважины, которая пробурена не-
дропользователем на его территории и ис-
пользуется без лицензии. Такие случаи — не 
редкость. Только в отчётном году экологи под-

готовили порядка 40 подобных материалов. 
Но при этом буровая организация, которая 
получает заказ от заказчика, не имеющего ли-
цензии, не подлежит никакой ответственно-
сти. Как следствие, имеем огромное количе-
ство неучтённых скважин.

Ежегодно органами прокуратуры области 
выявляется значительное количество наруше-
ний законодательства в сфере водных право-
нарушений. Мерами прокурорского реагиро-
вания устранялись нарушения при эксплуа-
тации гидротехнических и очистных соору-
жений.

Проведённый анализ показал, что основ-
ными нарушениями при использовании вод-
ных объектов являются стоянка транспортных 
средств в их границах, ограничение свобод-
ного доступа граждан к водным объектам, со-
держание сельскохозяйственных животных в 
водоохранных зонах, неопределение границ 
водоохранных зон, наличие свалок отходов 
в их границах.

Волонтёры, на старт!
Пожалуй, одна из самых главных задач в 

сфере соблюдения прав граждан на благо-
приятную окружающую среду — экологиче-
ское воспитание и образование. Сформиро-
вать правильное экологическое мышление у 
подрастающего поколения — значит создать 
почву для разумного природопользования и 
охраны окружающей среды.

Не единожды в своих докладах Уполномо-
ченный поднимает вопрос экологического об-
разования, которое должно осуществляться в 
течение всей жизни человека, не ограничива-
ясь только тем временем, которое тот прово-
дит в учебных заведениях: ведь никакой про-
пагандой в средствах массовой информации 
не заменить системную работу по экологиче-
скому просвещению населения.

Проблема, как говорят специалисты, в том, 
что на федеральном уровне до сих пор нет 
единой политики и стандартов в области эко-
логического образования — есть лишь при-
мерный шаблон школьной программы, кото-
рый можно найти в реестре основных образо-
вательных программ. Причём в этих рекомен-
дациях делается упор даже не столько на са-
му экологию, сколько на «формирование здо-
рового и экологически целесообразного обра-
за жизни».

Согласно данным Межрегиональной ассо-
циации образования и просвещения по эко-
логии и устойчивому развитию, нынешнее 
экологическое образование носит своего ро-
да «лоскутный» характер, реализуясь только 
в отдельных общеобразовательных учрежде-
ниях фрагментарно и в основном в порядке 
внеурочной деятельности.

Сегодня большую роль в экологическом 
образовании могут сыграть и уже играют об-
щественные организации, чья деятельность 
целиком или во многом завязана на экологи-
ческом просвещении. Это, во-первых, давно 
положительно зарекомендовавшие себя ор-
ганизации, которые действуют в тесной связ-
ке с государственными структурами (Всерос-
сийское общество охраны природы) и в сво-
ей экообразовательной деятельности привно-
сят много полезных дел, таких как проекты 
«Малые реки», «Родники», «Отходы», озеле-
нение, посадка леса, очистка мест отдыха и 
т. п., а также организуют проведение Всерос-
сийской акции «Дни защиты от экологиче-
ской опасности».

В последние годы всё большую популяр-
ность набирают тематические сетевые обще-
ственные движения — появилось немало при-
меров организованной уличной активности — 
проведение акций по уборке мусора, посадка 
деревьев, благоустройство и озеленение мест 
общего пользования. В отличие от скучных 
традиционных субботников, ассоциирующих-
ся порой с формализмом, организаторы сов-
ременных тематических экомассовок, эколо-
гические волонтёры придумали массу новых 
необычных форматов — вплоть до игр в жан-
ре «квест в реальности».

Ещё один интересный формат экологиче-
ского просвещения — непосредственное во-
влечение граждан в какую-нибудь кампанию 
(например, за отказ от пластиковых пакетов в 
супермаркетах или против сбора опавшей ли-
ствы в городах). Человека не просто вовлека-
ют подписать какую-то петицию, а снабжают 
всей необходимой информацией о проблеме: 
делают красочные интернет-странички, состав-
ляют инфографику и т. п. В итоге получается 
вовлечь человека в кампанию и снабдить его 
необходимым ликбезом — который, в свою 
очередь, сработает в будущем.

2018 год в России был официально объяв-
лен Годом добровольца и волонтёра. По мне-
нию главы государства, этот год должен был 
отразить ценность добровольческого движе-
ния в России и сплотить всех неравнодушных 
граждан.

На протяжении последних нескольких лет 
участники российского «зелёного» движения 
отмечают серьёзный рост интереса к экологи-
ческому волонтёрству, экологическим иници-
ативам. Не следует думать, что эковолонтёр-
ство — что-то из ряда вон выходящее или эк-
зотическое. Это может быть и проведение эк-
скурсий в расположенном неподалёку парке 
либо экоуроков для детей в школе по соседст-
ву, и помощь в организации раздельного сбо-
ра, а также работа в социальных сетях, на сай-
тах экологических движений. Найти себя мож-
но в любом деле, главное, чтобы оно было по 
душе и во благо природы.

ПРАВОВОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ

Правовое просвещение населения — залог 
успешной реализации важных государствен-
ных реформ. От того, знают ли люди свои пра-
ва и обязанности, насколько информирова-
ны они о вступивших в силу или только гото-
вящихся к принятию законах, понятен ли гра-
жданам механизм действия различных право-
вых актов, в определённой степени зависит со-
циально-экономическая ситуация в стране. Ре-
ализуя правовое просвещение граждан, ап-
парат Уполномоченного в своей работе мно-
го времени уделял разъяснению законода-
тельных актов обратившимся, а также пра-
вовых последствий тех или иных действий.

Каждый второй и четвёртый вторник меся-
ца государственный правозащитник проводил 
приёмы граждан в аппарате Уполномоченного 
по правам человека в Белгородской области. 
Всего состоялось 20 личных приёмов граждан, 
регулярно проводились также выездные приё-
мы (всего 22) во всех муниципальных районах 

и городских округах по заранее составленно-
му плану посещений.

В своих поездках и встречах с жителями ре-
гиона, находящимися в лечебных и социаль-
ных заведениях, учреждениях пенитенциар-
ной системы и т. п., сотрудники аппарата Упол-
номоченного освещали актуальные темы, ин-
тересующие граждан той или иной социаль-
ной группы населения. Так, например, ветера-
нов и инвалидов больше всего интересовали 
вопросы о предоставлении льгот на получение 
бесплатных лекарственных препаратов, спосо-
бы передачи имущества наследникам (отличие 
договора дарения от завещания, суть догово-
ра пожизненного содержания с иждивением), 
земельные вопросы.

Тарифы, налоги, льготы, социальная защи-
та и вопросы правового реагирования этих и 
других сфер жизнедеятельности интересова-
ли граждан всех категорий. Поэтому активно 
развивалась государственная система распро-
странения правовой информации через сред-
ства массовой информации, официальные из-
дания и каналы коммуникации.

Газеты, радио, телевидение, информаци-
онные интернет-порталы традиционно явля-
лись для Уполномоченного дополнительны-
ми источниками информации о проблемах с 
соблюдением прав человека в регионе, своего 
рода индикатором социального благополучия. 
Поэтому неотъемлемой частью работы Упол-
номоченного по правовому просвещению ста-
ло проведение конкурса журналистского ма-
стерства «К защите прав человека — через ин-
формацию!» на лучшее освещение в средствах 
массовой информации вопросов защиты прав 
человека и правозащитную деятельность, орга-
низованный совместно с региональным отде-
лением Союза журналистов России. В конкур-
се, который проходил уже восьмой год, прини-
мали участие как творческие коллективы ре-
дакций СМИ области, так и авторы-соискатели.

Всё чаще, как показал конкурс, на первый 
план в журналистских работах выходили со-
циально значимые темы. Нередко именно они 
занимали центральное место на страницах пе-
чатных изданий, в новостных лентах инфор-
мационных агентств, в выпусках новостей и 
тематических программах на телевидении и 
на радио. Журналисты оперативно отклика-
лись на проблемы белгородцев, связанные с 
защитой их прав. Качество медицинского об-
служивания, работа управляющих компаний, 
тарифы на услуги общественного транспорта, 
формирование доступной среды для маломо-
бильных групп населения, расселение из вет-
хого жилья, состояние экологии — эти и мно-
гие другие темы очень остро звучали из уст 
белгородских журналистов.

Следует вспомнить одну из насущных про-
блем, в решении которой Уполномоченный 
и сотрудники его аппарата принимали самое 
активное участие, — это доступность юриди-
ческой помощи для населения региона. Аппа-
рат государственного правозащитника актив-
но поддержал практику оказания бесплатной 
юридической помощи гражданам, особенно 
тем, кто проживает в сельской местности.

В отчётном году в деятельности государст-
венной системы бесплатной юридической по-
мощи на территории Белгородской области 
участвовало 83 адвоката, из которых 53 оказы-
вали бесплатную юридическую помощь в му-
ниципальных районах и городских округах, 
их список был размещён на сайтах Адвокат-
ской палаты и Управления социальной защи-
ты населения Белгородской области с указа-
нием контактных телефонов.

Несмотря на активную поддержку властей, 
государственная и негосударственная системы 
бесплатной юридической помощи пока не во 
всех случаях могут обеспечить гражданам над-
лежащий уровень помощи. Например, всё ещё 
слабо она доступна для жителей отдалённых 
районов области, нередки случаи, когда лю-
ди только слышали о «бесплатных юристах», 
но совершенно не представляли, кто и в каких 
случаях имеет право на получение бесплатной 
юридической помощи.

В рамках реализации государственной про-
граммы оказания бесплатной юридической по-
мощи населению под эгидой регионального 
отделения Ассоциации юристов России в обла-
сти был организован и проведён Единый день 
оказания бесплатной юридической помощи. В 
2018 году данное мероприятие проходило в ис-
правительном учреждении № 7 в г. Валуйки, 
где была прочитана лекция «Основной закон 
нашего государства», посвящённая 25-летию 
Конституции Российской Федерации.

Участниками негосударственной системы 
бесплатной юридической помощи являются в 
том числе юридические клиники, созданные 
образовательными учреждениями высшего 
профессионального образования юридиче-
ского профиля. Такие клиники активно рабо-
тали на базе юридических факультетов НИУ 
«Б елГУ», Белгородского университета коопера-
ции, экономики и права. Традиционно студен-
ты и аспиранты активно участвовали в творче-
ских конкурсах на правовую тематику, кото-
рые объявляет Уполномоченный к Междуна-
родному дню прав человека.

В отчётном году научные работы на конкурс 
представили курсанты и адъюнкты Белгород-
ского юридического института МВД России 
имени И. Д. Путилина, студенты и аспиранты 
Юридического института НИУ «БелГУ» и Бел-
городского университета кооперации, эконо-
мики и права. Работы участников отличались 
актуальностью и соответствовали заявленным 
темам. Победителям и призёрам были вруче-
ны дипломы, а их научным руководителям — 
благодарственные письма.

Также в Белгородском государственном на-
циональном исследовательском университе-
те при поддержке автономной некоммерче-
ской организации «Центр развития юридиче-
ских клиник» проведена Всероссийская кон-
ференция по вопросам развития деятельнос-
ти студенческих юридических клиник, в кото-
рой принял участие Уполномоченный Алек-
сандр Панин.

Второй год как Белгородская область присо-
единилась к федеральному социально-просве-
тительскому проекту «Правовой марафон для 
пенсионеров», направленный на формирова-
ние правовой культуры и социальную адапта-
цию людей старшего поколения.

В рамках этой социально-просветительской 
акции, инициированной Уполномоченным по 
правам человека в Российской Федерации Тать-
яной Москальковой, уполномоченный по пра-
вам человека в Белгородской области Алек-
сандр Панин посетил Старооскольский дом-
интернат для престарелых и инвалидов, где 

проживали 90 постояльцев. В ходе своей по-
ездки белгородский омбудсмен провёл лич-
ный п риём граждан и оказал им юридическую 
помощь в виде правового консультирования.

Обратившихся к Уполномоченному тради-
ционно волновали вопросы пенсионного обес-
печения, социального обслуживания, вопросы 
жилищного характера. Всем заявителям были 
разъяснены соответствующие положения за-
конодательства, внимательно изучены изло-
женные ситуации, отдельные из которых взяты 
на дальнейшую проработку в аппарате Упол-
номоченного.

В этот же день государственный правоза-
щитник провёл выездной приём граждан в Ста-
рооскольском городском округе. Заявители об-
ращались к Уполномоченному по вопросам 
благоустройства дворовой территории, опла-
ты за вывоз ТКО, записи на приём к узким спе-
циалистам поликлиники, незаконного уволь-
нения с работы и др. Все обращения были взя-
ты на контроль, по ним проведены проверки.

Особое внимание аппаратом Уполномочен-
ного уделялось вопросу необходимости углуб-
лённого правового обучения детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей, что 
позволит им в необходимых случаях самосто-
ятельно защитить свои права и законные ин-
тересы. Был разработан план совместных вые-
здов в дома-интернаты, в ходе которых специ-
алисты встречались с воспитанниками и пре-
подавателями учреждений в целях проведения 
просветительской работы и оказания практи-
ческой помощи.

В декабре отчётного года региональный 
правозащитник традиционно принял учас-
тие в церемонии награждения лауреатов пре-
мии Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации «Спешите делать до-
бро». Отрадно отметить, что лауреатом кон-
курса в 2018 году стала председатель Белго-
родской региональной общественной орга-
низации «Святое Белогорье против детского 
рака» Евгения Владимировна Кондратюк, чья 
многолетняя подвижническая деятельность, 
направленная на защиту прав граждан, про-
являющаяся в благотворительности, спасении 
жизни и здоровья детей от онкологических и 
иных заболеваний, социальную поддержку 
инвалидов и т. п., была высоко оценена. Ев-
гения Владимировна была удостоена медали 
«Спешите делать добро», которую она и по-
лучила из рук федерального омбудсмена Та-
тьяны Москальковой.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

2018 год ознаменовался важнейшим событи-
ем — 25-летием Конституции Российской Фе-
дерации — основного закона, поставивше-
го на первое место человека и провозгласив-
шего его права и свободы высшей ценностью.

В этом же году отмечалась ещё одна дата 
планетарного масштаба — 70-летие принятия 
Всеобщей декларации прав человека — между-
народного документа, впервые определившего 
и закрепившего само понятие прав человека. 
Эти значимые события способствовали разви-
тию и укреплению защиты прав и свобод на-
ших граждан, уважению и соблюдению зако-
нов, повышению правовой культуры населе-
ния, проявлению истинной гражданственно-
сти, уважения государства к своим гражданам.

Реализуя закон Белгородской области «Об 
Уполномоченном по правам человека в Белго-
родской области», государственный правоза-
щитник и его аппарат целенаправленно осу-
ществляли свою деятельность по обеспечению 
гарантий государственной защиты прав и сво-
бод человека и гражданина, их соблюдению и 
уважению органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, организа-
циями независимо от организационно-право-
вых форм и форм собственности, их должност-
ными лицами.

В отчётном докладе затронуты лишь от-
дельные аспекты государственной защиты 
прав и свобод человека и гражданина — в 
основном те, по которым больше всего об-
ращались граждане. Поэтому доклад не пре-
тендует на исчерпывающий анализ правоза-
щитной ситуации. Вместе с тем проведённый 
анализ соблюдения прав и свобод человека и 
гражданина на территории области, статисти-
ка обращений к Уполномоченному, а также 
оценка результатов деятельности органов го-
сударственной власти и местного самоуправ-
ления позволяют охарактеризовать положе-
ние с соблюдением прав и основных свобод 
человека в Белгородской области в 2018 году 
как удовлетворительное.

Практика показывает, что институт Уполно-
моченного стал в последнее время серьёзной 
экспертной площадкой, где можно обсуждать 
самые насущные проблемы, формировать си-
стему определённых и конкретных действий с 
различными структурами и ведомствами, об-
щественностью, проводить поиск эффектив-
ных технологий в практике правозащитной  
деятельности. Благодаря такому взаимодей-
ствию у нас появляется возможность своевре-
менно и оперативно реагировать на наиболее 
чувствительные темы, затрагивающие права 
и законные интересы как многих людей, так 
и каждого человека в отдельности.

В своей деятельности Уполномоченный пос-
тоянно находил необходимую поддержку и 
должное реагирование на свои запросы у ор-
ганов государственной власти. В этой связи вы-
ражаю свою признательность за активную ра-
боту по защите прав граждан, а также за со-
трудничество и существенную помощь Губер-
натору Белгородской области Евгению Степа-
новичу Савченко, членам Правительства об-
ласти, председателю Белгородской областной 
Думы Василию Николаевичу Потрясаеву, всем 
депутатам Белгородской областной Думы, ру-
ководителям региональных органов федераль-
ных органов власти, главам администраций му-
ниципальных районов и городских округов, 
региональным средствам массовой информа-
ции.

Хочу отметить всех представителей Упол-
номоченного в городских округах и муници-
пальных районах, которые, работая на общест-
венных началах, оказывали реальную помощь 
своим землякам в защите их законных прав и 
интересов.

Благодарен за оказываемое содействие 
Уполномоченному по правам человека в Рос-
сийской Федерации Татьяне Николаевне Мо-
скальковой, сотрудникам её аппарата, колле-
гам в других регионах.

А. Г. ПАНИН,
Уполномоченный по правам человека

в Белгородской области
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